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От составителя 

 

4 марта 1997 года начала свою работу представительная власть 

флотской столицы в лице Совета депутатов муниципального 

образования ЗАТО г. Североморск.  

 

На страницах местных газет были опубликованы статьи о 

деятельности законодательного органа власти в Североморске. Цель 

дайджеста – собрать воедино эти ценные свидетельства. 

 

При создании пособия были использованы публикации из 

газет «Североморские вести», «Мурманский вестник», а также -  

материалы информационных сборников: «Городской Совет депутатов 

ЗАТО Североморск. 1997-2002», «Совет депутатов  ЗАТО г. 

Североморск (2015-2020)», подготовленных информационно-

библиографическим отделом Центральной городской библиотеки им. 

Л. Крейна. 

 

Первое издание дайджеста было выпущено в 2017 году. 

Данное пособие представляет собой второе, дополненное и 

переработанное, издание, посвященное 25-летию Совета депутатов 

ЗАТО г. Североморск. 

 

Материал в пособии сгруппирован в шесть разделов, 

посвященных последовательно каждому созыву. Внутри разделов 

публикации расположены в порядке прямой хронологии. В текстах 

статей сохранены авторские орфография, пунктуация, стилистика. 

 

Издание открывает историческая справка «Развитие 

представительной власти в Североморске», знакомящая с 

формированием и развитием законодательной власти в городе в период 

с 1951 по 1993 годы. 

 

В сборнике представлены фотографии из архива депутата 

Совета депутатов шести созывов О.А. Ефименко, с официального сайта 

ОМСУ муниципального образования ЗАТО г. Североморск, а также - с 

официального сайта газеты «Североморские вести». Составители 

выражают благодарность специалисту 1 категории юридического 

отдела аппарата Совета депутатов ЗАТО г. Североморск Юрию 
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Тимофеевичу Банько за предоставленные фотографии. 

 

Пособие снабжено списком использованной литературы, 

который составлен в прямом хронологическом порядке. 

 

В приложении к дайджесту – краткая справочная информация 

о шести созывах Совета депутатов ЗАТО г. Североморск. 

 

При подготовке сборника использованы краеведческий каталог 

и справочно-библиографический фонд Центральной городской 

библиотеки имени Л. Крейна, база данных «Североморск», а также -  

материалы с официального сайта «Совет депутатов ЗАТО г. 

Североморск». Особую благодарность составители выражают 

директору МБУК Североморская централизованная библиотечная 

система, депутату Совета депутатов ЗАТО г. Североморск Ольге 

Анатольевне Ефименко за консультационную помощь в подготовке 

издания. 

 

Дайджест адресован жителям ЗАТО г. Североморск, 

библиотечным работникам, а также всем, кто интересуется историей 

флотской столицы. 

 

Отбор материала закончен 24 декабря 2021 года. 

 

Дополнения и сообщения об обнаруженных неточностях в 

издании будут с благодарностью приняты информационно-

библиографическим отделом ЦГБ по адресу: г. Североморск, ул. 

Кирова, 2, тел.: 4-53-92. 
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Развитие представительной власти 

в Североморске: 

историческая справка 
 

Власть советская в период 1951 – 1993 годов 

 

Говоря о развитии представительной власти в Североморске, 

было бы неправильным не вспомнить о формировании Советов 

депутатов в советский период. Ведь именно в те годы нарабатывался 

опыт работы народных избранников в интересах жителей столицы 

Северного флота.  

     Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 18 

апреля 1951 года рабочий поселок Ваенга был преобразован в город 

областного подчинения и ему присвоено наименование Североморск. 

Ваенгский поселковый Совет депутатов трудящихся был преобразован 

в Североморский городской Совет депутатов трудящихся. Развитие 

города Североморска во многом было обусловлено образованием здесь 

базы Северного флота. В связи с этим деятельность городского Совета 

носила, прежде всего, обеспечивающий характер. 

Совет избирался на два года. Формами коллективного 

руководства в Североморском горсовете являлись сессии и пленумы. 

Первое заседание I сессии Североморского городского Совета 

депутатов трудящихся первого созыва состоялось 7 июня 1951 года. 

Председателем первой сессии была избрана Е.В. Попова, секретарем – 

В.В. Волков. На первом заседании Совет избрал подотчетный ему 

исполнительный и распорядительный орган – исполнительный 

комитет.   

При Североморском горсовете действовали постоянные 

комиссии, которые  являлись формой участия депутатов в 

практической работе Совета. 

В круг ведения городского Совета депутатов входило 

управление хозяйственным и социально-культурным строительством 

на территории города и его пригородной зоны, руководство 

деятельностью подчиненных Совету учреждений, организаций и 

предприятий; координация действий поселковых и сельских Советов, 

располагающихся на его территории; планирование и утверждение 

бюджета города; оказание содействия Краснознаменному Северному 

флоту; организация работы морского и городского транспорта, связи, 

коммунального хозяйства; благоустройство, электрификация и 

газификация; развитие торговли, общественного питания, 
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здравоохранения, социального обеспечения, народного образования, 

культурно-просветительной работы; охрана общественного порядка. 

Наиболее важным направлением деятельности 

Североморского горсовета в этот период было строительство. В 1971 

году было снесено последнее деревянное здание. Успешно был решен 

вопрос с электро и водоснабжением города. Активно развивалось 

здравоохранение: 23 сентября 1957 года была открыта больница, в 

1969 году родильный дом. В  этот же период были введены в 

эксплуатацию женская консультация и детская поликлиника. 

23 августа 1953 года в городе была открыта детская 

музыкальная школа, в августе 1971 года – художественная, 1 мая 1954 

года Дом офицеров, а в 1956 году введены в эксплуатацию кинотеатр 

«Россия» и Дом пионеров. В июне 1957 года городская библиотека 

переведена в новое помещение – появился абонемент и читальный зал. 

Также были открыты городской (31 июля 1951 года) и загородный (29 

июля 1956 года) парки. 7 мая 1969 года начала работать радиоредакция 

города Североморска, а 1 января 1972 года вышел в свет первый номер 

городской газеты «Североморская правда». 1 июня 1976 года 

организована Североморская централизованная библиотечная система: 

первоначально в ЦБС было 23 библиотеки. 

Развивалась промышленность: 24 марта 1954 года начал 

выпускать продукцию завод железобетонных изделий № 206, в 1958 

году открылся хлебозавод, в ноябре 1959 года начала действовать 

колбасная фабрика, а в октябре 1973 года – молочный завод. 

Согласно Конституции СССР, принятой 7 октября 1977 года, 

Советы депутатов трудящихся были преобразованы в Советы 

народных депутатов. Они избирались на безальтернативной основе 

сроком на два с половиной года. Важнейшие вопросы рассматривались 

и решались Советами на его сессиях. В Североморске очередные 

выборы в городской Совет депутатов трудящихся состоялись 19 июня 

1977 года. Было избрано 265 депутатов. 7 октября Североморский 

городской Совет депутатов трудящихся переименовали в 

Североморский городской Совет народных депутатов, и он продолжил 

свою работу в том же составе. 

Первое заседание I сессии шестнадцатого созыва открылось 27 

июня 1977 года. Председателем сессии выбрали Ю.И. Кимаева, 

секретарем – Н.А. Пятову. Совет избрал из своего состава 

исполнительный комитет, председателем которого стал Н.И. Черников. 

Депутаты осуществляли свои полномочия, не порывая с 

производственной или служебной деятельностью. 

Этот период характеризовался бурным развитием города. Было 
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построено 98 жилых домов на 6799 квартир, молочная кухня, Дом 

правосудия, реконструирован стадион, открыты две школы, городская 

и детская библиотеки, детские сады и детские комбинаты, 

стоматологические поликлиники. В марте 1978 года на базе 

Североморской городской больницы открылась Североморская 

центральная районная больница, а 9 ноября 1981 года принят в 

эксплуатацию спорткомплекс «Богатырь». Серьезные изменения, 

начавшиеся в СССР после 1985 года, затронули и систему местной 

власти. 

Черников Николай Иванович – 

председатель Исполкома Североморского 

Совета депутатов с 1973 по 1987 год. 

27 октября 1989 года был принят Закон 

«О выборах народных депутатов местных 

Советов народных депутатов РСФСР». Он 

содержал целый ряд новшеств. Так, принципы 

избирательного права были дополнены 

принципами гласности, альтернативности и 

состязательности. Закон сократил численность 

депутатского корпуса: в поселковые и сельские 

Советы избиралось до 50 депутатов, в районные до 75 депутатов, а в 

городские до 200 депутатов. Срок полномочий местных Советов 

увеличился до пяти лет. 

4, 18 марта и 27 апреля 1990 года были проведены выборы 93 

депутатов в Североморский городской Совет народных депутатов. В 

рамках Совета был создан собственный постоянно действующий 

руководящий орган – президиум, а также избран председатель и его 

заместители, освобожденные от работы в исполнительно-

распорядительном органе. Председателем Североморского городского 

Совета народных депутатов был избран В.И. Волошин, его 

заместителями С.П. Дождев и Н.К. Козорез. Председателем 

исполнительного комитета стал А.В. Чехов. 

Внутренним руководящим органом Совета стал Президиум, 

однако исполком сохранил за собой статус исполнительно-

распорядительного органа общей компетенции. 

С принятием Закона РСФСР от 6 июля 1991 года «О местном 

самоуправлении в РСФСР» начался процесс реформирования местных 

органов власти и системы местного управления. В области 

исполнительно-распорядительной деятельности правопреемниками 

исполкомов стали главы местных администраций. В системе местных 

Советов шло создание «малых Советов». Малые Советы задумывались 
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как постоянно действующие органы, состоящие из депутатов 

«больших Советов», осуществляющие в периоды между сессиями 

«больших Советов» их функции в четко ограниченных пределах. 

15 октября 1991 года на 5 сессии 21 созыва Североморского 

городского Совета народных депутатов структура Совета была 

приведена в соответствие с новым Законом РФ «О местном 

самоуправлении»: упразднен Президиум городского Совета, образован 

малый Совет (в количестве 9 человек), утверждена   структура   

городского   Совета   (председатель   Совета,   заместитель   

председателя,   два специалиста, секретарь-машинистка, водитель). 

Выборы глав местной администрации должны были состояться 

в ноябре 1991 года. Но в соответствии с постановлением V 

(внеочередного) Съезда народных депутатов РФ от 1 ноября 1991 года 

«Об организации исполнительной власти в период радикальной 

экономической реформы» и принятым на его основе Указом 

Президента РФ от 25 ноября 1991 года «О порядке назначения глав 

администрации» главы местной администрации стали назначаться 

соответствующим главой вышестоящей администрации. 

Постановлением администрации Мурманской области № 27 от 

12 декабря 1991 года Главой 

администрации города 

Североморска был назначен 

В.И. Волошин.  

С января 1992 по 

ноябрь 1993 года 

Североморский городской 

Совет народных депутатов 

возглавлял бывший 

секретарь городского 

комитета КПСС П.А. 

Сажинов.  

Острые политические разногласия на федеральном уровне в 

сентябре-октябре 1993 года привели к очередному кризису власти, 

который разрешился разгоном Верховного Совета РСФСР и полной 

ликвидации местной власти. Все прежние Советы прекратили свою 

деятельность. Указом Президента РФ № 1617 от 9 октября 1993 года 

«О реформе представительных органов власти и органов местного 

самоуправления в Российской Федерации», постановлением Главы 

администрации Мурманской области № 342 от 10 октября 1993 года, 

постановлением Главы администрации г. Североморска № 478 от 14 

октября 1993 года деятельность Североморского городского Совета 
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народных депутатов была прекращена. 

Указы Президента РФ от октября-декабря 1993 года подвели 

черту под советской моделью самоуправления, которая складывалась в 

нашей стране с 1918 года. 

Представительная власть в лице городского Совета депутатов 

муниципального образования ЗАТО г. Североморск возобновила свою 

работу 4 марта 1997 года. 
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Первый созыв 
 

 

ГОРСОВЕТ ПРИСТУПИЛ К РАБОТЕ 
 

В результате довыборов 16 февраля в орган местного 

самоуправления ЗАТО г. Североморск вошли 13 депутатов из 15-ти. 

Представительный орган власти набрал кворум и получил властные 

полномочия.  

 4 марта состоялось первое заседание Горсовета. В нем 

приняли участие заместитель председателя областной Думы С.Н. 

Успенский. Глава администрации ЗАТО г. Североморска В. Волошин, 

начальники управлений и отделов Администрации, руководители 

ведущих организаций и предприятий, представители общественности и 

прессы. 

В течение немногим более двух часов были решены 

первоочередные вопросы: заслушан и одобрен доклад мандатной 

комиссии, утверждены название представительного органа власти – 

городской Совет – и порядковый номер созыва – 23-й, принято 

постановление о статусе депутатов и сроке полномочий Совета – 4 

года, утвержден регламент заседания, избраны должностные лица 

Совета. 

Председателем городского Совета избран депутат по 6-му 

избирательному округу Е. П. Алексеев, его заместителем – депутат по 

округу № 4 О. А. Ефименко. 

Деловитость и организованность продемонстрировали 

депутаты на своем первом заседании. Немного времени потребовалось 

на то, чтобы разрешить предлагаемые депутатам на обсуждение 

вопросы. Горсовет считает, что не следует отказываться от 

преемственности и использования опыта работы предыдущего состава 

Совета. После небольшого совещания за закрытыми дверями депутаты 

не согласились с предложением об избрании временного председателя 

– до принятия Устава города. Так же решительно, независимо от 

будущего Устава, депутаты установили срок своих полномочий. 

Первое заседание городского Совета показало, что в него 

избраны опытные, грамотные, компетентные в различных сферах 

деятельности люди, готовые сплоченно работать на благо своих 

сограждан. Этот орган местного самоуправления избран не для 

демократических декораций на сцене политической жизни города. 

Впереди у него огромная работа по созданию и принятию Устава. 

Затем последуют решения по вопросам о выборах Главы 
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муниципального образования и разграничении полномочий местных 

органов власти. 

Горсовет намерен принять участие в разработке проекта 

Устава всем своим составом. Принято решение обсудить проект Устава 

ЗАТО во 2-м чтении 13 марта и опубликовать его для обсуждения 

горожанами. 

Л. Зацарная 

Североморские вести. – 1997. – 7 марта. – С. 1. 

 

 

ГОРСОВЕТ: ПЕРВЫЕ ШАГИ 
 

16 февраля город Североморск со второй попытки обрел 

городской Совет. Довыборы четверых депутатов к девяти выбранным 

ранее позволили избрать председателя и заместителя и приступить к 

работе этому представительному органу власти. 

Первый вопрос, который был задан Евгению Алексееву, 

председателю городского Совета, касался тех практических шагов, 

которые были сделаны депутатами после обретения полномочий. 

- Три месяца девять депутатов, избранных в первом туре 

голосования, не могли принимать никаких решений. Для этого не 

хватало кворума. 

Но тем не менее, сразу же после выборов мы провели 

организационного совещание, определились в приоритетных 

направлениях деятельности и приступили к работе. Все депутаты 

организовали общественные приемные. Общение с избирателями 

помогло глубже вникнуть в городские проблемы. Больше всех таких 

встреч и контактов было у депутатов Г. Серьги, А. Ведерниковой, О. 

Ефименко, В. Шаталова. 

Параллельно велась работа и над проектом Устава города в 

составе комиссии по разработке проекта этого документа, созданной 

при администрации ЗАТО. Депутатами, руководителями предприятий 

и учреждений, работавшими в составе комиссии, было внесено немало 

дельных предложений. 

Принимал участие в этой работе и я. Не ограничившись 

изучением законов о местном самоуправлении и обсуждением 

предлагаемых наработок по Уставу, я посетил ЗАТО Скалистый, 

Снежногорск, изучил опыт работы Советов в этих городах и 

постарался привнести в наш Устав все то положительное, что было у 

них. Помогли мне и специалисты областной Думы. 

На сегодняшний день Устав города готов к обсуждению и 
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принятию в первом чтении, 

Это наиболее важный итог нашей работы за столь короткий 

промежуток времени, после обретения полномочий городским 

Советом 16 февраля с.г. 

- Как Вы намерены строить свои отношения с городской 

Администрацией? Могут ли горожане рассчитывать на Ваше 

деловое сотрудничество? 

- Конфронтация городского Совета и Администрации к 

хорошему привести не может. Это лишь усугубит ситуацию. Мы 

настроены на сотрудничество в интересах города и горожан. 

Администрация города во главе с В. Волошиным с первых дней работы 

оказывает нам помощь в преодолении трудностей организационного 

плана. 

Рассчитываем мы на взаимодействие с руководителями 

предприятий и учреждений города. В частности, обратились к ним и 

начальники отделов Администрации с просьбой подготовить перечень 

первоочередных 

вопросов, требующий 

рассмотрения и 

принятия по ним 

решений городским 

Советом. И 

предложения уже 

поступают. 

Нами 

созданы постоянные 

комиссии, которые 

возглавили депутаты 

А. Ведерникова, В. 

Курашов, Г. Серьга. 

Говорить о каких-то значительных итогах нашей деятельности пока 

рано. Но тем не менее, комиссия по развитию социальной 

инфраструктуры, экологии и хозяйственной деятельности, которую 

возглавляет Г. Серьга, принимает участие в проработке вопросов по 

реконструкции котельной в поселке Росляково и городского кладбища. 

Здесь они активно сотрудничают с заместителем главы администрации 

города Н. Гулько. А вообще, каждый депутат представляет не только 

интересы избирателей своего округа, но и всех горожан. Мы просто 

обречены на тесное взаимодействие с Администрацией и обязаны 

работать сообща.  

- В состав Горсовета избраны 8 руководителей 
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предприятий и учреждений. Потенциал серьезный.  Но намерены 

ли Вы реализовать на практике идею В. Курашова о создании 

Совета директоров, который генерировал бы идеи, проводил 

технико-экономическое обоснование, а затем выносил их на 

обсуждение для принятия решения? 
- Депутаты горсовета не понаслышке знают проблемы горожан 

и готовы работать для их разрешения. А предложения В. Курашова о 

создании Совета директоров предприятий и учреждений, командиров 

частей, которые, базируясь на своих знании и опыте, предлагали бы 

обоснованные с экономической точки зрения идеи, мы, конечно же, 

поддерживаем. Более того, их предложения должен принять 

Экономический совет, состоящий их ведущих экономистов и 

финансовых работников города и Администрации, и только после 

этого следует принимать решение на городском Совете. Так мы 

избежим необоснованных ошибок. Кроме того, такой Совет объединит 

руководителей предприятий города. Хотя польза и очевидна, но 

говорить об этом предложении как о свершившемся факте пока рано. 

Прежде всего необходимо согласие тех, кто должен войти в этот Совет. 

- Когда будет опубликован Устав города, как будет 

проходить его обсуждение и принятие? 

- Работа над Уставом города велась не келейно. Уже накануне 

принятия Устава в первом чтении к его обсуждению мы привлекли 

широкий круг общественности. С проектом Устава ознакомлены 

руководители предприятий города, которые, надеюсь, доведут его 

содержание до своих подчиненных. 

Сразу после принятия Устава в первом чтении он будет 

опубликован в газете «Североморские вести» и, по-видимому, в газете 

«РИО». А потом депутаты пойдут в трудовые и воинские коллективы 

для разъяснения этого документа. 

Параллельно будет идти сбор замечаний и предложений, 

высказанных по проекту Устава города. В первых числах мая мы 

планируем завершить «доводку» Устава и принять его на заседании 

городского Совета. После государственной регистрации в июне Устав 

ЗАТО будет опубликован в печати. 

- Какие вопросы будут вынесены на ближайшее заседание 

Совета? 

- Основной вопрос – это обсуждение проекта Устава города, а 

также изучение вопроса и принятие решения по реконструкции 

котельной в поселке Росляково и городского кладбища. По этой 

проблеме предстоит разговор с руководством Администрации города. 

- Когда и где избиратели могут попасть на депутатский 



14 

 

 

 

прием? 

- С выделением помещений в здании городской 

Администрации мы организуем прием избирателей. Об этом будет 

сообщено в «Североморских вестях». 

- Как Вы намерены обеспечить гласность в своей работе? 

- С телевидением Северного флота достигнута 

предварительная  договоренность о проведении ежемесячных передач 

под рубрикой «Депутатский канал». Депутаты будут работать в 

прямом эфире, отвечая на поступающие вопросы, отчитываясь о 

проделанной работе. Готовы к контрактам с представителями газеты 

«Североморские вести». 

После того, как депутаты разберутся с расходованием в городе 

бюджетных средств за первый квартал, мы проинформируем по этому 

вопросу избирателей. 

Депутаты, избранные жителями города Североморска, 

настроены на активную, плодотворную работу. Постараемся оправдать 

их доверие. 

Е. Алексеев, беседовал Ю. Банько 

Североморские вести. – 1997. – 28 марта. – С. 2. 

 

 

ГОВОРИТЬ «НЕТ» ПРИХОДИТСЯ РЕДКО 
 

Североморские мужчины проявили завидное единодушие, 

отвечая на вопрос учащихся одиннадцатых классов средней школы № 

12, бравших у них интервью накануне проведения конференции 

«Женщина и власть. Положение женщины в современном обществе». 

Каким был вопрос? - «Хотели бы вы, чтобы ваша жена 

занимала руководящий пост?» Ответ отличался небольшими 

вариациями и звучал примерно так: «Ни в коем случае. Сделал бы все, 

чтобы не допустить этого». 

Откуда такое негативное отношение мужчин к тому, что 

женщина станет у руля? По-видимому, это следствие патриархального 

уклада нашей жизни, когда главенствующие роли занимал мужчина. 

Два столетия Россией управляли исключительно представители 

сильного пола, правда, в последние десятилетия делая исключения – 

женщины становились министрами, выбирались в законодательные и 

исполнительные органы власти. В отличие от многих других стран 

мира, где женщины уже давно занимают посты руководителей страны, 

премьер-министров и даже министров обороны. Их опыт доказывает, 

что женщины тоже могут руководить и управлять. И получается у них 
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это очень неплохо. 

Если говорить о Североморске, то и в городской 

Администрации, и в городском Совете женский голос играет не 

последнюю роль. Например, год назад заместителем председателя 

Североморского городского Совета избрана Ольга Анатольевна 

Ефименко. К тому, что Ольга Анатольевна заняла руководящую 

должность, ее мужу, Геннадию Федоровичу, привыкать не пришлось. 

В «начальниках» она ходит давно. 

Свою трудовую биографию Ольга Ефименко делит на две 

части. До избрания в городской Совет и после. «До» были 25 лет 

работы в библиотеках, из них 10 лет руководила Централизованной 

библиотечной системой. Под ее началом трудилось около 250 

сотрудников городских и поселковых библиотек. 

За эти годы Ольга Анатольевна добилась немало. В 1987-1988 

годах специалисты Ленинградской библиотеки имени Салтыкова-

Щедрина, после двух месяцев изучения Североморской 

централизованной библиотечной системы, признали ее работу, 

учитывая минимум средств, самой эффективной во всем Северо-

Западном регионе. 

Подвижничество 

Ольги Анатольевны 

заслуженно признано не 

только у коллег в России, 

но и за рубежом. 

Благодаря ей, 

Североморск вместе с 

Никелем участвует в 

проекте 

Евроарктического 

региона «Библиотеки 

малых городов как 

центры культуры». Не случайно участники научно-практической 

конференции по региональной библиотечной практике один из 

четырех дней посвятили знакомству с организацией библиотечного 

дела в Североморске. 

Она часто повторяет слова академика Дмитрия Сергеевича 

Лихачева: «Пока живет библиотека, пока живет книга, до тех пор живы 

и народ, и государство». 

Ее немалая заслуга в том, что для североморцев сохранено 

огромное достояние – библиотека как система хранения книжного 

знания. Не зря Ольга Анатольевна удостоена почетного звания 
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«Заслуженный работник культуры России». 

Да и избрание депутатом городского Совета о многом говорит. 

Победа была с явным преимуществом перед восьмью претендентами 

на депутатский мандат. Может быть, в других городах области 

библиотечные работники избраны в горсовет, но заместителем 

председателя стала она одна. Это уж точно. 

Во власть Ольга Анатольевна пошла, чтобы отстаивать 

интересы библиотек города и читателей, защищать культурное 

пространство, создававшееся десятилетиями, традиционно 

финансируемое по остаточному принципу. Достаточно сказать, что за 

1994-1996 годы для библиотек города было закуплено лишь 11 тысяч 

книг. Для сравнения: с 1984 по 1988 годы ежегодно в библиотеки 

поступало около 70 тысяч. Значительно сократилась подписка на 

газеты и журналы. Например, в Центральной городской библиотеке с 

350 до 200 наименований, а в филиалах до 10-15. 

Убеждать в изменении  отношения к библиотечной системе 

пришлось не только городские власти. Без тени сомнения и колебаний 

вышла на трибуну областной Думы, призывая депутатов принять закон 

«О библиотечном деле в Мурманской области». На основании этого 

закона деньги на подписку и комплектование фондов библиотек 

выделяются из защищенных статей. 

Правда, к моменту принятия закона в Североморске ситуация 

изменилась. В 1997 году городская Администрация, по представлению 

горсовета, выделила для проведения подписки и закупки книг более 

300 миллионов рублей. 

Конечно же, приоритеты в работе Ольги Анатольевны не 

ограничиваются интересами библиотек и учреждений культуры. 

Появилась масса проблем городского масштаба, о которых ранее даже 

не задумывались. О них напоминают и избиратели. За год работы на 

депутатских приемах побывало более 300 североморцев. Немало 

граждан приняла она лично. А ведь это далеко не светская беседа. 

Каждый посетитель – это бытовые проблемы, трагедии, 

безысходность, невнимание чиновников, бедственное положение. 

Многое удалось сделать не только как депутату, но и как 

должностному лицу. Ольга Анатольевна считает, что помогла 

практически всем, кто к ней обращался. Хотя на решение некоторых 

вопросов уходят недели. 

Вместе с председателем горсовета Евгением Платоновичем 

Алексеевым провели депутатские рейды по учреждениям 

здравоохранения, школам, детским садам, аптекам города. 

Итоги рейдов становились предметом обсуждений на 
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заседаниях горсовета и конкретных обращений в Администрацию 

города. Нельзя не отметить, что во взаимоотношениях двух ветвей 

власти города – исполнительной и законодательной – существует 

деловое сотрудничество и взаимопонимание. По предложению 

депутатов, значительные средства были выделены для школ и 

учреждений здравоохранения города. 

Каждая встреча с представителями коллективов учреждений, с 

избирателями помогает лучше вникнуть в суть проблем, использовать 

их советы, рекомендации и пожелания в работе. «Мы ведь ходим без 

представителей Администрации, руководства учреждений. И люди не 

боятся говорить открыто, откровенно о наболевшем», - делится своими 

впечатлениями Ольга Анатольевна. «А многое бросается в глаза сразу 

же, - продолжает она. – Например, бедственное положение детских 

садов, а значит и детей, которые их посещают». 

Что ж, будем надеяться, что депутаты помогут детишкам. Как 

и более старшим мальчишкам и девчонкам Североморска. В городе, 

насчитывающем около 20 тысяч детей, никто конкретно не занимается 

молодежными проблемами. Вакуум, образовавшийся после развала 

пионерской организации и комсомола, оказался незаполненным. Во 

многом это повлияло на рост детской преступности, бродяжничества, 

подросткового пьянства и хулиганства. 

Ольга Анатольевна полна решимости всерьез заняться 

созданием комитета по делам молодежи. И это только часть ее дел и 

забот. А еще работа в четырех городских и депутатских комиссиях, 

проблемы родного детища – централизованной библиотечной системы. 

Наконец, семья. И муж, и старшая дочь, ученица выпускного класса 

12-й школы, и младший сын требуют внимания и заботы. Но, как бы ни 

было трудно, справляется Ольга Анатольевна и с работой, и с делами 

семейными. И неплохо. А когда я спросил, какое главное качество 

должно быть присуще руководителю, она ответила: «Умение сказать 

«нет» и настойчивость в достижении поставленной цели». Но «нет» 

она говорит крайне редко. А вот выполнения поставленной цели 

стремится добиваться всегда. 

Ю. Банько 

Североморские вести. – 1998. – 13 февр. – С. 3. 
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ЖИВЕМ ВАШИМИ ЗАБОТАМИ: 

4 марта – первая годовщина  

работы городского Совета 
 

Народная мудрость гласит: цыплят по осени считают. Новые 

демократические веяния внесли свои коррективы. В практику органов 

власти вошли отчеты о работе за 100 дней, полгода и за год. 

Североморский городской Совет, избранный в ноябре 1996 года, стал 

функционировать как полнокровный представительный орган власти 4 

марта 1997 года, когда были проведены довыборы и избран 

Председатель городского Совета, его заместитель, сформированы 

рабочие органы. 

Депутаты городского Совета представляют практически все 

слои населения ЗАТО г. Североморска, знают их проблемы, нужды и 

запросы, болевые точки и стремятся в повседневной деятельности 

разрешать их в интересах жителей столицы Северного флота. 

Честно признаюсь – было поначалу непросто. Практически 

пришлось начинать с нуля. Не было опыта работы, навыков в 

подготовке и принятии нормативно-правовых документов. Было одно – 

желание работать для избирателей, стремление оправдать их доверие. 

С уверенностью могу сегодня сказать: многое удалось. 

Значительные подвижки произошли в решении социальных вопросов. 

Скоординировала эту работу заместитель председателя горсовета О. А. 

Ефименко. Инициировали многие полезные начинания и сами 

депутаты, исходя из своих предвыборных программ, наказов 

избирателей, поступающих в ходе депутатских приемов, просьб. 

Наибольшую активность в этой важнейшей сфере деятельности 

проявили депутаты А. В. Ведерникова, Н. С. Шарова, А. И. Дворцова, 

И. Н. Бойкова. 

Вопросы совершенствования финансово-экономической 

деятельности в городском Совете курировали депутаты О. Ю. Серкин, 

Г. Ю. Серьга, О. Ю. Цыганков, В. И. Курашов. Их профессионализм и 

жизненный опыт помогли разрешить многие проблемы на достаточно 

высоком профессиональном уровне, без конфликтов и волокиты. 

Как всегда, самыми животрепещущими, а следовательно, и 

требующими повседневного внимания, были и остаются проблемы 

совершенствования работы жилищно-коммунального хозяйства. Что 

нам позволило их решить? Компетентность наших депутатов В. Д. 

Шаталова и А. А. Сазонова, работающих именно в этой сфере 

деятельности. 

Заседание городского Совета – конечная фаза решения той или 
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иной проблемы, где коллегиально решается тот или иной вопрос, 

принимается решение или постановление. И от того, как будут 

подготовлены проекты документов, насколько они соответствуют 

общероссийским и региональным законам, как учтены мнения и 

пожелания депутатов, высказанные на стадии их разработки, зависит 

плодотворность нашей работы. Больше всех участвует в этой работе 

начальник организационного отдела городского Совета И.В. Стома. 

Успешно справился он и с обязанностями председателя 

территориальной избирательной комиссии при проведении в ЗАТО 

выборов депутатов Мурманской областной Думы, Главы 

муниципального образования, депутатов городского Совета. Через 

него городской Совет осуществлял контроль за законностью и 

организацией проведения выборов. 

Конечно же, наша работа была бы менее продуктивной, если 

бы мы не учитывали в своей деятельности мнения и пожелания 

избирателей. Именно они стимулировали принятие многих 

нормативно-правовых документов, высказывая интересные мысли в 

ходе проводимых нами приемов. 

У нас установилась практика отчета депутатов о своей работе в 

своих избирательных округах. Нам помогают и обеспечивают важной 

и нужной информацией Вера Ивановна Яковлева, Лидия Васильевна 

Мельник, Анна Федоровна Бушихина, Иван Григорьевич Коношенков, 

Лариса Семеновна Пархоменко и многие другие. 

За истекший год депутатами принято более 800 избирателей. 

Почти половина обращалась с просьбами об оказании материальной 

помощи. Треть из них были обеспокоены состоянием жилищно-

коммунального хозяйства. Именно вопросы оказания адресной 

социальной помощи гражданам ЗАТО, а также принятие мер по 

совершенствованию работы жилищно-коммунального хозяйства были 

и будут приоритетными в работе как городского Совета, так и 

Администрации ЗАТО. 

Из рабочих кабинетов во время встреч с избирателями 

получить полное представление о положении дел в городе невозможно. 

Поэтому одним из важных направлений своей деятельности депутаты 

считают изучение положения дел на местах. Ведем мы эту работу не по 

наитию, спонтанно, а заранее спланировав ее, с охватом важнейших 

сфер жизни города. Посещение депутатами объектов социальной 

сферы, школ, библиотек, детских садов, медицинских учреждений 

позволило глубже вникнуть в проблемы и принять конкретные меры, 

улучшив положение этих учреждений. Но, на мой взгляд, такая работа 

– это «латание дыр». 
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Поэтому, рассматривая на депутатских слушаниях проблемы 

предприятий и учреждений, их потребности в финансировании, мы 

пришли к выводу, что совершенствование работы любой сферы надо 

планировать на перспективу. И такие долгосрочные программы уже 

разрабатываются. Некоторые представлены городскому Совету для 

изучения и утверждения. Так, руководитель автотранспортного 

предприятия депутат Мурманской областной Думы А. Варзугин 

представил программу развития пассажирского транспорта ЗАТО до 

2000 года. «Служба заказчика», возглавляемая Владимиром 

Михайловичем Козинским, подготовила программу 

совершенствования жилищно-коммунального хозяйства. 

Но самых важных, на мой взгляд, программ, которые 

жизненно необходимы для города на сегодняшний день, нет. Это, в 

первую очередь, программа развития городской инфраструктуры. 

Поэтому мы сегодня видим на небольшом «пятачке» несколько 

магазинов, в одном районе несколько аптек, рынков, киосков. Решение 

о разработке такой программы городским Советом принято. Такая же 

программа разрабатывается сегодня Правительством Мурманской 

области по всему 

региону. 

Следующим 

приоритетным 

направлением в своей 

работе городской Совет 

определил выработку 

механизма пополнения 

местного бюджета. В 

этом направлении отдел 

экономики 

Администрации явно 

недорабатывал. 

Трудно мы работаем над проектами документов, которые 

обязали филиалы предприятий и учреждений, головные управления 

которых расположены вне территории ЗАТО, зарегистрироваться на 

нашей территории. Путем совместных усилий финансового отдела и 

отдела экономики Администрации ЗАТО, налоговой инспекции по г. 

Североморску удалось такие документы подготовить и утвердить 

городским Советом. Теперь идет работа над тем, чтобы меры, 

изложенные в нашем решении, реализовать. На сегодняшний день 

многие филиалы встали на учет в налоговой инспекции и пополняют 

бюджет ЗАТО. Эта работа должна быть завершена к 1 апреля сего года. 
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Городской Совет принял решение и в отношении 

налогоплательщиков – физических лиц. Сделаны некоторые 

послабления для тех, кто имеет задолженности. Но и этот процесс 

необходимо доработать путем установления отсрочки выплаты 

штрафных санкций. Думаю, налоговая инспекция пойдет нам на 

встречу. Нам нельзя окончательно губить предпринимательство. 

Говоря сегодня о нем и о его состоянии в нашем городе, надо прямо 

сказать, что оно развивается стихийно, без регулирования со стороны 

городских властей и без оказания содействия и стимулирования. Вся 

инициатива идет снизу. Поэтому депутаты городского Совета 

поручили Администрации ЗАТО разработать программу развития 

предпринимательства в интересах жителей города. 

Один из путей пополнения местного бюджета мы видим в 

регулировании поступлений арендной платы за использование 

нежилого фонда. Некоторые документы, определяющие порядок 

взимания арендной платы, устарели и требуют пересмотра. Нет 

должного контроля за порядком использования нежилого фонда. Не 

совсем правильно предоставляется субаренда. Это порождает перекосы 

в открытии предприятий и учреждений одной направленности в одном 

районе. Пакет документов по управлению нежилым фондом депутаты 

пересматривают. 

Принципиальную и жесткую позицию мы занимаем в вопросах 

продажи муниципальной собственности. Не настолько мы бедны 

сегодня, чтобы продавать помещения, которые могут приносить 

солидный доход. Отвлеченный пример: здание магазина продается за 

300 тысяч рублей, а его аренда в год может принести 1 млн. рублей в 

новых ценах. Разве это хозяйственный подход? 

Перспективным направлением в пополнении городской казны 

мы считаем развитие муниципальных предприятий и учреждений. 

Немного их у нас. И работают они не всегда эффективно. 

А ведь примеры развития сети муниципальных учреждений в 

городах Мурманской области имеются. Причем они работают с 

высокой рентабельностью. Мы изучили опыт работы муниципальных 

предприятий в г. Полярные Зори и попытаемся внедрить у себя. 

Это неполный перечень тех направлений, где можно 

заработать для города деньги. На наш взгляд, определением путей и 

методов этой работы должен заниматься отдел экономики 

Администрации ЗАТО. 

Глава администрации представил для утверждения городским 

Советом структуру Администрации. Многое в этой структуре 

изменено, часть отделов преобразована. Планируется создать сектор по 
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делам молодежи и отдел по делам военнослужащих. Это важное 

направление мы также считаем приоритетным в своей повседневной 

деятельности. Ведь почти 70% жителей нашей флотской столицы – это 

военнослужащие и члены их семей. Отдел по делам военнослужащих 

позволит предметно заниматься проблемами тех, кто носит погоны. 

Особо остро станет проблема трудоустройства, переобучения и 

отселения военнослужащих, уволенных в связи с сокращением 

кораблей Северного флота, частей корпуса ПВО. 

Сейчас создан и действует координационный Совет из 

представителей командования Северного флота, Администрации 

ЗАТО, который приступил к решению вопросов переподготовки 

военнослужащих, уволенных в запас. Не все здесь решено, и на 

сегодняшний день проблем достаточно. 

С целью улучшения взаимодействия городского Совета и 

командования Северного флота, изучения нужд и запросов, которые 

находятся в компетенции городского Совета, Администрации ЗАТО, 

организуются общественные приемные на кораблях Северного флота, 

которые дают нам возможность ближе познакомиться с условиями 

службы военнослужащих, узнать их настроения, психологический 

настрой. Подвижки в этом есть. 

И еще одно направление нашей работы – принятие 

нормативно-правовых документов, определяющих жизнь и 

деятельность жителей, предприятий и учреждений нашего ЗАТО. 

Таких законодательных актов принято уже более 40. На очереди 

разработка положений по управлению муниципальным недвижимым 

имуществом, принятие других программ. 

В одной статье невозможно остановиться на всем том, что 

сделано депутатами городского Совета. Вы сами вправе оценить 

деятельность каждого из нас. Есть у многих избирателей – жителей 

Североморска и поселков ценные предложения, мысли, пожелания, 

задумки. 

Мы готовы их выслушать и принять меры к практической 

реализации. А для этого приглашаем вас 4 марта в 15 часов на 

открытое заседание городского Совета в большом зале Администрации 

ЗАТО. 

Е. Алексеев 

Североморские вести. – 1998. – 27 февр. – С. 1-2. 
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ДЕПУТАТСКИЕ «ДЕСАНТЫ» 
 

Проблема занятости населения ЗАТО г. Североморск по-

прежнему остается острой. На 1 мая этого года граждан, лишившихся 

работы, зарегистрировано 1745 человек, из них признаны 

безработными 1739. 

Депутаты городского Совета держат под пристальным 

вниманием эту проблему. 

Они регулярно проводят 

выездные приемные, 

встречаются с избирателями. 

В прошедшем месяце группа 

депутатов побывала на 

молокозаводе, который на 

сегодняшний день является 

одним из самых стабильных и 

рентабельных предприятий 

города. 

После посещения молокозавода заместитель Председателя 

городского Совета О.А. Ефименко выразила общее мнение, что 

необходимо всячески поддерживать и развивать городскую 

промышленность, которая обеспечит занятость населения и принесет в 

бюджет средств в виде налогов. 

Ольга Анатольевна вместе с депутатом горсовета А.В. 

Ведерниковой посетили также североморский отдел занятости 

населения. Как выяснилось из обстоятельной беседы с работниками 

отдела, положение 

здесь очень тяжелое, 

требующее серьезной 

помощи со стороны 

всех ветвей городской 

власти. 

1 июня 

депутатский «десант» 

побывал на тяжелом 

атомном крейсере 

«Адмирал Ушаков». 

Народные избранники рассказали собравшимся в кают-компании 

офицерам о проделанной работе, ответили на многочисленные 

вопросы. Военнослужащих интересовала возможность получения 

жилья в средней полосе при увольнении в запас, трудоустройства в 
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городе. Много говорилось о жилищных сертификатах, о летнем отдыхе 

североморских детей, о развитии муниципальной торговли и др. 

Городские власти всячески стараются помочь военнослужащим, 

увольняющимся в запас. Так, например, для них подготовлена 

брошюра «Куда пойти учиться?». На случай предстоящих сокращений 

им предлагается выбор новых, гражданских профессий, взамен редких 

военных специальностей, по которым в межрайонном отделе занятости 

населения им попросту не могут предложить работу. 

Выездные приемные стали доброй традицией в депутатской 

работе городского Совета. 

Североморские вести. – 1998. – 11 июня. – С. 2. 

 

 

О ПЛАНАХ И ПЕРСПЕКТИВАХ 
 

Длительная работа депутатов городского Совета над проектом 

бюджета ЗАТО завершилась его утверждением на заседании 

городского Совета. 

Впервые бюджет ЗАТО полностью стал прозрачным для 

жителей нашего города, основные его показатели опубликованы в 

газете «Североморские вести». Комментариев на эту тему сделано 

достаточно. Все инициативы наших избирателей, исходя из 

имеющихся возможностей, депутаты сумели включить в проект 

бюджета. 

Что же в планах на ближайшую перспективу? 

Близится к завершению работа над внесением изменений и 

дополнений в Устав ЗАТО. Внесены более ста замечаний и 

предложений, сейчас они оформляются, и в конце мая будет проведено 

заключительное заседание комиссии по внесению изменений в Устав 

ЗАТО. 

Предложения будут обсуждены на заседании постоянной 

комиссии городского Совета. Принятые решения по внесению 

изменений в Устав ЗАТО мы планируем на сентябрь месяц. Так что у 

наших избирателей еще есть время подумать над своими замечаниями 

и довести их до городского Совета. Меняется законодательство, на 

основании которого написаны основные положения Устава ЗАТО. Эти 

изменения тоже необходимо учесть. 

Планируется внести изменения в порядок регистрации Уставов 

ЗАТО, ведь за это действие мы уплачиваем солидную сумму. 

Утвердив в бюджете сумму на развитие малого 

предпринимательства, городской Совет разработал проект Положения 
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о фонде поддержки малого предпринимательства ЗАТО г. 

Североморск. Проект Положения готовится к рассмотрению на 

заседании постоянной комиссии и к концу мая будет предложен к 

утверждению на заседании городского Совета. Безусловно, будет в 

городе объявлен конкурс на лучшую идею в развитии малого 

предпринимательства. Поддержку получат те идеи, которые будут 

полезны для жителей и предпринимателей нашего ЗАТО. Порядок 

рассмотрения всех предложений будет предусмотрен в вышеназванном 

положении. 

В соответствии с п. 3 статьи 25 Устава ЗАТО городской Совет 

продолжает работу над пакетом положений, связанных с управлением 

и распоряжением муниципальной собственностью. В частности, 

планируется утвердить положения, связанные со сдачей в аренду 

нежилых помещений и правил проведения торгов по продаже 

недвижимого муниципального имущества. 

Совместно с администрацией, управлением образования 

депутаты примут участие в выпускных вечерах в 

общеобразовательных учреждениях ЗАТО г. Североморск. 

Установленным порядком депутаты проведут прием в ЦСО, в 

приемной городского Совета и на своих рабочих местах в 

определенные графиком дни. 

Е. Алексеев 

Североморские вести. – 1999. – 14 мая. – С. 2. 

 

БЕЗ ДЕПУТАТА ИЗБИРАТЕЛЮ  

БЫВАЕТ ПЛОХО? 
 

Отношение к деятельности народных избранников порой 

бывает полярным: кто-то ругает, кто-то рассыпается в бесконечной 

благодарности. Но зачастую простой человек, попав в беду или устав 

от бессмысленных хождений по кабинетам власти, решая свои 

проблемы, идет в городской Совет и именно здесь находит ответы на 

вопросы. 

«Это наша работа, каждодневная и обязательная – помогать 

своим избирателям», - так всегда говорит на встречах с 

производственными коллективами города заместитель председателя 

городского Совета Ольга Ефименко.  Такие встречи уже прочно вошли 

в практику горсовета и с каждым разом собирают все большую 

аудиторию. А проводятся они для того, чтобы жители знали, чем живет 

город, к кому и куда обращаться, если самостоятельно не решить свои 

беды. 
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Как правило, все вопросы избирателей распределяются 

депутатами по отраслям, направлениям, составляется так называемый 

контрольный лист, по которому и идет отработка. Кстати, депутаты 

горсовета принимают активное участие в работе трех городских 

комиссий: по делам несовершеннолетних,  по отселению жителей 

ЗАТО в среднюю полосу России, по сдаче в аренду объектов нежилого 

фонда. 

Конечно, чаще люди просят помочь в решении проблем 

частного характера: у кого-то в доме крыша протекает уже несколько 

лет, кто-то добивается нормального отопления в квартире, кому-то не 

нравится трап около дома или не устраивает освещение во дворе. Но 

бывают и такие вопросы, решение которых будет полезно многим. Так, 

например, на встрече с коллективом детской поликлиники выяснилась 

необходимость расширить перечень бесплатных лекарственных 

средств. Депутат А. Дворцова, являясь директором муниципальной 

аптечной системы города, смогла положительно решить этот вопрос, и 

теперь определенным категориям граждан бесплатно будут 

отпускаться по рецептам микстуры парацетамол и пертуссин, а также 

таблетки проседол. По просьбе врачей при входе в детскую 

поликлинику будет установлен таксофон. 

Но не все вопросы удается решить так легко и оперативно. 

Например, чтобы построить новый трап, необходимы сотни тысяч 

рублей, разработать проект тоже стоит денег. А есть жалобы на плохо 

работающий бойлер, недавно установленный в одном из домов. Надо 

выяснять причину, устранять которую возможно только в следующем 

году, ведь бюджет города не резиновый. Все чаще стали люди делиться 

и своими переживаниями по поводу того, что детям практически 

некуда себя деть в свободное от учебы время. Как кстати были бы 

сейчас юношеские клубы по интересам во дворах наших домов. 

Проблема эта острая и требует внимания не только депутатов, но и 

исполнительной власти, и в особенности тех, кто по долгу своей 

службы должен заниматься воспитанием детей. 

Конечно, далеко не все депутаты имеют возможность (а 

некоторые и просто желание) общаться с глазу на глаз с обширной 

аудиторией избирателей. Среди наиболее активных председатель 

горсовета Евгений Алексеев отмечает О. Ефименко, А. Ведерникову, 

В. Шаталова, А. Сазонова, А. Дворцову. 

Так что, как в известной песенке: думайте сами, решайте сами 

– идти к депутату за помощью или нет. 

Л. Кладько  

Североморские вести. – 1999. – 5 нояб. – С. 11. 
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ГЛАВНОЕ – ИНТЕРЕСЫ ГОРОЖАН 
 

Третий год работы городского Совета был годом творческой 

работы каждого депутата в интересах своих избирателей. И, какую бы 

сферу жизни не рассматривали, будь то здравоохранение, образование, 

жилищно-коммунальное хозяйство или предпринимательство – в 

каждой работал депутат. И горожане видят, что в любой из них есть 

положительные сдвиги. 

Что же нам удалось сделать конкретно? 

Прежде всего - это нормотворческая работа. За прошедший год 

городским Советом принято 25 решений и постановлений. Самыми 

важными были решения, касающиеся вопросов формирования и 

утверждения бюджета ЗАТО, поквартального его исполнения. Сегодня 

можно сказать, что доходная часть бюджета  выполнена более чем на 

100%.  На сумму более 30 миллионов рублей поступило дотаций 

дополнительно.  

Все доходы были направлены на мероприятия, 

предусмотренные бюджетом, и, в первую очередь, на заработную 

плату работникам бюджетной сферы, медикаменты, питание, срочные 

капитальные ремонты учреждений, реализации программы по 

социальной поддержке населения, а также на мероприятия, 

обеспечивающие жизнедеятельность Североморска и поселков. 

Исключительно важным было решение, устанавливающее 

действие местных налогов на территории ЗАТО. Только за счет 

введения налога с продаж поступления возросли более чем в три раза. 

Но для этого необходимо было принять меры по поддержке и 

развитию малого предпринимательства. Поэтому следующим шагом 

городского Совета стало решение «Об основах поддержки и развития 

малого предпринимательства». 

Городской Совет депутатов ежегодно утверждает программу 

социальной поддержки населения. Накопленный опыт ее реализации 

позволил администрации ЗАТО контролировать оказание адресной 

помощи малоимущим, детям в семьях с низким доходом, пенсионерам, 

а также учитывать суммы, необходимые для обеспечения льгот, 

установленных федеральными законами. 

Несколько решений устанавливали порядок управления и 

распоряжения муниципальной собственностью. Это решения, 

определяющие порядок ведения реестра муниципальной 

собственности, проведения торгов на право заключения договора 

аренды объектов муниципального нежилого фонда, размещения 

объектов нежилого назначения в существующем жилом фонде и 



28 

 

 

 

другие. Каждое из них требовало скрупулезной проработки. 

Более десяти решений и постановлений горсовета посвящены 

разрешению проблем в жилищно-коммунальной сфере. Например, 

одно из них касалось такого вопроса: некоторые горожане имеют 

несколько квартир, в них не проживают и считают, что льготное 

содержание их должен оплачивать местный бюджет. Другое решение 

вменило в обязанности лиц, зарегистрированных по месту пребывания 

в ЗАТО и проживающих в ЗАТО, платить за коммунальные услуги, 

которыми они пользуются. И таких в ЗАТО более десяти тысяч 

человек. Все это позволяет дать прибавку к бюджету, навести порядок 

в использовании жилого фонда и прописке граждан- собственников 

жилья. 

Несколько решений были посвящены организации и 

проведению выборов различных уровней. Утверждался состав 

территориальных и участковых избирательных комиссий. 

В прошлом году проведено 45 заседаний постоянной 

комиссии. Кроме обсуждений проектов принимаемых решений на них 

обсуждались вопросы согласования с городским Советом тех вопросов, 

которые определены Уставом ЗАТО. С особым вниманием, вместе со 

специалистами администрации рассматривались тарифы в сфере 

жилищно-коммунального хозяйства. Именно здесь депутаты во главу 

угла ставили интересы жителей ЗАТО. Рост цен сегодня мы остановить 

не можем, но поверьте, что практически все делали для того, чтобы 

этот рост минимально отражался на кошельке наших избирателей. В 

этом сегодня наша главная цель. 

Е. Алексеев 

Североморские вести. – 2000. – 3 марта. – С. 3. 

 

 

РАБОТАТЬ ВМЕСТЕ ЛУЧШЕ 
 

Трехлетие для человека – детский возраст, для выборного 

органа самоуправления – это зрелость, дающая все основания для 

осмысления сделанного. 

Сейчас уже можно сказать с уверенностью, что те формы и 

методы, которые избрали депутаты для установления прямой и 

обратной связи со своими избирателями, оправдали себя. Каковы же 

они? 

На первое место можно поставить депутатские приемные. 

Минувший год внес существенные коррективы в организацию 

проведения, да и саму суть этих мероприятий. Если первые два года 
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шло взаимное узнавание, и депутаты выходили в коллективы, в 

основном, с рейдами, то сегодня акцент ставится на работу с 

конкретным человеком в конкретной среде.  

Состав депутатских групп, выходивших в трудовые и воинские 

коллективы, менялся, но неизменным оставалось желание каждого из 

нас рассказать согражданам о принятых решениях, услышать их 

оценку нашей деятельности. 

Круг вопросов, поднимаемых на выездных приемных, 

позволял нам делать определенные выводы, намечать перспективные 

направления работы. 

Мы рады, что сумели сделать подобные встречи 

систематическими. Сегодня вряд ли кто-то сможет упрекнуть нас в 

том, что мы не видим своих избирателей от выборов до выборов. 

Особенно хотелось подчеркнуть роль тех депутатов, которые 

совмещают работу в Совете со своей основной деятельностью. Это А. 

Ведерникова, А. Дворцова, В. Шаталов, О. Серкин, Б. Афонин, А. 

Сазонов. 

Благодарю их от своего имени и от имени пенсионеров, на 

встрече с которыми мы выходим в Центр социального обслуживания 

(ул. Сафонова) каждые две недели. Именно здесь пожилые граждане 

имеют возможность решить свои проблемы, не записываясь в  очередь, 

не толкаясь возле кабинетов, а прямо во время встречи с депутатом. 

КПД подобных встреч достаточно высок: только в 1999 году 

из 198 поставленных проблем около 150 были решены. 

В прошлом году мы попытались разнообразить формы приема 

граждан по личным вопросам. Помимо узаконенного еженедельного 

приема в здании администрации по средам в кабинете № 30 (без 

предварительной записи), депутаты Е. Алексеев, О. Ефименко, А. 

Дворцова и Г. Серьга ведут прием в домоуправлениях своих округов, 

привлекая для встреч с горожанами не только начальников 

домоуправлений, но и участковых инспекторов. 

На прием в первую очередь приходят те, кто находится в 

сложной ситуации и не может решить свои проблемы сам. Чтобы 

сориентировать горожан относительно лиц, непосредственно 

отвечающих за конкретный микрорайон города, мы опубликовали в 

«Североморских вестях» границы избирательного округа каждого 

депутата, с указанием дней, места и времени приема, рабочего 

телефона. Подобный список есть и в домоуправлениях, где можно 

найти точный адрес своего депутата, домоуправа, участкового 

инспектора. Ну а для того, чтобы как можно больше североморцев 

узнали, чем живет и занимается городской Совет, мы стараемся 
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использовать все информационные каналы: 

- постоянные публикации на страницах местных газет; 

- выступления по городскому радио; 

- теледиалоги на телевидении Северного флота. 

Два года подряд депутаты не по указанию свыше, а по своему 

желанию проводили отчет перед избирателями. Отдельные мнения и 

предложения были учтены. 

Впереди еще год работы. Действуют основные каналы 

общения с избирателями, многие уже привыкли к тому, что «Совет 

есть». Но чтобы наши планы максимально реализовались, а решения не 

были мертворожденными, нужна постоянная живая и тесная связь с 

людьми: не только «выход депутата к избирателям», но и ваш приход к 

нам с жалобами, претензиями, предложениями. Уверена, так мы 

сможем работать лучше, качественнее, полноценнее. 

О. Ефименко 

Североморские вести. – 2000. – 3 марта. – С. 3. 

 

 

ОЛЬГА ЕФИМЕНКО:  

«СЕЙЧАС БЫ ТОЛЬКО ЕХАТЬ, НО…» 
 

Четвертый год в ЗАТО Североморск работает городской Совет 

депутатов. Срок не большой, но уже можно подвести определенные 

итоги, отметить недостатки, похвалить за успехи, наметить 

перспективы. Именно по этому внештатный корреспондент городской 

газеты Наталия Швец встретилась с заместителем председателя 

городского Совета депутатов ЗАТО Североморск Ольгой Ефименко и 

попросила ее ответить на ряд вопросов. 

- Ольга Анатольевна, в горсовете Вы отвечаете за связь со 

средствами массовой информации, курируете социальные вопросы, 

проблемы социальной защиты и поддержки североморцев. Что 

удалось сделать за три с половиной года? 

- Следует сразу отметить, что вопросы социальной сферы в 

горсовете курировала женская половина депутатского корпуса. И это 

не случайно. Все женщины-депутаты пришли в Совет из социально 

значимых отраслей: Анна Ведерникова – главный врач 

стоматологической поликлиники; Алевтина Дворцова – директор МПП 

«Фармация»; Ирина Бойкова – учитель младших классов СШ № 4, и я 

– представитель культурной сферы. 

Вполне понятно, что многие проблемы, касающиеся 

здравоохранения, народного образования, культуры, социальной 
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защиты малоимущих слоев населения, нам были известны. Многие, но 

не все. Поэтому первый этап нашей работы можно смело назвать 

ознакомительным. За год мы обошли все трудовые коллективы, 

познакомились лично с каждым медиком, учителем, воспитателем, 

культпросветработником. И только через год, досконально изучив 

состояние дел в каждом коллективе, определив все болевые точки, 

наметив пути решения проблем, мы приняли на заседании горсовета 

бюджет социальной сферы. 

- Если я Вас правильно поняла, год Североморск жил без 

социальной программы? 

- Это слишком категорично. Точнее будет сказать, что 

социальные вопросы в городе не достаточно хорошо финансировались. 

Сегодня все отрасли социальной сферы получают средства из 

бюджета в рамках 85-95 процентов, а здравоохранение ассигнуется на 

96,5 процента. Согласитесь, весьма солидный шаг вперед по 

сравнению с 1997 годом. 

- Что это означает? 

- Скажем так, если в 1997 году выделяемых денег хватало, как 

правило, на зарплату и решение самых насущных проблем, то сегодня 

здравоохранение, культура, народное образование получают средства и 

на свое развитие. Но тут хотелось бы дать пояснения. Отстаивая на 

депутатских слушаниях по бюджету и заседании городского Совета 

внесение в бюджет определенных сумм на развитие той или иной ветви 

социальной сферы, мы точно знали, на что именно пойдут 

запланированные средства. Выявить болевые точки нам удалось в ходе 

депутатских рейдов. Тех самых рейдов, над которыми кое-кто из 

администрации, когда мы их начали проводить, откровенно 

посмеивался. Но именно они позволили нам, депутатам, курирующим 

социальную сферу, бороться за внесение в городской бюджет расходов 

не просто на здравоохранение или культуры, а на ремонт культурно-

досуговых, медицинских и образовательных учреждений, закупку 

медикаментов и так далее. 

Что это дало, видит, думается, каждый североморец. 

Ремонтируются школы, ДК «Строитель», заканчивается ремонт в Доме 

творчества, действует Центр социального обслуживания населения, 

открыта муниципальная аптека в центре города, в которой 

производится отпуск лекарств людям, пользующимся льготами, и 

многое-многое другое. 

- Ольга Анатольевна, мне известно, что в городе действует 

Программа социальной поддержки населения. Что это за программа и 

какое участие в ее создании и воплощении в жизнь принимали 
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депутаты городского Совета? 

- Программу социальной поддержки населения разрабатывают 

заместитель Главы администрации ЗАТО Североморск Валентина 

Малкова и Управление социальной защиты населения, которое 

возглавляет Ольга Карнова. Утверждается эта программа на заседании 

горсовета ежегодно, вместе с принятием бюджета. Но перед тем как 

вынести ее на заседание Совета, мы обсуждаем ее с депутатами, 

курирующими социальные вопросы. Каждый вносит свои поправки, 

уточнения, добавления, которые либо по согласованию с УСЗН сразу 

вносятся в программу, либо мы их предлагаем на обсуждение 

городского Совета. Но, как правило, последнее случается крайне редко. 

- Что представляет или, если хотите, из чего состоит 

Программа социальной поддержки населения? 

- Она включает в себя четыре раздела. «Федеральные законы». 

Полагаю, не все знают, что наш город один из немногих в России, где 

выполняются все федеральные законы по льготам. 

Второй раздел называется «Старшее поколение». В нем речь 

идет о социальной защите пожилых людей. В эту категорию входят 

мужчины старше 60 лет и женщины старше 55. Сюда включены все 

виды помощи: от бесплатных лекарств и лечения в санатории до 

бесплатного проезда и льгот на коммунальные услуги. 

Затем идут «Дети флотской столицы» и «Помощь 

малообеспеченным». К последним относятся матери-одиночки, 

многодетные семьи, инвалиды и другие люди, которые имеют 

минимальный доход и не способны его увеличить. 

Что касается участия депутатов в реализации программы, то 

тут необходимо сделать одно пояснение. Мы, депутаты, - 

законодательная ветвь городского самоуправления. И могли бы 

запланировать, внести в бюджет и отстоять массу всевозможных льгот 

для той или иной категории граждан. Но все они или большинство из 

них так и остались бы «бумажным подспорьем» нуждающимся людям, 

если бы исполнительная власть отнеслась к нашим решениям без 

понимания. К счастью, у нас сегодня с администрацией города, с 

мэром Североморска Виталием Волошиным очень хорошее 

взаимопонимание. 

- Если я правильно поняла, первую скрипку все же играет 

исполнительная власть? 

- Я бы не стала делить городское самоуправление, если уж 

пользоваться музыкальной терминологией, на отдельные партии. 

Пользы от этого не будет. Хотя надо признать, если бы в городской 

казне не оказалось необходимых сумм для финансирования, хотя бы 
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той же программы соцзащиты, то грош ей была бы цена. И в том, что 

средства на наши социальные нужды (а они сегодня «весят» 40 млн. 

рублей) находятся, огромнейшая заслуга как всей администрации 

города, так и мэра лично. Однако не было бы законодательной 

инициативы депутатов, не знали бы мы острых проблем, положения 

дел в учреждениях социальной сферы, не отстаивали бы свою точку 

зрения на заседаниях горсовета, не было бы, возможно, ни ЦСО, ни 

клуба «Альбатрос» при СШ № 11, ни муниципальной аптеки в центре 

города, ни внепланового ремонта центральной городской библиотеки. 

Впрочем, перечислять можно долго. 

- Ольга Анатольевна, давайте будем считать, что у 

депутатов окончание срока полномочий – это выпускной экзамен. 

Кому из группы «социальников» Вы поставили бы «отлично» и за что? 

- Себе, наверное, поставили бы «хорошо» за то, что удалось 

убедить Виталия Ивановича компьютеризировать городские 

библиотеки и выделить необходимые средства на комплектование 

книжных фондов. При нынешней, прямо скажу, небогатой подписке 

это позволило в какой-то мере улучшить информационную 

насыщенность этих учреждений. «Отлично» - Анне Ведерниковой и 

Алевтине Дворцовой за более чем 90-процентное финансирование 

здравоохранения, за то, что наша североморская медицина шагнула за 

три года весьма далеко. Ирине Бойковой, а вместе с ней и начальнику 

отдела народного образования Нине Шаровой – за плановый ремонт 

нескольких школ, за появление пока в некоторых из них 

компьютерных классов, за бесплатное питание для детей 1-4 классов. А 

«пять» с плюсом поставила бы еще одному выборному лицу – мэру 

Североморска. За то, что за три с лишним года ни разу не отмахнулся 

от наших предложений, как от назойливых осенних мух, что всякую 

проблему изучает досконально и, как правило, находит решение. 

- И что же, ни одной пятерки за законотворчество? 

- Это наш хлеб. Как депутаты выборного органа 

самоуправления мы имеем право законодательной инициативы и, 

поверьте, не стесняемся этим правом пользоваться. Алевтина 

Дворцова, например, на заседании областной Думы отстояла Закон «О 

лекарственном обеспечении Мурманской области» и внесла в него 32 

поправки. Все они были приняты. В 1997 году я, лично, отстояла там 

же Закон «О библиотечном деле в Мурманской области», благодаря 

которому все библиотекари области получают сегодня надбавку за 

выслугу лет. В нынешнем году я отстаивала поправку начальника 

отдела культуры ЗАТО Североморск Ольги Кацаран к Закону «О 

культуре Мурманской области», она касалась обеспечения социальной 
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поддержки клубных и музейных работников. Однако областная Дума в 

мае посчитала возможным принять закон о культуре в таком виде, как 

он был. Но сразу же после его принятия был выдвинут на обсуждение 

Закон «О социальной поддержке работников культуры и искусства 

Мурманской области». В начале октября его слушали на заседании 

областной Думы. Мне там выступить не дали, хотя я и была готова. Но 

закон во втором чтении был принят. И предполагается, что в ноябре он 

будет принят окончательно. Собираюсь выступить в Думе. 

Если же говорить о городских законодательных актах, то в 

отличие от областных они более конкретны, более точно адресованы. 

Причем, если в первый год мы приняли около 106 законодательных 

документов, во второй – 51, то в этом году – 14. И это вполне понятно. 

Законодательная база в ЗАТО Североморск создана. Образно говоря, 

карета запряжена и подана, сейчас бы только ехать, но… Близится 

время, когда надо из нее выходить. 

- Не хочется? 

- Дело не в этом. Есть очень много задумок, которые хотелось 

бы осуществить. Например, решить в конце-то концов молодежную 

проблему, открыть детские и подростковые клубы, центр молодежи. 

Закрыть проблему детской преступности. По всем этим направлениям 

уже сделаны первые шаги, но путь только начат. 

- Есть что-то такое, чем можно было бы ярко оценить 

деятельность нашей городской власти? 

- Пожалуй. В прошлом году мы получили два удивительных 

обращения. Граждане, получившие жилье в средней полосе России, 

просили посодействовать им вернуться в Североморск. Здесь им 

жилось лучше, здесь они были более социально защищены. Ярче 

примера, мне думается, не нужно. 

- Спасибо за беседу. 

О. Ефименко, беседовала Н. Швец 

Североморские вести. – 2000. – 10 нояб. – С. 4. 

 

 

НЕ ПОКАЗУХИ РАДИ – ПОЛЬЗЫ ДЕЛА ДЛЯ 
 

8 февраля 2001 года в Североморске прошло первое в этом 

году заседание Координационного Совета представительных органов 

местного самоуправления Мурманской области под руководством 

председателя областной думы Павла Сажинова. Депутаты подвели 

итоги работы Совета в прошлом году, наметили планы на будущее, 

решили ряд организационных вопросов. 



35 

 

 

 

Основной темой заседания стало обсуждение проблем 

социальной защищенности населения. Не случайно местом встречи 

руководителей городских Советов стал Североморск. Практика работы 

в этом направлении у нас большая, и по итогам прошлых лет 

программа социального обеспечения населения признана одной из 

лучших. Четыре года подряд в городе создается комплексная 

муниципальная программа социальной поддержки населения 

(последняя в полном объеме была опубликована в №5 «Североморских 

вестей»), которая гарантирует пенсионерам, инвалидам, ветеранам в 

первую очередь обеспечение льгот, предусмотренных федеральными 

законами. Не секрет, что государство их уже давно не торопится  

подкреплять живыми деньгами. Нам же под реализацию целевой 

программы, которая обеспечивает поддержку пожилых, 

малообеспеченных граждан, а также детей, при защите бюджета 

удается получить в Минфине необходимые средства. 

Депутаты, выслушав выступления Главы ЗАТО Североморск 

Виталия Волошина, председателя горсовета Евгения Алексеева и 

начальника УСЗН Ольги Карновой о работе в этом направлении, 

забросали их вопросами: по какому принципу создается программа, 

как рассчитывается в деньгах, как удается защитить заложенные в нее 

средства? А самая наболевшая проблема – это обеспечение 

пенсионеров бесплатным проездом в отпуск и обратно. В отличие от 

других городов, в Североморске пожилые люди такой льготой могут 
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воспользоваться один раз в два года.  

Председатель комитета по соцзащите населения 

администрации Мурманской области Владимир Александрович 

Иванов-Афанасьев отметил, что в Североморске больше, чем в других 

городах заметен результат. 

-Я понимаю, что это консолидированный успех, прежде всего 

Главы ЗАТО Виталия Волошина и его активного первого заместителя 

Валентины Малковой и, конечно же, значительная доля в нем 

руководителя УСЗН Ольги Карновой. Без шумихи, настырно и 

планомерно работают люди. Они не выхватывают ничего, все – в 

комплексе. 

И это, по его мнению, очень важно, потому что количество 

пенсионеров растет, размер пенсий невелик. Особую значимость имеет 

и развитие сети учреждений стационарного или полустационарного 

обслуживания, таких как ЦСО, дома для престарелых, 

реабилитационные центры. А в заключение Владимир Иванов-

Афанасьев предложил представительным органам местного 

самоуправления области взять на вооружение опыт работы 

Североморска по социальной защите и обслуживанию населения. 

Несмотря на то, что город очень специфичный – много 

военнослужащих, примерно каждый четвертый гражданин 

пенсионного возраста, статус ЗАТО не дает возможности развивать 

масштабную промышленность, а число малообеспеченных семей 

постоянно растет, - есть и общие для всех проблемы, которые наши 

власти смогли решить положительно. 

А в заключение членам Координационного совета показали 

нашу гордость – центр социального обслуживания населения. 

Л. Кладько 

Североморские вести. – 2001. – 16 февр. – С. 1-2. 

 

 

ДИСТАНЦИЯ В ЧЕТЫРЕ ГОДА 
 

13 февраля состоялось заседание городского Совета депутатов, 

на котором народные избранники подвели итог четырехлетней 

деятельности. 

С докладом выступил председатель городского Совета 

Евгений Алексеев. По его мнению, городской Совет, как 

представительный орган местного самоуправления, состоялся. Создана 

нормативно-правовая база муниципального образования ЗАТО 

Североморск. Из 253 нормативных документов, принятых городским 
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Советом, 85% непосредственно затрагивали интересы избирателей. 

Первостепенными в деятельности городского Совета были 

вопросы, связанные с рассмотрением и утверждением бюджета и 

контролем за его исполнением. Этим проблемам была посвящена треть 

решений. Как отметил докладчик, ежеквартальный анализ 

расходуемых средств позволил устранить перекосы в финансировании 

жизненно важных сфер города в первый год работы Совета. 

Многое из того, что сделано депутатами за эти четыре года, 

связано со словом «впервые». Первый документ, разработанный и 

принятый ими – Устав ЗАТО, по которому мы жили все это время. 

Первые финансовые слушания перед утверждением городского 

бюджета. То же самое можно сказать о депутатских приемных, рейдах 

в трудовые коллективы. Круг вопросов, поднимаемых на выездных 

приемных, позволил делать определенные выводы, намечать 

перспективные направления. И сегодня вряд ли кто-нибудь упрекнет 

депутатов, что они были далеки от народа. Они старались дойти до 

каждого конкретного человека, с его проблемами и чаяниями, 

защищали интересы жителей ЗАТО. 

Городскому Совету удалось найти свой собственный стиль 

работы, который позволил максимально и оперативно изучать мнения 

избирателей, учитывать их и в соответствии с ними строить работу. 

Это относится как к нормотворческой деятельности, так и к 

непосредственной работе с избирателями в своих округах. 

Народные избранники отстаивали и решали проблемы 

образования, здравоохранения, культуры. Благодаря их усилиям эти 
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сферы финансировались на достойном уровне, а не по остаточному 

принципу. 

В зоне пристального внимания городского Совета находились 

вопросы жилищно-коммунальной сферы. Представительство 

коммунальщиков в составе Совета достаточно солидно, и, надо 

отметить, что в первую очередь именно эти люди брали на себя 

основную массу обращений граждан. Как бы сегодня не критиковали 

коммунальщиков – в целом результат есть: снизилось число заявок по 

жилищному фонду, сроки выполнения работ стали минимальными, 

повысилось качество. 

В активе депутатов первого созыва немало и других добрых и 

нужных дел, позволяющих, прежде всего, нам, гражданам, жить более 

достойно. 

Были и ошибки. Но как сказал Е. Алексеев, не стоит забывать, 

что депутатам первого созыва пришлось с нуля возрождать 

представительный орган местного самоуправления. А главное – 

ошибки устранялись в  процессе деятельности, совершенствовалась 

правовая среда. Совет сумел добиться того, что стал играть в жизни 

города весомую роль. 

Что немаловажно, Совет не тащил на себя одеяло, а дополнял 

исполнительную власть. Нельзя сказать, что он был ручным. 

Абсолютное большинство решений принималось в дискуссиях и 

спорах, при помощи согласительных процедур, отстаивания своего 

мнения. 

Кто придет им на смену? 18 февраля каждому из нас предстоит 

ответить на этот вопрос. Как бы хотелось, чтобы при этом преобладал 

разум, а не эмоции. Своими голосами мы определим облик нового 

городского Совета на последующие четыре года. 

В. Валентинов 

Североморские вести. – 2001. – 16 февр. – С. 2.  

 

 

ОСМЫСЛЕНИЕ ПРОЙДЕННОГО 
 

Пять лет для человечества – это детский возраст, для 

выборного органа самоуправления – это зрелость, дающая основание 

для осмысления сделанного. 

За этот небольшой срок произошло организационное 

формирование городского Совета и его становление. Он утвердился 

как орган местного самоуправления, завоевал авторитет и доказал, что 

готов не на словах, а на деле отстаивать интересы своих избирателей. 
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Сегодня, подводя итоги работы городского Совета, считаю 

обязательным назвать своих коллег, кому наши избиратели доверили 

отстаивать свои интересы в представительном органе местного 

самоуправления, это: Алексеев Евгений 

Платонович, Ефименко Ольга 

Анатольевна, Афонин Борис 

Валентинович, Абрамов Александр 

Павлович, Бабыкин Сергей Иванович, 

Ведерникова Анна Владимировна, 

Дворцова Алевтина Ивановна, Костров 

Сергей Валерьевич, Лизунов Сергей 

Александрович, Прокудин Евгений 

Федорович, Сазонов Александр 

Арсентьевич, Серьга Геннадий Юрьевич, 

Старостенков Сергей Владимирович, 

Серкин Олег Юрьевич, Шаталов 

Владимир Дмитриевич. 

Городской Совет депутатов – 

коллективный орган, который позволил через депутатов отстаивать 

интересы избирателей своих округов. И каждый из нас делает это с 

высокой мерой личной ответственности. Этот вывод поддерживается 

значимостью принятых решений для жителей нашего города. Из 364 

нормативных документов, принятых городским Советом, 

непосредственно затрагивали интересы наших избирателей 80%. 

Главным итогом нашей работы стал Устав ЗАТО. Это своего рода 

конституция нашего города. Именно в Уставе определен круг 

вопросов, которые положены в основу нашей деятельности. Это 

вопросы, связанные с рассмотрением и утверждением бюджета, 

контролем за его исполнением, утверждением программ развития 

ЗАТО, а также установление местных налогов и сборов, утверждение 

порядка управления и распределения муниципальной собственностью, 

контроль за деятельностью Администрации ЗАТО. 

Значительную часть своего свободного времени депутат 

посвящает своим избирателям, вникая в их нужды, помогая решать ту 

или иную проблему. Сейчас уже с уверенностью можно сказать, что те 

реформы и методы работы, которые избрали депутаты для 

установления прямой и обратной связи со своими избирателями, 

оправдали себя. 

На первое место можно поставить депутатские приемные. 

Если в первое время мы нарабатывали опыт, знакомились с 

проблемами избирателей, выходили в трудовые и воинские коллективы 
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с рейдами, то за последние два года акцент сместился на работу с 

конкретным человеком, с учетом его нужд и запросов. 

Состав депутатских групп, выходящих в трудовые и воинские 

коллективы меняется, но неизменным остается желание каждого из нас 

рассказать жителям города о принятых решениях, услышать оценку 

нашей деятельности. Круг вопросов, поднимаемых на выездных 

приемных, позволяет нам оценить градус социальной напряженности, 

делать определенные выводы, намечать перспективные направления 

работы. И подобные встречи стали систематическими. Нам 

признательны пенсионеры, на встречи с которыми мы выходили в 

ЦСО каждые две недели. Именно здесь, в рамках депутатской 

гостинной, пожилые граждане получают возможность решать свои 

личные проблемы. 

Анализ работы городского Совета позволяет мне сделать 

несколько принципиальных выводов: 

1. Городскому Совету удалось найти свой собственный стиль 

работы, который позволяет максимально и оперативно изучать мнения 

своих избирателей, учитывать их и в соответствии с ними строить 

свою работу. Это относится как к нормотворческой работе, так и к 

непосредственной работе с избирателями в своих округах по 

разрешению их нужд, запросов. 

2. В решении проблем своих избирателей мы активно 

взаимодействуем с Главой ЗАТО Волошиным Виталием Ивановичем и 

специалистами Администрации, за что выражаем им свою 

признательность. Здесь мы всегда находим поддержку, о чем 

свидетельствуют результаты выполнения тех просьб и наказов, 

которые высказывают нам избиратели в трудовых и воинских 

коллективах города. 

3. Усилилась глубина и качество прорабатываемых депутатами 

проблем. Ярким примером здесь может служить работа по пополнению 

доходной части бюджета ЗАТО за счет принимаемых решений. 

4. Растет правовая нормативная компетентность, а также 

ответственность депутатов за положение дел не только в своем округе, 

но и за решение общегородских проблем. Встречи с избирателями в 

ходе посещения предприятий, учреждений, воинских коллективов 

позволяют нам держать руку на пульсе жизни города. 

5. Набирает обороты взаимодействие городского Совета с 

общественными организациями. Представители общественных 

объединений активно работают в составе избирательных комиссий. 

Видимо, следует переходить представителям этих объединений от 

позиции огульной критики органов местного самоуправления к 
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совместной выработке идей и предложений, приносящих пользу 

городу. 

Депутаты городского Совета в постоянном поиске улучшения 

законотворческой работы и решения проблем своих избирателей. 

Е. Алексеев 

Городской Совет депутатов ЗАТО Североморск. 1997-2002. 

: (информационный сборник). – Североморск, 2002. – С. 5-8. 
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Второй созыв 
 

 

ГОРСОВЕТ – НЕ РИНГ ДЛЯ БОКСА 
 

Сегодня заканчивается срок полномочий депутатов 

североморского городского Совета первого созыва. А 18 февраля мы 

узнаем имена новых. Именно им предстоит решать самые важные 

проблемы жизни города и горожан на ближайшие четыре года. 

Для избирателей выборы – задача со многими неизвестными: 

на 15 депутатских мандатов претендует 48 кандидатов – по 3-4 

человека на место. Как отобрать лучших? Где критерии? Все говорят 

так красиво и обещают так много… 

На эту и другие темы главный редактор газеты 

«Североморские вести» В. Казанов беседует с Главой ЗАТО 

Североморск В. Волошиным. 

- Виталий Иванович, как Вы оцениваете нынешнюю 

предвыборную кампанию? 

- Признаться, я ожидал, что она будет более бурной. 

Посмотрите, сколько 

кандидатов, и каждый 

рассчитывает на победу. 

А в борьбе зачастую 

средств не выбирают. 

Считаю, что в целом 

кампания проходит в 

достаточно сдержанных 

тонах. Может быть, 

сыграли свою роль более 

жесткие правила нового 

закона о выборах: нет 

того взаимного публичного поносительства, характерного для 

предыдущих лет. Хотя надо заметить, недостойных приемов и 

«грязных» способов воздействия на избирателей довольно много. 

Некоторые кандидаты, например, недвусмысленно намекают 

на некую поддержку со стороны властей, чуть ли не записываются ко 

мне в друзья. Как любой человек, я, конечно, имею свои симпатии, 

свой взгляд на людей. Но – подчеркиваю – никакой поддержки никому 

из баллотирующихся кандидатов я не обещал. 

Другие же сосредоточили внимание и энергию на критике 

действующего депутатского корпуса. Причем используют ради этого 
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весьма сомнительные аргументы, откровенно подтасовывая цифры и 

факты. А чтобы окончательно убедить избирателей в бездеятельности 

Совета, часто называют его «карманным». 

Говорят это люди, которым, видимо, скучно жить без 

скандалов, шумихи, политической трескотни. В таких случаях я 

предлагаю вспомнить Совет народных депутатов образца 90-х годов, 

который состоял из 100 человек. Многочасовые заседания, 

бесконечные дебаты, где трудно было отыскать здравую мысль, 

которая была бы действительно на пользу городу. Хорошо, что это 

время ушло. Но в некоторых горячих головах и до сих пор бытует 

твердое убеждение, что народные избранники просто обязаны 

находиться в оппозиции и насмерть биться за свои идеи. Однако 

городской Совет – не ринг, не трибуна для политических схваток и 

демагогии. Это место для вдумчивой и серьезной работы. К слову 

сказать, глава исполнительной власти тоже выбранное лицо, у нас одни 

и те же избиратели, мы работаем по одним и тем же наказам. Так 

откуда же должна браться конфронтация? 

Да, я всегда подчеркиваю, что и у меня лично, и у всей 

администрации хорошие деловые отношения с городским Советом. 

Это не значит, что на заседаниях превалирует какое-то одно мнение. 

По каждому существенному вопросу идут серьезные обсуждения, 

дискуссии, споры. И нередко очень острые. Но в итоге мы всегда 

находим разумные оптимальные решения. Не всегда они бывают 

популярными, что, наверное, и дает повод для упрека депутатам. Но не 

будем забывать, что мы живем не на сказочном острове, а в 

неустроенной, экономической ослабленной стране. И мы часть ее. 

Прошедшие четыре года были наполнены напряженной и 

плодотворной работой, благодаря чему в Североморске сохраняется 

стабильная обстановка во всех сферах жизнедеятельности города. За 

время своих полномочий городским Советом принято около 250 

нормативных правовых актов. Почти треть из них в той или иной 

степени связана с бюджетом, финансами, налогами и сборами. 

Принятие бюджета ЗАТО – это не только процедура его защиты в 

Министерстве финансов РФ. Это и бюджетные слушания, заседания 

постоянной комиссии, в результате чего мы имеем реальный и 

конкретный финансовый документ, в котором четко прописана каждая 

строка.  

Очень большую долю депутатского внимания занимает 

социальная сфера. В городе ежегодно утверждается социальная 

программа для малообеспеченных северян, согласно которой ветераны, 

инвалиды, малоимущие, многодетные семьи и многие другие 
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категории населения получают адресную помощь и поддержку. На 

днях в нашем городе проходило заседание областного 

Координационного совета по социальной политике, и его участники 

высоко оценили опыт работы Североморска. Наш город – один из 

немногих, где выполняются все льготы, прописанные федеральными 

законами, в том числе и Законом «О статусе военнослужащих». 

Большой заботой окружены и наши дети. Городской бюджет старается 

поддержать трудолюбивых и одаренных ребят, финансирует их 

участие в различных конкурсах – вплоть до международных. У нас 

вовремя выплачиваются детские пособия, более 4300 учащихся 

обеспечены бесплатным питанием, причем каждый второй – за счет 

бюджета. 

Ежегодно увеличивается финансирование образования, 

здравоохранения, 

культуры, спорта. 

Идет ремонт и 

реконструкция школ, 

лечебных 

учреждений, 

досуговых центров. 

В наших 

домах тепло, а в 

городе светло, чисто, 

красиво, и работы по 

благоустройству 

флотской столицы 

продолжаются. 

Во всех этих 

программах и проектах учтены наказы и пожелания избирателей, 

которые в свое время получили депутаты и которые они постарались 

выполнить. 

Несколько слов хочу сказать об Уставе города. Он был принят 

в 1997 году. За прошедшее время изменилось законодательство, 

некоторые положения Устава уже не соответствуют реалиям 

сегодняшнего дня.  Депутаты долго работали над его переработкой, 

учли 120 дополнений и поправок и подготовили новую редакцию 

Устава, которая сегодня выносится на широкое обсуждение. 

- Одним из поводов для критики служит то, что в Совете 

депутатов первого созыва много руководителей разного уровня. 

Большинство из них намерено продолжить депутатскую 

деятельность. Как Вы к этому относитесь?  
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- Неоднозначно. С одной стороны, я считаю, не должно  быть в 

Совете столько директоров и начальников. Мне как хозяйственнику 

работать с ними не просто. А с другой стороны, это очень грамотные в 

профессиональном плане люди, владеющие основами экономики, 

хорошо знающие городские проблемы. А это помогает найти верное 

решение. По сути, неважно, какой пост занимает тот или иной депутат. 

Главное, чтобы Совет был коллегиальным органом, а не собранием 

персон, лоббирующих только интересы своей отрасли или 

предприятия. Мне как мэру важно, чтобы в числе народных 

избранников было как можно больше толковых, опытных 

специалистов, образованных людей, чтобы их коллективный ум 

приносил пользу людям. 

Что касается желания некоторых депутатов баллотироваться 

на второй срок, то я не вижу в этом ничего плохого. Я вообще 

исповедую принцип преемственности. Практика показывает, что когда 

круто и необдуманно заменяют «старых» на «новых», ничего хорошего 

из этого не выходит: пока новичок учится, дело стоит. 

Но обновляться Совет, безусловно, должен: со свежими 

силами приходят свежие идеи, нетрадиционные решения. И тут 

большая ответственность ложится на избирателей: от того, кто будет 

работать в Совете, зависит жизнь каждого из них. Очень важно 

призвать на помощь всю свою мудрость, взвешенность оценок, чтобы 

не принять за свежую струю обыкновенное пустозвонство, желание 

выпятиться, прорекламировать себя. 

-Виталий Иванович, список претендентов на депутатские 

мандаты не только велик, но и весьма разнообразен: от домохозяек до 

лидеров политических движений и партий и все хотят быть 

полезными городу… 

- Одного желания, думаю, мало. Как мало только замечать 

недостатки. Необходимо хорошо разбираться в городском хозяйстве, 

владеть основами финансовой подготовки, знать принципы управления 

отраслями и предприятиями. Это требования сегодняшней жизни, и 

кандидаты в депутаты должны трезво себя оценивать. К сожалению, 

самокритичности-то зачастую и не хватает. 

Я подробно познакомился с программными выступлениями 

кандидатов, и, признаться, нашел в них немало поводов для огорчений. 

Некоторые соискатели заветного мандата ведут свою кампанию с 

позиции отрицания всех и вся: то, что было и есть плохо, и только они 

знают, как все исправить. Только изберите. Но уж сколько раз жизнь 

давала наглядный урок, что протест – не конструктивное решение 

проблемы. 
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Другие в депутатских полномочиях видят только функцию 

контроля над исполнительной властью и руководителями предприятий.  

Но Совет  - не контрольная палата, здесь соревнование «кто главнее» 

не уместно, а главное, не продуктивно. 

Кто-то пытается сделать себе имя на обеспечении 

прозрачности бюджета, расходования бюджетных средств, адресной 

помощи малоимущим. Но о какой еще более прозрачной финансовой 

сфере можно говорить, если бюджет ЗАТО и программы социальной 

поддержки населения, другие нормативно-правовые акты регулярно 

публикуются в средствах массовой информации: Наверное, не 

читают… 

Ряд кандидатов убеждают избирателей в том, что только с их 

избранием решатся все жилищно-коммунальные проблемы. Смело 

обещают заморозить тарифы, снизить кварплату.  Кроме как 

очередным обманом подобные заявления назвать нельзя. Чистой воды 

спекуляция на болезненной теме. 

Тарифы, к сожалению, растут. Растут по независящим ни от 

депутатов, ни от администрации причинам: дорожает топливо, 

электроэнергия, вода, газ и т.д. Надо сказать, органы местного 

самоуправления Североморска много работают над тем, чтобы найти 

золотую середину, не развалить предприятия ЖКХ и установить более-

менее приемлемую плату. 

5280 семей в 2000 получили субсидии на оплату жилья на 

общую сумму 5,8 млн. рублей, то есть 1112,0 рублей на одну семью. 

56,4 % всех квартиросъемщиков имеют 50-процентную льготу по 

коммунальным услугам. Сегодня в нашем ЗАТО кварплата 

значительно ниже, чем, например, в Октябрьском районе Мурманска. 

Мы понимаем, что нельзя слепо исполнять концепцию 

реформы жилищно-коммунальной сферы: 80% оплаты себестоимости 

услуг ЖКХ населением, как этого требует общероссийский стандарт на 

2001 г., нереален. В нашем городе средний предельный уровень 

платежей составляет сегодня 34,8%. И мы пока не спешим вводить 

такие виды платежей, как плата за найм, за капитальный ремонт, хотя 

они действуют в других городах, в том числе и в Мурманске. Все эти 

расходы берет на себя городской бюджет. И если кто-то обещает 

добавить средств на «коммуналку», то он должен честно сказать, 

откуда он возьмет эти деньги. Отберет у здравоохранения, 

образования, пенсионеров? 

Дело доходит даже до откровенного фантазерства: кандидаты 

представляют себя чуть ли не единственными, кто  способен решить 

проблемы экологии, обеспечения квартирами, массового переселения 
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граждан в среднюю полосу, увеличения заработной платы и пенсий. За 

общими рассуждениями о своей исключительности и о своих 

возможностях часто скрываются обычная некомпетентность, 

непрофессионализм и, более того, личные интересы определенной 

группы лиц, либо организаций. 

Всем нам хочется жить и лучше, и богаче. Но мечты должны 

опираться на реальные расчеты – только тогда они имеют шанс 

сбыться. 

18 февраля нам, уважаемые североморцы, предстоит сделать 

свой выбор и сформировать Совет, от которого будет зависеть судьба 

города целых четыре года. Очень надеюсь, что этот выбор будет 

верным, что вы отдадите свои голоса по-настоящему достойным, 

компетентным людям. Таким, которые бы трудились на благо горожан 

с максимальной отдачей и направляли свою энергию на созидательные 

цели. 

Прошу вас принять самое активное участие в выборах и 

прийти на избирательные участки. Впереди у депутатов много дел. 

В. Волошин 

Североморские вести. – 2001. – 16 февр. – С. 1,3. 

 

 

РАВНЕНИЕ - НА НАШЕ ЗАТО 
 

19 сентября во Дворце культуры «Строитель»  прошло 

заседание координационного совета Союза руководителей 

представительных органов местного самоуправления Российской 

Федерации. 

Отвечая на вопросы журналистов, председатель 

координационного совета Яков Силин и председатель североморского 

городского Совета депутатов Евгений Алексеев отметили, в частности, 

что наработки администрации ЗАТО Североморск в области 

социальной политики заслуживают того, чтобы их изучили и ими 

воспользовались и другие муниципальные образования. Опыт нашего 

города, который в этой сфере намного опередил большинство других 

городов нашей страны, особенно ценен. 

- Многие муниципальные образования буквально раздирают 

противоречия между ветвями власти: исполнительной и 

законодательной, рассказал Яков Силин (являющийся председателем 

городской Думы Екатеринбурга). – Естественно, что в таких условиях 

вся работа сводится к разделению власти. Североморск подал нам 

отличный пример того, как разные ее ветви могут плодотворно 
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сотрудничать. Как результат такого сотрудничества – множество 

решенных проблем в сроки, которые являются нереальными для 

других муниципальных образований. 

-Это стало возможным благодаря тому, - продолжил его мысль 

Евгений Алексеев, - что в нашем городском Совете каждый из 

депутатов отвечает за свою, определенную сферу деятельности. 

Поэтому перед принятием очередного бюджета ЗАТО Североморск мы 

проводим дебаты, на которых учитывается точка зрения действительно 

специалистов в своей области. Вырабатывается совместное решение, в 

которое по ходе дела еще неоднократно вносятся необходимые 

коррективы. Наша исполнительная власть с уважением относится к 

мнению избранников народа, поэтому я не припомню практически ни 

одного случая, когда между нами возникали хоть сколько-нибудь 

серьезные трения. Все проблемы решаемы, было бы желание.  

Основным в заседании прозвучал доклад первого заместителя 

Главы ЗАТО Валентины Малковой «О практике работы местного 

самоуправления ЗАТО Североморск по обеспечению социальной 

защиты и поддержки населения». Валентина Семеновна рассказала о 

том, с какими трудностями пришлось столкнуться городской 

администрации при передаче Северным флотом жилищного фонда в 

муниципальную собственность. Практически всю инфраструктуру 

пришлось создавать заново. И, тем не менее, нашлись время и 

денежные средства для создания и осуществления программы по 

социальной защите населения. Сегодня эта программа успешно 

работает и постоянно совершенствуется. 
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Своими концепциями развития муниципальных образований 

Российской Федерации поделились также председатель Мурманской 

областной Думы Павел Сажинов, заместитель губернатора 

Мурманской области Людмила Чистова и заместитель командующего 

Северным флотом по воспитательной работе контр-адмирал Александр 

Дьяконов. 

Планом работы, помимо заседания, было предусмотрено 

посещение участниками координационного совета различных объектов 

Североморска. После возложения венков к памятнику защитникам 

Советского Заполярья они направились в центр социального 

обслуживания населения, который по пятнадцатидневным путевкам 

обслуживает около сорока человек в день. Нам есть чем гордиться! 

Гости были в восхищении, их единодушная оценка выразилась в одном 

слове «молодцы». Причем члены координационного совета не 

ограничились лишь осмотром помещений центра, для них были 

решающими мнения пенсионеров, для которых собственно, он и 

создавался. А те на редкость тепло отозвались о своем втором доме. 

Затем гости посетили большой противолодочный корабль 

«Адмирал Чабаненко» - самый современный в Военно-морском флоте 

Российской Федерации. После его осмотра вывод был сделан 

однозначный: флот России еще жив и готов дать отпор любому 

агрессору. 

В субботу участники координационного совета поехали в 

гарнизон подводников Видяево, где в торжественной обстановке 

возложили венки и цветы к мемориалам атомного подводного 

ракетного крейсера «Курск» и атомной подводной лодки «К-131», на 

которой летом 1984 года во время пожара погибли тринадцать человек. 

В музее дивизии ПЛА особое внимание гости уделили стенду, 

посвященному АПРК «Курск». На глазах многих женщин из состава 

делегации показались слезы: они, как и большинство граждан России, 

до сих пор тяжело переживают гибель подводного крейсера вместе со 

всем экипажем. 

Посещение Видяево оказалось как нельзя более кстати, еще и 

потому, что многие города шефствуют над одноименными лодками. 

Поэтому нет ничего удивительного, что представитель Костромы, 

скажем, оказались желанными гостями на ПЛА «Кострома». 

Визит в Кольское Заполярье закончился экскурсией на 

атомный ледокол «Вайгач», где директор департамента технической 

эксплуатации атомного флота Мурманского морского пароходства 

рассказал об особенностях эксплуатации ледокольных судов. 

Уже у трапа самолета, на котором гости собирались покидать 
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наш регион, члены делегации еще раз выразили удовлетворение от 

результатов поездки. 

-Мы, наконец, увидели, как надо созидать, - произнес на 

прощание Яков Силин. 

А. Панюшкин 

Североморские вести. – 2003. – 26 сент. – С. 2. 
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Третий созыв 
 

 

ЛИБО С ЧЕСТЬЮ, ЛИБО В БЕЗВРЕМЕНЬЕ 
 

У Совета депутатов ЗАТО Североморск – первый серьезный 

рубеж. В эти дни представительный орган власти нашего 

муниципального образования отмечает 10-летний юбилей. А это 

значит, что еще одна страничка большой истории парламентаризма в 

России написана здесь, нами, нашим совместным трудом.  Ведь 

народные избранники и мы, избиратели, - суть одно целое. Именно 

депутаты призваны обеспечить стабильное взаимодействие 

представительной и исполнительной власти, строить систему 

управления и развития с учетом интересов жителей, приближать власть 

к людям, оставаясь при этом когортой честных и мыслящих по-

государственному людей. 

Почему отсчет биографии Советов ведется с 1997? Сама 

история подбрасывает испытания россиянам, сквозь которые можно 

пройти лишь двумя путями, точнее, одним: либо с честью, либо вовсе 

затеряться в безвременье. В 1991-м – радикальная экономическая 

реформа, а в 1993-м – политический кризис, окончившийся расстрелом 

Верховного Совета РСФСР. Затем годы смятения и смуты. Как шло 

становление сегодняшнего органа местного самоуправления после 

очередной эпохи перемен? Об истории возрождения представительной 

власти на территории ЗАТО Североморск рассказывает председатель 

Совета депутатов Евгений Алексеев. 
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- В 1995 году вышел закон об общих принципах 

самоуправления, который определил новые задачи. В городах 

Мурманской области первые выборы прошли в 95-96-х годах. В 

Североморске они были назначены на ноябрь 96-го. Тогда 

Североморск и районы составляли в целом 15 территориальных 

секторов, и к концу 1996 года, 17 ноября, первое в нашей новой 

истории голосование было проведено. Однако его итоги показали, что 

Совет не набирает кворума в 10 человек, так как избраны только 9: И. 

Бойкова, А. Ведерникова, О. Ефименко, Г. Серьга, О. Цыганков, Н. 

Шарова, В. Шаталов, Ю. Юрченко. 16 февраля 1997-го мы провели 

довыборы – и в Совет пришли А. Дворцова, А. Сазонов, О. Серкин. К 

работе новый состав горсовета приступил 4 марта 1997 года. 

В ту пору я еще служил, но имел возможность работать в 

избирательной комиссии. Мне удалось в этот период проехать по 

разным городам, где находились мои подразделения – Гаджиево, 

Полярный, - там я познакомился с главами, председателями Советов. 

Увидел, как на практике у них организовано местное самоуправление. 

Больше всего интересовало, как распределены полномочия между 

исполнительной и представительной властями. С начала работы Совета 

мы приступили к подготовке проекта устава города, в мае он уже был 

принят. 

- К счастью, новая история Советов развивается без 

поджогов и танков. Однако и сегодня нельзя утверждать, что эпоха 

перемен позади. Что было самым трудным в минувшую 

десятилетку? Что взяли на вооружение из советской модели 

самоуправления, что создали нового? 

- 10-летний опыт показал, что избрание председателя на 

освобожденной основе было оправданным шагом. Нам удалось сегодня 

так распределить полномочия, чтобы ветви власти не тянули одеяло на 

себя. Это особенно ценно. С самого начала мы решили опираться на 

важную формулу: глава решает любые вопросы по согласованию с 

Советом. Это правило было заложено еще в 1997 году и сегодня 

работает. 

Что было самым трудным? Начинали практически с чистого  

листа, никакой законодательной базы не было. Составляли и 

принимали первые нормативно-правовые акты – более сотни каждый 

год. Лет за пять эту базу наработали. Плюс к этому – значительно 

расширили формы участия граждан в местном самоуправлении. Тоже 

наш положительный опыт. 

- В 1997 году в городской Совет было избрано 12 депутатов. 

Каков, по-вашему, оптимальный количественный и качественный 
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состав городской думы? 

- По закону в городе с такой численностью населения, как у 

нас, должны были работать порядка 50 депутатов. Внося поправки в 

законопроект, нам удалось оптимизировать численность 

представительного органа до 20 человек. Много это или мало? В 

норвежском Киркенесе на 5 тысяч жителей работает 49 депутатов. Для 

нас сегодня, я считаю, 21 человек – оптимальный состав. Кворум – две 

трети (а это 14 человек) – всегда собираем. 

- Евгений Платонович, работают ли депутаты сегодня по 

наказам избирателей? Орган местного самоуправления имеет 

статус представительного, не нормотворческого. Каковы 

современные формы взаимодействия с исполнительной сластью, с 

законодательным органом, а также с конкретным человеком, 

делегирующим депутату полномочия? 

- В целом всю нашу деятельность можно разделить на 3 

важных позиции: нормотворческая, контрольная и представительная. 

За 10 лет мы приняли почти тысячу решений. Представительная 

составляющая, пожалуй, - самая интересная часть работы. Нам 

удалось, наверное, как не одному Совету в области, эти формы развить. 

Сегодня мы не только проводим приемы избирателей, но и работаем на 

выездах, посещаем трудовые и воинские коллективы. Докладываем о 

том, что делается в городе, принимаем предложения, объясняем, 

разъясняем. Это позволяет многое знать, многое донести до людей, 

принимать решения, делать выводы. Хороший контакт наработан с 

пенсионерами. Такой конкретный недавний пример, когда мы 

пытались помочь старшему поколению. Депутаты нашего ЗАТО 

предложили решение о предоставлении услуг на бесплатной основе в 

Центре социального обслуживания. Однако в связи с передачей 

социальной службы в ведение субъекта федерации был получен 

документ из области о тарификации этих услуг. Да, льготы 

монетизированы, сегодня у нас нет муниципальной программы 

социальной поддержки населения. Но мы постараемся все же 

сохранить хотя бы этот небольшой сегмент поддержки пенсионеров. 

Ведь денег на это потребуется не так много – около 30 тысяч рублей в 

месяц. И скоро такое предложение Главе мы подготовим. 

Что касается наказов избирателей. Большую их часть мы 

получаем на встречах с трудовыми коллективами. Ведем приемы в 

округах. Примерно процентов 80 обращений отрабатываем, помогаем. 

Но есть, конечно, просьбы, которые сразу выполнить невозможно. 

Берем их на контроль. Например, нужно построить трап с улицы 

Инженерной на Комсомольскую. Денег на это в бюджете не заложено. 
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Какое здесь решение? При верстке нового бюджета вносим 

предложение о финансировании данных работ. И пусть не сразу, но 

трап для горожан строится. Сфера взаимодействия с исполнительной 

властью – особая статья нашей работы. В исключительном ведении 

Совета депутатов находятся контрольные полномочия. В городском 

Совете проходят ежеквартальные обсуждения бюджета. По сути, мы 

контролируем, куда идут средства из городской казны, на какие цели, 

при необходимости переносим финансирование со статьи на статью. 

- А как часто вы можете выходить с законодательной 

инициативой на уровень субъекта федерации? 

- С законодательной инициативой выходи хоть каждый день. 

Был бы толк! За последний год наш городской Совет дважды выходил 

с законодательной инициативой в Мурманскую областную думу. Один 

раз – с предложением о сохранении полномочий по социальной 

поддержке населения, второй – по игровым автоматам. По социальной 

поддержке нас не поддержали – эту сферу сегодня ведет субъект 

федерации. Что касается игровых автоматов, часть наших предложений 

была принята. 

- Практически все депутаты нынешнего созыва являются 

одновременно и руководителями предприятий и организаций 

нашего ЗАТО. Балансируют ли они на стыке интересов ведомств и 

горожан? Есть ли рычаги воздействия на нерадивых депутатов, 

если таковые появляются в наших рядах? 

- На мой взгляд, нашему Совету повезло. В нашем 

представлены специалисты из разных сфер – образования, культуры, 
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здравоохранения, военнослужащие, пенсионеры. Поэтому при 

обсуждении любого вопроса они достаточно быстро вникают в тему, 

предлагают решения. Для нас важно не лоббирование, ведь у депутатов 

нет  своих фракций. Важно, что профессионализм каждого помогает 

общей работе. 

Конечно, встречаются и нерадивые. Но рычагов воздействия 

на таких депутатов немного. Законом предусмотрен только отзыв 

депутата, а отзыв – это, по сути, то же голосование. На него должны 

прийти 50 процентов населения округа. А статистика такова, что на 

местные выборы приходят до 40 %, на отзыв же… Практически 

процедура не отработана. 

- Евгений Платонович, назовите, пожалуйста, имена тех 

депутатов, которыми сегодня Совет гордится. 

- Наверно, можно гордиться всеми. Это профессионалы, 

Алевтина Дворцова, Анна Ведерникова, Геннадий Серьга, Сергей 

Бабыкин, Владимир Шаталов, Александр Сазонов, Ольга Ефименко, 

Сергей Старостенков. Молодые – Валерия Кузнецова, Юрий Шадрин, 

Александр Абрамов, Сергей Мякишев, Алина Русакова, Вера 

Шелыгина. Очень активные, грамотные люди. 

Хорошо работает аппарат Совета депутатов. Многие в честь 

юбилея отмечены почетными грамотами и благодарственными 

письмами. От всей души благодарю всех моих коллег за 

добросовестный труд на благо общего дела. 

Е. Алексеев, записала Г. Лысенко 

Североморские вести. – 2007. – 2 марта. – С. 3.  

 

 

ВСПОМИНАЕМ ПРОШЛОЕ,  

ДУМАЕМ О БУДУЩЕМ 
 

Десять лет, в течение которых работает Совет депутатов 

первого, второго и третьего созывов, дает повод и возможность для 

осмысления пройденного пути, оценки сделанного, определения 

перспектив на будущее. 
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Однозначно можно сказать, что за эти годы произошло 

организационное формирование городского Совета и его становление, 

как представительного органа власти. Он утвердился как неотъемлемая 

часть системы местного самоуправления, завоевал авторитет и доказал, 

что не на словах, а на деле готов отстаивать интересы своих 

избирателей. Совету депутатов удалось найти собственный стиль 

работы, который позволил депутатам максимально оперативно изучать  

мнения своих избирателей, учитывать их, и в соответствии с ними 

строить свою деятельность. Встречи с избирателями в ходе посещения 

предприятий, учреждений и воинских частей позволили депутатам 

держать руку на пульсе жизни города. В этой работе, конечно же, 

очень важна была помощь и поддержка руководителей предприятий и 

учреждений. 

Утвердившиеся равноправные, паритетные отношения с 

администрацией ЗАТО стали той точкой опоры, которая помогает 

решать множество проблем, сохранить спокойную социальную 

атмосферу в Североморске, избегать социальных конфликтов и 

чрезвычайных ситуаций различного характера. Главным при принятии 

того или иного решения всегда оставались интересы людей, их 

проблемы, нужды и запросы. 

Е. Алексеев 
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Четвертый созыв 
 

 
15 ЛЕТ ОДНОЙ КОМАНДОЙ 

 

В ноябре 1996 года жители ЗАТО Североморск пришли на 

избирательные участки, чтобы впервые выбрать депутатов городского 

совета. В состав нового органа власти вошли 9 человек. Довыборы, 

расставившие все точки над «i», состоялись 4 марта 1997 г. Это и стало 

отправной вехой в жизни горсовета. 

Накануне торжественного заседания народных избранников 

«СВ» встретились с и.о. председателя Совета депутатов ЗАТО 

Североморск Евгением Алексеевым. 

- Евгений Платонович, за 15 лет работы горсовета принято 

немало решений. А было какое-то самое сложное, вызвавшее 

споры, ключевое для жизни Североморска? 

- Самым важным и первым документом, который был принят 

Советом депутатов, стал Устав ЗАТО г. Североморск. 

При его разработке необходимо было правильно распределить 

полномочия по решению вопросов местного значения между 

исполнительной и представительной властью. Нам это удалось. 

Принципы, заложенные тогда в Устав, успешно работают и поныне. 

Горсовет в полном составе приступил к работе только в марте 

1997 года, но мы, избранные в ноябре 1996-го, не сидели сложа руки и 

это время посвятили разработке проекта Устава. 

- За дверями 

кабинета кипели 

страсти? 

- Безусловно, нам 

приходилось много 

работать, заседания были 

частыми. Вычитывалась и 

выверялась каждая 

строчка в документах, 

порой возникали споры. 

Но повезло, что в состав 

горсовета вошли 

руководители 

предприятий и учреждений, имеющие бесценный опыт 

организаторской работы. Поэтому не возникало споров по мелочам. 

Слаженная работа нашей команды позволила уже к концу второго 

созыва завершить создание законодательной базы. Большая заслуга в 
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этом аппарата Совета, который в это время работал также напряженно, 

как и мы. 

- В 90-е в Совет баллотировались сомнительные люди с 

криминальным прошлым. Как удалось избежать их появления в 

ряду народных избранников? 

- Сейчас уже можно об этом рассказывать… Мы, кандидаты, 

знакомые друг другу, собрались вместе, чтобы продумать тактику 

каждого. Такая взаимовыручка и тщательная подготовка помогли 

войти в Совет людям честным, достойным. У нас не было опыта 

работы с населением. Представьте сами: я, вчерашний военный, 

пришел в округ, где у меня было 4 конкурента. Один из них – 

предприниматель – пригнал цистерну молока и бесплатно раздавал его. 

Условия агитации были разными – кто во что горазд. А я пошел по 

квартирам. Тогда в мой округ входило несколько домов на ул. 

Инженерной, где и сейчас живут семьи летчиков из Североморска-1.  Я 

сам был из авиации и общался с людьми, что, наверное, и сыграло 

ключевую роль. Тогда я понял, что главный способ агитации – живое 

общение с электоратом, которым я пользуюсь и сегодня. 

- А был какой-то момент, когда Совет депутатов 

раскололся на фракции? 

- Нет, такого не случалось. Повторюсь, были споры. Но не 

возникало откровенного противостояния. Можно смело сказать, что 

мы – одна команда. 
- Спасибо за беседу! 
Е. Алексеев, беседовала А. Коляда 

Североморские вести. – 2012. – 23 марта. – С. 3. 

 

 

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ:  

ЗА ЧТО В ОТВЕТЕ ДЕПУТАТ? 
 

Хорошо ли мы знаем собственную власть? Не ту, которая 

далеко, в Мурманске или, тем более, Москве. А именно нашу, 

городскую и районную? 

С вопросом «кто такой депутат?» мы обратились к простым 

жителям и к представителю власти. 

Медсестра Татьяна Игоревна, например, говорит, что плохо 

представляет смысл деятельности Совета депутатов. 

- Мне не кажется, что депутат – сильный представитель 

власти. Вся сила в Москве, в области. Там все решают, - считает она. 

Северянка признается, что на выборы ходит, скорее, по 
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сложившейся годами привычке. 

- А дочь моя совсем не голосует: не видит разницы между 

кандидатами, - говорит Татьяна Игоревна. 

И на вопрос «следит ли семья за деятельностью Совета 

депутатов после выборов?» лишь пожимает плечами: мол, не до того 

простому человеку. 

В Комитете областной думы по вопросам местного 

самоуправления соглашаются: да, к сожалению, жители городов и 

районов зачастую недооценивают роль местных депутатов, хотя по 

закону – это главные представители их интересов. И вот почему. 

Конституция РФ разделяет две структуры: государственные 

органы власти и местное самоуправление. Первые принимают и 

исполняют законы, регулирующие основные сферы жизни общества 

(оборона, безопасность, здравоохранение, образование и т.д.). К таким 

органам относится федеральная власть и областная. А вот органы 

местного самоуправления компетентны в более локальных, 

территориальных вопросах. 

Совет депутатов района, города, поселка распоряжается 

местными налогами, а также утверждает местный бюджет и отчет о его 

исполнении. Иными словами, только от них зависит, на какие нужды 

будут потрачены деньги. 

- С органов муниципальной власти начинается все в 

государстве, - говорит председатель Комитета облдумы по вопросам 

местного самоуправления Юрий Шадрин. – Это та основа, на которую 

нанизывается вся политика. Если бы жители хорошо понимали 

значение Совета депутатов и ответственно подходили к выборам, 



60 

 

 

 

обращений и жалоб в областной центр было бы значительно меньше. 

Муниципальный бюджет, как правило, невелик. А значит, 

очень важно, чтобы в числе тех, кто утверждает его расходы, должны 

быть люди ответственные и грамотные. Ведь деньги можно 

«растащить по крохам» на многочисленные нужды без видимой 

отдачи. А можно решить пусть одну проблему, но ту, которая влияет 

на жизнь всех горожан. 

Впрочем, к депутатам можно обращаться и с более частными 

проблемами. Для этого работают депутатские приемные. Если 

народный избранник не может помочь вам напрямую, он имеет право 

«депутатского запроса» в любой орган власти. Депутаты практикуют 

отчеты о проделанной работе, публикуют их в СМИ. Таким образом 

можно посмотреть и оценить сделанное. И если результаты людей не 

устраивают, закон дает право и возможность депутата досрочно 

отозвать. 

Мало кто знает, что депутаты (за исключением председателей 

советов и иногда их заместителей) не получают зарплату за свою 

деятельность. Наконец, что очень важно, во многих районах 

Мурманской области именно из числа депутатов совета избирается 

глава муниципалитета. Количество депутатов в совете поселений 

зависит от численности жителей. В нашей области минимум 

составляет 7 человек, а максимальное количество – 32 (в Мурманске). 

14 сентября одновременно с выборами губернатора нашей 

области пройдут выборы депутатов в 19 муниципалитетах. Еще в двух 

пройдут так называемые довыборы. Итого осенью появятся 235 новых 

народных представителей. А вот что это будут за люди, решать самим 

северянам. 

А. Ефремова 

Североморские вести. – 2014. – 18 июля. – С. 5. 

 

 

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ:  

ЗА ЧТО В ОТВЕТЕ ДЕПУТАТ? 
 

 

- Считаю, что Татьяне Игоревне просто не повезло с 

депутатом. Ведь именно народный избранник – посредник между 

властью и жителями. Когда человек не смог сам справиться с 

проблемой, он идет к депутату: тот в соответствии со своим статусом 

вхож во многие органы власти, включая кабинеты руководящих лиц 

нашего ЗАТО, и задействует свой ресурс. 
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Свою главную депутатскую задачу вижу прежде всего в том, 

чтобы помочь тем, кто сам не смог решить какую-либо проблему. Сама 

я, конечно, не заменю трубу, не положу асфальт и не поставлю 

детскую площадку. Но добьюсь у тех, кто за это отвечает, заменить, 

починить, включить в график, даже внепланово. Я в хороших 

отношениях с руководством всех сфер нашего ЗАТО. И как правило, 

мне идут на встречу, так как видят, что депутат активно работает, 

постоянно держит руку на пульсе интересов избирателей. Нахожу 

несправедливым замечание, что депутаты не нужны на местном 

уровне. Пусть я не живу на территории своего избирательного округа, 

но его интересы знаю досконально: где фонарь поставить, где стояки 

поменять, где в подъездах ремонт требуется и прочее. Считаю, что 

такая активная позиция обеспечивает и доверие, и уважение 

избирателя. 

О. Ефименко 

Североморские вести. – 2014. – 18 июля. – С. 5. 

 

 

С ВЕСНОЙ В ДУШЕ 
 

Четвертый созыв подряд трудится в Совете депутатов ЗАТО г. 

Североморск депутат Алевтина Ивановна Дворцова. Более 15 лет 

депутатского труда отдала она своему округу и его жителям. Свою 

основную задачу как депутата Алевтина 

Ивановна всегда видела в помощи людям, в 

решении их проблем. 

-Депутат в рамках своих полномочий 

должен служить своим избирателям и городу 

в целом, - отмечает Алевтина Ивановна. – 

Полномочия депутатов обозначены в 

законодательных актах Российской 

Федерации и Уставе города, а вот формы 

работы с избирателями народный избранник 

вправе выбирать сам: это и прием граждан по 

личным вопросам, и отчет о своей 

деятельности в «Депутатском вестнике», и 

выездные приемные, проводимые вместе с руководителями города, 

коммунальных и социальных служб, и, конечно, общение с 

избирателями в Общественной приемной партии «Единая Россия», 

членом которой я являюсь. 

Выездные встречи с трудовыми коллективами интересны тем, 
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что они проводятся, что называется «глаза в глаза», где не уйти от 

порой «неудобных» вопросов, где ощущаешь обратную связь и оценки 

своего труда. 

Хороши эти встречи и тем, что депутаты могут донести до 

жителей городские новости, планы на перспективу, знаковые решения 

депутатского корпуса. Ведь не все люди, в силу своей занятости, могут 

следить за городскими событиями, и далеко не каждый способен 

ориентироваться в правовом поле и уж тем более отстаивать свою 

точку зрения. 

С открытием в Североморске Общественной приемной партии 

«Единая Россия» у жителей появилась возможность обратиться к 

любому депутату города – члену партии «Единая Россия», к тому, кому 

он больше доверяет, на кого он может положиться, да и вечерние часы 

работы приемной более удобны для североморцев. И если на обычный 

депутатский прием идут в основном с личными, бытовыми вопросами, 

то в приемную партии приходят с более глобальными проблемами и 

предложениями. К тому же у депутата появляется возможность 

предварительно изучить вопрос, проконсультироваться со 

специалистами, подготовить необходимые запросы, т.к. обращения 

озвучиваются заранее. 

К сожалению, иногда посетители обращаются с такими 

вопросами, решение которых выходит за рамки  полномочий депутата 

муниципального образования. К примеру, вопрос о расширении льгот 

отдельным категориям граждан находится в правовом поле 

федерального законодательства, а, скажем, режимные мероприятия по 

ЗАТО (в том числе оформление пропусков для въезда в ЗАТО 

иностранным гражданам) регламентируется приказами Министерства 

обороны. 

- Тем не менее, я всегда отчитываюсь перед человеком, 

пришедшим за помощью: направляю ему копии всех отправленных 

мною запросов, ходатайств и обращений, ответы организаций по 

существу вопросов – чтобы избиратель знал, что я не бездействую, а 

в рамках своих полномочий стараюсь оказать помощь, - говорит 

Алевтина Ивановна. 

А вот решение конкретных задач по улучшению комфортности 

жизни в городе, контроль за оказанием муниципальных услуг – это 

прямая обязанность каждого депутата. 

-Качество образования наших детей, организация 

дополнительного образования (музыкальные, спортивные школы, 

секции, кружки), работа библиотек – все это радует. А если не 

почищен трап, заливает подвал, плохое освещение двора, нет детской 
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или спортивной площадки, будем добиваться, - продолжает Алевтина 

Ивановна. – Иногда люди приходят просто за консультацией, 

советом. Скажу, что благодаря обращениям граждан я сама 

постоянно учусь, расширяю кругозор, приобретаю опыт. 

Подспорьем в депутатской деятельности служит и то, что 

Алевтина Ивановна входит в состав Общественного совета при 

администрации ЗАТО г. Североморск, в состав санитарно-

противоэпидемической комиссии, программно-целевого совета. 

Как член Общественного совета Алевтина Ивановна приняла 

активное участие в акции по сбору гуманитарной помощи для жителей 

ДНР и  ЛНР, а также в совместной акции общества инвалидов  

«Североморских вестей» - «Подпиши инвалида». 

Тесно работает Алевтина Ивановна с ООО «СЖКХ». На 

особом контроле план выполнения работ по своему округу. Так, за 

2014 год произведен ремонт мягких кровель в шести домах, 

косметический ремонт в двух подъездах, замена стояков ХГВС и 

розливов ЦО в 10 домах (808 погонных метров новых труб), в 4 домах 

– ремонт межпанельных швов. А в 2012-2013 годах ей удалось 

добиться ремонта 3 подъездов сверх плана работ. 

Этот человек никогда и ни к чему не остается равнодушным. 

По инициативе Алевтины Ивановны на заседании Совета депутатов 

был поднят вопрос, связанный с деятельностью областного «Фонда 

капитального ремонта общего имущества в МКД». Вызвали 

недоумение поступившие к оплате квитанции за капремонт. Оплата 

была начислена и тем, кто проживает в муниципальном жилье, а 

следовательно, не обязан вносить такую плату. Да и комиссионный 

сбор по оплате квитанций доходил до 30% суммы квитанций. 

Руководитель фонда был вынужден дать разъяснения в СМИ. 

Решен вопрос и о приеме платежей через терминальную сеть без 

комиссии. 

-Когда приведут в порядок базу данных, - сказала Алевтина 

Ивановна, - будем отстаивать права льготников по этому вопросу. 

А уж на следующем заседании Совета депутатов по 

предложению А.И. Дворцовой обсуждалась проблема, которая может 

ударить по бюджету каждого жителя. С ноября 2014 г. ОАО 

«Мурманэнергосбыт» в 3 раза увеличил сумму в счетах за отопление 

предприятиям и учреждениям, расположенным в цокольных и 

подвальных помещениях многоквартирных домов. Это коснулось и 

предпринимателей, и бюджетников, ведь многие аптеки, библиотеки и 

торговые центры расположены именно в таких центрах. 

По обсуждению проблемы состоялся «круглый стол». Пакет 
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документов с обращением и анализом ситуации Алевтина Ивановна 

направила в областную думу. 

И снова вернемся к общению депутата и жителей. На прием к 

А.И. Дворцовой обращаются не только избиратели ее округа, но и 

жители других улиц и поселков ЗАТО г. Североморск. 

-Значит люди доверяют, - говорит Алевтина Ивановна, - А это 

дорогого стоит! Как гражданин я считаю, что депутату должны 

быть присущи высочайшее чувство долга и бесконечное 

человеколюбие, открытость и умение ставить общественное выше 

личного. Весна расцветает в душе, когда удается помочь, тем, кто 

сегодня слабее тебя: пенсионеру, ветерану, инвалиду. К своим 

избирателям я испытываю родственные чувства: пожилых 

воспринимаю как своих родителей, к молодым как к своим сыновьям 

отношусь. 

Зная, что такая малость, как открытка в почтовом ящике, будет 

приятна каждому жителю округа, она поздравила всех с 23 Февраля и 8 

Марта. 

Сегодня депутат Дворцова Алевтина Ивановна работает над 

очередными наказами избирателей. Смотришь на эту миловидную 

мудрую женщину и понимаешь: «Да. Это наш депутат!». 

А. Дворцова, записала Н. Столярова 

Североморские вести. – 2015. – 6 марта. – С. 3. 

 

 

ИМЕТЬ СВОЕ МНЕНИЕ 
 

- Совет депутатов – коллегиальный орган, решения в котором 

принимаются коллективно, поэтому оценить работу каждого депутата 

в отдельности сложно, - сразу при встрече обозначил позицию Андрей 

Орлов. – Не в моих правилах приписывать себе чужие заслуги. 

Орлов был избран в городской Совет депутатов пять лет назад. 

В зоне его ответственности – ул. Сафонова, 18-27, ул. Сгибнева, 2, 4, 6, 

8, 10, 11, 12, 14, ул. Ломоносова, 13, 15, 17 и ул. Душенова, 26, 28. Срок 

полномочий депутата подходит к концу – самое время подводить 

итоги. 

- Для меня это первый опыт работы в Совете депутатов, - 

рассказывает Андрей Вениаминович. – Не могу сказать, что простой. 

Но, не чувствуй я в себе силы заниматься общественной 

деятельностью и не ощущай поддержки семьи и друзей, не решился бы 

выдвигать свою кандидатуру. 

Честно признаюсь, между моими представлениями о работе 
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депутата и тем, чем пришлось заниматься на этом поприще, разница 

большая. 

Перед тем, как выдвигать свою кандидатуру, я обошел 

жителей округа, поговорил о том, что их 

волнует, и исходя из услышанного составил 

предвыборную программу. То, что не все быстро 

выполнимо, понял уже в процессе работы. Взять 

хотя бы использование находящегося в 

собственности Минобороны стадиона в качестве 

катка. Сколько лет он простоял без дела?! К 

счастью, совместными усилиями с 

администрацией удалось решить этот вопрос. 

А вот малоэтажное строительство в 

Североморске пришлось отложить. Хотя 

желающих жить в собственном доме достаточно. Сделан проект на 

земельный участок под строительство 90 домов за бюджетный счет на 

ул. Матросской. Но дальше составления проекта дело не пошло, 

поскольку не решен вопрос с прокладкой коммуникаций и 

электроснабжением. 

Среди прочих пожеланий было оборудование горнолыжного 

склона на сопке Маячной. В свое время там был сформирован 

земельный участок, но он оказался невостребованным, а ведь 

любителей горнолыжных видов спорта в Североморске немало - и все 

ездят на мурманские склоны. Оборудование собственного требует 

серьезных инвестиций. 

Автомобилисты просили решить проблему загруженности 

дорог. Я предлагал открыть объездную через 206-й железо-бетонный 

завод, но оказалось, что земля там федеральная, да и портить 

прогулочную зону на Приморской площади было бы неправильно. 

Целесообразнее восстановить дорогу через ул. Полярную с выездом на 

Мурманской шоссе.  

«Гладко было на бумаге, да забыли про овраги» - эту 

народную мудрость я не раз вспоминал. Например, по поводу 

земельного участка, который планировали выделить под дачное 

строительство на нулевом километре. Оказалось, что там водоохранная 

зона и проходит военный электрокабель – и накрылись планы! 

Одним словом, впредь при составлении предвыборных 

программ я постараюсь учитывать все подводные камни и ставить 

более конкретные сроки выполнения наказов. 

С избирателями общаюсь регулярно и не только в приемные 

часы (каждую среду с 17.00 до 19.00 – авт.). Многие знают меня как 
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руководителя муниципального учреждения «Административно-

хозяйственное и транспортное обслуживание» и приходят ко мне на ул. 

Ломоносова, 8 в любое время. Стараюсь отложить дела и выслушать 

каждого. Обращаются в основном с бытовыми проблемами: не 

убирают подъезды, не чистят дворы, соседи хулиганят. Многие 

вопросы решаются одним звонком. Спасибо генеральному директору 

ООО «СЖКХ» Любови Леонидовне Рязановой, которая всегда идет 

навстречу, сразу принимает меры. Я и сам не люблю откладывать дело 

в долгий ящик. 

Один два раза в месяц встречаюсь с постояльцами 

Комплексного центра социального обслуживания населения. Я делюсь 

информацией с ними, они – со мной, в том числе просьбами. Одни 

решаются сразу, другие, к сожалению, выполнить не в наших силах. 

Не раз пробовал сформировать в округе домовые комитеты, 

которые могли бы самостоятельно решать многие хозяйственные 

вопросы. К сожалению, столкнулся с тем, что пока ты держишь все на 

контроле, работа идет. Стоит отпустить в свободное плавание – 

затухает. Но активисты есть почти в каждом доме, поэтому, думаю, мы 

возобновим практику домкомов. Тем более, что мы все равно 

регулярно проводим собрания: где-то по поводу ремонта подъезда, где-

то - установки двери. 

Иногда жители обращаются с вопросами общегородскими. 

Один, например, предлагает установить в центре улицы Сафонова 

стелу. К слову, в городе активно идет работа по восстановлению 

памятников. В прошлом году выполнен капитальный ремонт 

торпедного катера ТКА-12, памятника Ленину, частично – памятника 

«Алеша», «Олень», Аллеи славы в Сафоново. Кто-то скажет, это 

заслуга не как депутата. Но, я считаю, что в данном случае как раз 

депутатская деятельность пересекается с производственной. 

На комиссиях горсовета нередко кипят страсти при 

обсуждении проектов решений. И не всегда я согласен с мнением 

большинства. У меня, например, резко негативное отношение к тому, 

как осуществляется сбор платежей за капитальный ремонт 

многоквартирных домов, о чем я прямо сказал на комиссии горсовета. 

Какой ты депутат, если держишь свое мнение при себе?! Истина 

рождается в споре. Главное, всегда принимать участие в дебатах. За 

весь депутатский срок я без уважительной причины не пропустил ни 

одного заседания городского совета. 

А. Орлов, записала И. Кузьмина 

Североморские вести. – 2015. – 6 марта. – С. 3. 
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«МНЕ ВЕЗЕТ НА ХОРОШИХ ЛЮДЕЙ» 
 

Так говорит депутат Совета депутатов Ольга Анатольевна 

Ефименко. Но, конечно, дело не только в везении. 

Ее доброжелательность, открытость 

в общении с избирателями, настойчивость, 

профессионализм в решении проблем  

округа на протяжении 18 лет депутатской  

деятельности дали отличные результаты.  

- Считаю, что Советы на 

муниципальном уровне должны во главу 

угла ставить работу с жителями, а 

законодательную сферу в большей степени 

оставить Госдуме и областной думе, - 

отмечает Ольга Анатольевна.  

Претворяя этот принцип в жизнь, 

она, будучи заместителем председателя городского Совета депутатов 

ЗАТО Североморск с 1997 по 2006 годы, инициировала проведение 

депутатских рейдов, а затем выездных депутатских приемных. Прямое 

общение народных избранников с трудовыми и воинскими 

коллективами, встречи с жителями на базе социальных учреждений и 

учреждений культуры поспособствовали реализации многих 

гражданских инициатив, коллегиальному решению проблем города и 

поселков нашего ЗАТО.  Ольге Анатольевне достался самый 

протяженный округ – 6 улиц: Адмирала Сизова, Саши Ковалева, 

Советская, Северная, Северная Застава, Колышкина. А на будущих 

выборах в зоне ее ответственности окажется еще одна большая улица в 

верхней части города.  

- Однако именно на улицах Адмирала Сизова и Саши Ковалева 

живет мой самый ударный отряд избирателей, - добавляет Ольга 

Анатольевна. – Это мои близкие люди, я хожу к ним на золотые и 

серебряные свадьбы, поздравляю юбиляров открытками, и уже 

несколько лет настенные часы стали приятным дополнением к этому 

знаку внимания. Мои избиратели в случае нужды звонят мне и в 

выходные, и когда я в отпуске. Это мои помощники и конструктивные 

критики,  вместе мы обсуждаем положение дел в округе и планы на 

будущее.  

О своей работе Ольга Анатольевна отчитывается перед 

избирателями на страницах брошюр, листовок, бюллетеней и на 

ежеквартальных встречах в Североморской городской библиотеке №1 

на ул.  Адмирала Сизова, 4. На этих встречах обсуждаются 
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общегородские темы, акции, формирование бюджета и перспективы 

развития ЗАТО. Здесь же Ольга Анатольевна заслушивает обращения 

жителей округа. 

Прием по личным вопросам проходит каждую среду с 15.00 по 

адресу: ул. Головко, 5. Места в детских садах, прописка, оформление 

проезда в ЗАТО, госпитализация, улучшение жилья – все эти 

жизненные вопросы земляков она никогда не откладывает в долгий 

ящик. 

- Львиная доля работы, конечно же, связана с ЖКХ, - 

продолжает Ольга Анатольевна. – О коммунальных проблемах узнаю 

от жителей, из актов работников ЖКХ, и поскольку собираемость 

коммунальных платежей в округе высокая, многие вопросы решаемы. 

С 2012 по 2015 год в округе отремонтировано 9 подъездов, а что 

касается кровель, межпанельных швов, стояков, розливов ХВС и ГВС, 

здесь счет идет на сотни. 

Совместная работа с коммунальщиками помогла выполнить и 

другие наказы избирателей: заасфальтирована придомовая территория 

по ул. Сизова, дома № 4-8 появилась детская площадка по ул. Саши 

Ковалева, 6. Жители округа часто пользуются трапами, ведущими от 

ул. Сизова к ЦДМ, к городскому суду. Да и сама депутат часто ходит 

пешком и хорошо понимает недовольство жителей по поводу 

нечищеных трапов, обветшалых ступеней, отсутствия лавочек, 

пандусов для инвалидов. 

Долгая переписка с Комиссией по безопасности дорожного 

движения наконец помогла осветить дорогу возле домов № 3-5 по ул. 

Саши Ковалева, установить дорожный знак «Осторожно: дети!» и 

«Лежачих полицейских» перед пешеходными переходами в районе СШ 

№ 7. 

К слову, школьные дела и заботы всегда в поле зрения 

депутата: озеленение территории и памятные мероприятия, 

посвященные памяти Марка Евтюхина, вручение аттестатов и 

праздник День знаний… У Ольги Ефименко полное взаимопонимание 

с директором школы Натальей Кудрачинской, завучами 

Шелковниковой и Ольгой Хоменко.  

Есть у депутата и заслуги, выходящие далеко за пределы 

ЗАТО. В 1998 году Ольга Анатольевна отстояла в областной думе 

поправку в региональный закон «О библиотечном деле», благодаря 

которой все библиотекари области стали  получать надбавку за 

выслугу лет. 

- Конечно, есть в округе и проблемы – добавляет Ольга 

Анатольевна. - Сейчас требуют ремонта порядка 15 подъездов, 
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пустующие цокольные этажи в домах на ул. Саши Ковалева беспокоят 

жильцов соседних квартир. Всю зиму держали на контроле вопрос с 

освещением. Сейчас занимаюсь разъяснением по поводу праймериз, 

которые пройдут 18 апреля. Ближе к концу весны постараюсь добиться 

завоза грунта для любителей-садоводов с улиц Сизова и Саши 

Ковалева. Среди них Наталья Михайловна Литус, ежегодно 

украшающая свою улицу цветущими полисадниками. Также меня 

всегда поддерживают Василий Ильич Куприенко, семья Черкасовых, 

Светлана Антоновна Щербакова с супругом, Галина Павловна 

Рогачева, Зоя Ивановна Кравченко, Константин Николаевич 

Махинич… С такой поддержкой многое из намеченного перед 

выборами 4-го созыва Совета депутатов удалось воплотить в жизнь. Я 

горда тем, что мой голос понятен избирателям и услышан властью. 

О. Ефименко, записала Н. Столярова  

Североморские вести. – 2015. – 27 марта. – С. 3. 

 

 

ВМЕСТЕ – РАДИ БЛАГОПОЛУЧИЯ 
 

Депутатские опыт Владимира Третьяка – всего два с 

половиной года. Но и столь короткого срока оказалось достаточно, 

чтобы вникнуть в работу депутатского корпуса и 

заручиться поддержкой округа. 

- Совет депутатов – коллегиальный 

орган, где все решения принимаются сообща. И 

хорошо, когда в нем представлены люди разных 

профессий, ведь круг обсуждаемых проблем 

достаточно широк, - считает Андрей 

Владимирович. – Я, принимая решение 

баллотироваться, счел, что мой опыт флотской 

службы будет полезен. 

Андрей третьяк – офицер запаса. В 1988 

году окончил Калининградское ВВМУ по 

специальности «вооружение кораблей» и получил распределение на 

Северный флот, где до 2011 года служил в должности командира 

боевой части БДК «Александр Отраковский», затем на должности 

оперативного дежурного СФ. 

- В столице Северного флота я живу уже 26 лет и имею 

целостное  представление о городском хозяйстве, системе 

жизнеобеспечения, что позволяет мне принимать активное участие в 

работе по улучшению условий жизни своих земляков. 
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Конечно, всех тонкостей знать невозможно. И перед 

обсуждением того или иного проекта решения я знакомлюсь с 

нормативно-правовыми документами по теме, изучаю историю 

вопроса, узнаю мнения избирателей, компетентных в данной области, 

консультируюсь со специалистами администрации муниципального 

образования. 

Андрей Третьяков был избран в октябре 2012 года, когда в 

связи с  избранием Юрия Шадрина в Мурманскую областную думу в 

североморском депутатском корпусе освободилось место. Округ № 9, 

за который Андрей Владимирович в ответе, включает улицы Падорина, 

13, 15, 17, 23, 25, 27, 29, 31, Адмирала Сизова, 9-19, Инженерную, 9, 

11, 12. 

- Мне повезло: я избирался в округе, в котором жил. В течение 

многих лет помогал Юрию Анатольевичу в работе с избирателями. На 

выборах за мою кандидатуру проголосовали 78 процентов пришедших. 

По  большому счету, не так уж важно, кто и  как голосовал. Раз уж 

выбрали, значит, именно мне и представлять интересы всех жителей 

округа. Депутатская деятельность сравнима с общественной работой, 

так как осуществляется безвозмездно и требует определенных знаний, 

сил и энергии. Меня лично статус депутата дисциплинирует. Я так или 

иначе становлюсь сопричастным ко всему, что происходит в нашем 

городе. 

Два года для больших свершений, конечно, не срок, но для 

конкретных достижений вполне достаточно. Андрей Третьяк ведет 

прием избирателей каждую среду. Вопросы безотлагательные решает в 

срочном порядке. С ним можно связаться и договориться о встрече по 

телефону +7 921 270 81 84. Письма можно направлять на электронную 

почту tretyak.andrej@bk.ru. 

- К сожалению, не все вопросы, с которыми приходят жители, 

решаемы на муниципальном уровне, - говорит Андрей Владимирович. 

– Депутат городского  совета не может повлиять на курс рубля, 

упорядочить работу федеральных территориальных органов власти, 

объявить выговор или лишить премии руководителя  хозяйствующего 

субъекта. Однако депутат может инициировать рассмотрение той или 

иной проблемы, он может и должен доводить до руководства города 

мнения жителей.  

Североморцы обращаются, как правило, с бытовыми 

проблемами. Кому-то нужна помощь с пропиской, другим – с 

решением квартирного вопроса. В одном доме требуется ремонт 

подъезда, в другом – замена стояков. Кому-то необходим пандус для 

коляски, где-то не хватает парковки. Однажды пришлось решать 
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вопрос уборки мусора, который недобросовестный предприниматель 

сначала свалил за магазином, а потом вывез за город – благо один из 

неравнодушных жителей обнаружил это во время пробежки. 

Хотелось привести в порядок спортивные площадки между 

верхним и нижним Сизова, во дворе Падорина, 25 и Инженерной, 11. 

Но они расположены на придомовых территориях – и выделение на 

них бюджетных средств невозможно. Площадка «Спорт-стрит» 

юридически относится к придомовой территории ул. Сизова, но это 

слишком большой участок для одного дома. Поэтому, думаю, вопрос 

включения его в список объектов благоустройства решаем. 

Как депутату доводится следить за выполнением ремонтных 

работ. Спасибо генеральному директору ООО «СКЖХ» Любови 

Леонидовне Рязановой, которая старается идти нам навстречу. Любой 

житель округа может ознакомиться с ответом о выполненных работах 

за прошлый год и планом на 2015-й. Вместе нам удалось добиться 

увеличения количества мусоросборных контейнеров за ТЦ «Лидер», 

ремонта подъездов на ул. Сизова, 13, ул. Падорина, 33, ул. 

Инженерной, 11. 

Работа двигалась бы быстрее при условии большей 

инициативности граждан: если бы, скажем, старшие по подъезду 

контролировали качество оказания коммунальных услуг и 

аккумулировали пожелания и предложения соседей. 

Именно создание общедомовых советов, которые 

осуществляли бы народный контроль, Андрей Третьяк ставит своей 

задачей на перспективу. 

- Желание работать есть. Да и депутатский опыт приобретен. 

Круг единомышленников, которые меня поддерживают, расширился. 

Последнее слово, конечно, за избирателями. Если они окажут мне 

доверие, продолжу работу с новыми силами. 

А. Третьяк, записала И. Кузьмина 

Североморские вести. – 2015. – 27 марта. – С. 3. 

 

 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ… 
 

Четвертый созыв Совета депутатов ЗАТО Североморск стал 

для Владимира Марыгина депутатским дебютом. 

Он был избран в поселке Росляково жителями улиц Зеленая, 

Школьная и Североморское шоссе. 

Как вспоминает Владимир Александрович, предложение 

баллотироваться в горсовет поступило от росляковцев в конце 2009 
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года. Будучи известным в ЗАТО предпринимателем, Владимир 

Марыгин постоянно оказывал финансовую, организационную помощь 

в проведении ветеранских встреч, поселковых гуляний, ярмарок, 

помогал творческим коллективам ДК «Судоремонтник» и Детской 

школы искусств. Поэтому хорошо представлял нужды и заботы 

жителей поселка, а также сложность решения некоторых вопросов и 

возможности, которые дополнительно открывает депутатский мандат. 

-Ведь в вопросах ЖКХ, дорожного 

хозяйства меценатством не обойдешься, 

надо что-то корректировать на 

законодательном уровне, продвигать 

программы соцпомощи, и тогда поддержка 

уже перестанет быть точечной, а получит 

системный характер, охватит целые 

категории нуждающихся, - говорит 

Владимир Марыгин. – Я не стал ничего 

выдумывать для предвыборной кампании, а 

начал с поквартального обхода моих потенциальных избирателей, 

собрал их личные просьбы и наказы. Список этих проблем и определил 

объем моей депутатской работы: бездомные животные, социальные 

программы «Дешевый хлеб», которая до сих пор действует в 

Росляково, снос ветхого жилого фонда… несмотря на многие 

сложности, удалось снести одно ветхое здание на Школьной и при 

поддержке администрации ЗАТО установить детский игровой 

комплекс, смонтировать дополнительное освещение. 

Среди своих помощников народный избранник назвал своих 

неравнодушных жителей округа, готовых вместе с ним решать общие 

проблемы. Любой североморец имеет право написать заявление, 

обращение в организацию о ненадлежащем обслуживании, и если на 

этом уровне вопрос не решается, граждане идут за помощью к 

депутату. 

-Года два назад удалось помочь жителям дома №6 по ул. 

Школьной, - продолжает Владимир Марыгин. – Семья, ведущая 

асоциальный образ жизни, буквально терроризировала соседей по 

подъезду. Скоординировав действия социальных служб, медиков, 

отделения полиции, удалось переселить этих людей. Кстати, польза 

от этого была не только для соседей, но для членов «трудной» семьи. 

Некоторым из них была показана специализированная медпомощь в 

областном диспансере – и они ее получили. А, например, пожилую 

женщину удалось поместить в дом престарелых, где условия жизни и 

ухода за ней стали намного лучше. 
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Совместно с руководством РЖКХ депутат регулярно проводит 

встречи с жителями, ежемесячно ведет личный прием в помещении 

Детской школы искусств, библиотеки. Опыт показывает, что чаще 

всего вопросы, жалобы граждан звучат в связи с несправедливым 

начислением оплаты коммунальных услуг, капитального ремонта. 

-Здесь приходится оказывать больше консультативную 

помощь, разъяснять, куда и в какой форме обращаться. А вот 

проблему росляковских тружеников тыла мне удалось решить 

самостоятельно, - не без гордости говорит Владимир Марыгин. – 

Каждый месяц им приходится возить в Североморск документы на 

компенсацию кварплаты, много раз обращались с предложением 

организовать выездные приемы соцработников для сбора документов 

– не получилось. Я взял эту обязанность на себя, собирал документы, 

квитанции и отвозил в Североморск на ул. Ломоносова, 8. 

Сожалеет Владимир Марыгин, что не все проблемы удалось 

решить. К таким относится, например, неосвещенный участок дороги, 

по которой дети ходят в школу: угол ул. Заводской и ул. Школьной в 

полярную ночь представляет собой участок, где около 200 метров не 

видно ни зги. 

- Несколько лет мы писали обращения в электросети, но 

получали только отписки, что установить там опоры освещения 

технически невозможно, - говорит депутат. – Надеюсь, что, может 

быть, мурманским властям удастся решить этот вопрос. Несмотря 

на все изменения, произошедшие с поселком Росляково, до сентября 

2015 года я остаюсь исполнять полномочия депутата по своему 

округу. Однако и после истечения депутатского срока в сентябре 

планирую выдвинуть свою кандидатуру на выборы. В ходе 

депутатской деятельности ко мне жители не только моего округа, я 

не замыкался на проблемы исключительно тех окружных улиц, 

поэтому чувствую в себе силы быть полезным жителям 

Североморска, поселков Сафоново и Сафоново-1, Щукозеро, 

Североморска-3. О том, насколько мне доверяют североморцы, узнаю 

на предварительном внутрипартийном голосовании, которое пройдет 

в  ЗАТО Североморск 18 апреля. 

Сейчас я занят подготовкой к празднованию 70-летия Победы 

в Великой Отечественной войне, традиционно приму активное 

участие в чествовании ветеранов. 

В. Марыгин, беседовала Н. Столярова 

Североморские вести. – 2015. – 3 апреля. – С. 3.  

 

 



74 

 

 

 

РАБОТАТЬ НА ПОЗИТИВ 
 

Такой видит главную задачу народного избранника 

заместитель председателя городского Совета депутатов Евгений 

Алексеев. 

-Евгений Платонович, Вы депутат четырех подряд созывов 

Совета. Чем они Вам запомнились? 

-Городской Совет депутатов начал свою работу в 1997 году. 

Время становления было непростым. Надо 

было выстроить систему работы 

представительного органа власти, 

разработать и принять Устав 

муниципалитета. Нам, впервые избранным 

тогда депутатам, удалось так распределить 

полномочия между исполнительной и 

представительной властью, что эта система 

практически без особых изменений 

работает почти два десятилетия. 

Благодарен судьбе за то, что почти 15 лет 

мне довелось работать плечом к плечу с 

настоящим профессионалом, 

возглавлявшим городскую 

исполнительную власть, Виталием Ивановичем Волошиным. Прежде 

всего, его усилиями Североморск получил статус ЗАТО, что позволило 

решить многие проблемы, реконструировать социально-значимые 

объекты. Мне как председателю Совета депутатов многое тогда 

удалось решить благодаря поддержке депутатского корпуса. Нам 

пришлось заново создавать всю нормативную правовую базу, 

регламентирующую деятельность местной власти. 

- Какие мотивы побуждают человека стать депутатом, и 

чем он должен заниматься? 

- Беспокоит меня, что у некоторых жителей сложилось 

превратное представление о депутате как человеке, пришедшем 

работать в Совет из корыстных побуждений. Мотивы для выдвижения 

своей кандидатуры в депутаты могут быть различными, но, как 

правило, делают это люди неравнодушные, которые, будучи облечены 

доверием населения, работают на общее благо: формируют бюджет, 

реализуют наказы избирателей. Всю деятельность депутата условно 

можно разделить на две составляющие. Первая – работа в Совете 

депутатов, где идет анализ и принимаются решения по ключевым 

вопросам жизни муниципалитета. Вторая – работа в своем 
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избирательном округе. Формы ее постоянно совершенствуются. Это и 

личные приемы в округах, и общественные выездные приемные в 

учреждениях и организациях, и постоянное информирование о том, что 

сделано в городе. 

- Но ведь у депутата нет средств на то, чтобы решить все 

проблемы своих избирателей… 

- Сегодня используется программный принцип формирования 

бюджета ЗАТО, и депутаты участвуют в формировании программ, 

добиваются  включения в них пожеланий избирателей. Да, сделать все 

и сразу невозможно. Скажем, чтобы построить трап или установить 

детскую площадку, необходимо разработать проектно-сметную 

документацию, решить проблемы с выделением земельного участка, 

выполнить все согласования, определить подрядчика – и только потом 

строить. Задача депутата  состоит в том, чтобы отслеживать эти 

процессы, помогать в их решении. 

Многое зависит от взаимодействия Совета депутатов с 

администрацией ЗАТО. Могу сразу сказать, что здесь налицо 

плодотворное сотрудничество главы ЗАТО Александра Павловича 

Абрамова и главы администрации Ирины Леонидовны Нориной. Их 

тандем, безусловно, эффективен: от принятия решения до его 

реализации проходит минимум времени. 

-А как Вы работаете с избирателями? 

-Я 22 года живу на улице Полярной и досконально знаю 

проблемы округа. В разные годы они были разными. Это и ремонт 

трапов на Полярной, Падорина, Сизова, и восстановление после 

пожара детской площадки на Полярной, и установка дорожных знаков, 

и благоустройство территории. Признателен жителям округа, которые 

своими руками облагораживают придомовые территории. Их труд не 

остался незамеченным. Я провел конкурс и наградил лучших ценными 

подарками и грамотами. От жителей округа поступает очень много 

просьб заменить трубы холодного и горячего водоснабжения, 

отремонтировать подъезды и фасады, другие вопросы, связанные с 

ЖКХ. Их удается решать благодаря хорошему взаимодействию с 

руководителем компании, обслуживающей жилой фонд, Любовью 

Леонидовной Рязановой. 

Я одним из первых в Североморске создал Общественный 

совет избирательного округа. Благодарен избирателям, которые 

регулярно ходят на его заседания и поднимают насущные вопросы. 

Чтобы оперативно находить ответы на них, на эти встречи я всегда 

приглашаю специалистов. Убежден, что это помогает приближать 

решение многих проблем. 
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Сегодня у избирателей есть возможность воспользоваться 

городской общественной приемной партии «Единая Россия», где я 

являюсь руководителем. Считаю, что необходимо улучшить 

информирование наших жителей по вопросам, касающимся действий 

областной и городской власти. 

- Вы собираетесь избираться депутатом в Совет пятого 

созыва. В случае успеха, какие задачи Вы намечаете для себя и 

своих коллег в новом составе Совета? 

-Жизнь показывает, что в любом деле резкие изменения, мягко 

говоря, не всегда полезны. Первое пожелание: многие мои нынешние 

коллеги, кто пойдет на выборы, смогли войти в новый состав Совета. 

Поскольку они накопили приличный опыт работы, умеют выделять 

главное в перечне нерешенных проблем, способны найти компромисс 

при принятии решений, умеют работать с бюджетом. Второе: у нас 

есть сильный руководитель, коренной североморец, создавший 

сплоченный коллектив единомышленников, заряженный на 

конкретные дела, видящий перспективу, умеющий довести начатое до 

конца. Это Александр Павлович Абрамов. Считаю, что он должен 

продолжать работать на благо города. Третье: крайне важно, чтобы в 

условиях жесткой экономии бюджетных средств наш депутатский 

корпус действовал согласованно,  применял накопленный годами опыт 

работы к современным условиям, постоянно меняющемуся 

законодательству и всегда держал руку на пульсе городской жизни. 

Наконец всем североморцам желаю жизненного оптимизма и 

только позитивных перемен. 

Е. Алексеев, записал Ю. Тимофеев 

Североморские вести. – 2015. – 10 апр. – С. 3. 

 

 

НАМ ВМЕСТЕ ЖИТЬ, ВМЕСТЕ РАБОТАТЬ 
 

Президент России Владимир Владимирович Путин сказал, что 

местная власть должна быть так устроена, чтобы любой гражданин, 

образно говоря, мог дотянуться до нее рукой. Одной из главных задач, 

которую я поставил перед собой после избрания главой флотской 

столицы, стало сделать власть как можно более открытой и доступной 

для жителей города. 

Для этого была создана виртуальная приемная на сайте ЗАТО 

г. Североморск. Для этого был запущен проект «СМС Главе», который 

дал возможность постоянно знать болевые точки муниципалитета. 

Кроме ежемесячных приемов как глава ЗАТО принимал жителей и как 
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депутат Совета депутатов ЗАТО г. Североморск в своем избирательном 

округе. Провел десятки встреч в трудовых коллективах города. 

В Устав ЗАТО по предложению самих депутатов был внесен 

пункт о том, что каждый из них один раз в год обязан отчитываться 

перед избирателями о своей работе. Благодаря Североморскому 

телеканалу практически все депутаты рассказали об этом с экранов 

телевизоров. 

С этой же целью в газете 

«Североморские вести» была открыта 

рубрика «Слово депутату». Что касается 

меня, то в соответствии с Уставом флотской 

столицы глава ЗАТО ежегодно 

отчитывается и перед депутатами, и перед 

жителями о своей работе за истекший год. 

Такой отчет состоится 31 марта, мой доклад 

опубликован в газете «Североморские 

вести» и в информационном бюллетене 

«Депутатский вестник», который вышел 

тиражом почти 19 тысяч экземпляров. 

Представители старшего поколения помнят строки из поэмы 

Владимира Маяковского «В. И. Ленин»: «Единица! Кому она нужна?! 

Голос единицы тоньше писка. Кто ее услышит? – Разве жена! И то если 

не на базаре, а близко… Плохо человеку, когда он один. Горе одному, 

один не воин… Единица – вздор, единица – ноль…» 

Наблюдения поэта актуальны и для работы представительного 

органа власти флотской столицы – Совета депутатов. Только 

слаженная совместная работа может принести положительные 

результаты. 

На предыдущих выборах состав депутатского корпуса 

обновился ровно наполовину, и пять лет совместной работы 

превратили Совет в работоспособный представительный орган власти, 

способный к предметному нормотворчеству, решению проблем 

жителей флотской столицы. В становлении вновь избранных депутатов 

большую роль оказывали их коллеги, имевшие опыт работы в 

представительном органе власти: Евгений Алексеев, Ольга Ефименко, 

Сергей Бабыкин, Сергей Костров, Сергей Старостенков, Алевтина 

Дворцова. 

Все мы прекрасно понимаем, что работоспособность Совета 

зависит и от преемственности, когда в него избираются уже имеющие 

опыт депутатства, и те, кто привносит новые идеи. 
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В Совете депутатов созданы две партийные депутатские 

фракции: партии «Справедливая Россия», в которую входят два 

депутата, и «Единая Россия» объединившая остальной депутатский 

корпус.  Естественно, 

фракция «Единая 

Россия» 

заинтересована в том, 

чтобы на следующих 

выборах, которые 

состоятся 13 сентября 

2015 года, в Совет 

депутатов вошло как 

можно больше ее 

представителей. 

Поэтому местное 

отделение партии 

решило впервые в практике Мурманской области провести в 

Североморске предварительное голосование, которое пройдет на 15 

избирательных участках в День города, 18 апреля. Избиратели смогут 

проголосовать и за кандидатов-одномандатников, и за претендентов, 

вошедших в партийный список для того, чтобы по итогам этого 

голосования партия могла выдвинуть на выборы достойных. Нам 

важно знать, кому из земляков доверяют североморцы, на кого 

рассчитывают, чтобы следующие пять лет Совет депутатов работал 

эффективно. 

Приглашаю жителей Североморска, которым не безразлично 

будущее флотской столицы, всех, кто хочет, чтобы в горсовете 

работали труженики и профессионалы, а не болтуны и демагоги, 

принять 18 апреля участие в предварительном голосовании. Оно будет 

организовано и пройдет на избирательных участках с 15.00 до 18.00. 

С 6 по 16 апреля в школах нашего города прошли встречи 

избирателей с кандидатами предварительного голосования для 

последующего выдвижения кандидатами в депутаты Совета депутатов 

ЗАТО г. Североморск от партии «Единая Россия». В доброй половине 

этих встреч я участвовал и могу уверенно заявить: с вашей поддержкой 

Совет депутатов может улучшить свою работу, более компетентно 

отвечать на вызовы нынешнего сложного периода в истории страны. 

Депутатом может быть любой человек: педагог или врач, 

предприниматель или военнослужащий, главное, чтобы он был 

честным и порядочным, чтобы не шел на сделку с совестью ради 

конъюнктурных соображений, чтобы был готов трудиться в 
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представительном органе власти с полной отдачей. 

4 декабря 2014 года в своем послании Федеральному собранию 

РФ Владимир Путин сказал: «Мы добьемся успеха, если сами 

заработаем свое благополучие и процветание, а не будем уповать на 

удачное стечение обстоятельств… Если справимся с 

неорганизованностью и безответственностью, с привычкой 

«закапывать в бумагах» исполнение принятых решений». Очень 

точные, справедливые слова. 

Нам вместе жить, вместе работать, вместе решать городские 

проблемы в очень непростое для страны и нашего города время. 

А. Абрамов 

Североморские вести. – 2015. – 17 апр. – С. 3. 

 

 

НУЖНО ИДТИ К ЛЮДЯМ 
 

Депутата горсовета Захара Кочнева не только избиратели его 

округа, но и многие другие горожане знают как человека, готового без 

проволочек и формальностей озаботиться бытовыми, коммунальными 

проблемами североморцев. 

Понятное дело, в центре внимания депутата всегда были улица 

Кирова и ее жители, которые доверили Кочневу представлять их 

интересы в Совете. 

Сегодня народный избранник делится планами своей работы, 

которые наверняка заинтересуют и многих жителей улицы Гаджиева. 

Поскольку Захар Кочнев планирует бороться за депутатский мандат в 

новом созыве Совета по своему округу № 5, а после недавних 

изменений в границы округа были включены лома 1, 2, 3, 4, 5, 7, 9, 11 

по этой улице. 

- Планов много, и все – предельно  

конкретные. Во-первых, есть задача 

оборудовать во дворе дома № 18 по ул. Кирова 

парковку на пять автомобилей. Подписи 

жильцов дома, которые высказали такую 

просьбу, уже собраны, в мае-июне будут 

заниматься по данному участку земли с 

коммунальными службами. 

С аналогичной просьбой обратились 

жильцы по ул. Кирова из дома № 6. Они 

просят срыть пригорок во дворе дома, чтобы 

оборудовать там места для парковки машин. Планирую работу в этом 
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направлении также на летние месяцы: прежде всего, нужно убедиться, 

что к такому изменению рельефа нет каких-либо технических и прочих 

препятствий. 

Отдельно держу на контроле заявления граждан о 

необходимости ремонта подъездов. Еще в конце 2014 года были 

обращения жильцов по ул. Кирова, 2 (3-й подъезд) с просьбой о 

ремонте. Я уже встречался с руководством ООО 

«Североморскжилкомхоз» и получил заверение, что подъезды этих 

домов войдут в план ремонта на 3-4 кварталы нынешнего года. 

Продолжаю заниматься вопросами эвакуации брошенных 

автомобилей с придомовых территорий по ул. Кирова, и в ближайшее 

время, думаю, граждане смогут порадоваться конкретному результату. 

На два разукомплектованных автомобиля с придомовой территории 

дома № 11 ул. Кирова необходимые для эвакуации документы уже 

полностью оформлены и переданы в администрацию ЗАТО. 

Также летом планирую покраску фасадов подъездов в доме № 

9 по ул. Кирова. Восстановим освещение над подъездами по ул. 

Кирова, 3, 7, 11, 13. Появятся новые урны у подъездов домов ул. 

Кирова, 5, 12. 

Теперь что касается ул. Гаджиева. Чтобы выстроить реальный 

план работы, конечно же, я должен был провести несколько встреч с 

жителями ул. Гаджиева. И сделал это (с представителями домов 1, 2, 3, 

4, 5), поскольку абсолютно убежден: не может представлять интересы 

граждан в Совете человек, который знать об их жизни, проблемах и 

заботах лишь понаслышке, в общих чертах. 

На этих встречах мне высказывали различные предложения, 

например, по обустройству домов, подъездов, придомовой территории. 

Вот, например, жильцы дома 2, 3, 4, 5 возмущены тем, что у них нет 

детской площадки. И действительно, на мой взгляд, у домов, где в 

общей сложности более 300 квартир, детская площадка должна быть 

оборудована в обязательном порядке. 

Кто-то просил установить ограждение у подъезда, кто-то – 

отремонтировать ступеньки крыльца, где-то нужно обновить фасад… 

Также жители домов по ул. Гаджиева 1, 2, 3, 5 хотят озеленить 

территорию, оборудовать дополнительные места для парковки 

автомобилей. Заметьте, люди не просто просят «сделать красиво», они 

готовы работать сами, но одного энтузиазма мало, им нужна помощь и 

в организации, и в материальном обеспечении. 

Одним словом, общение с жителями ул. Гаджиева было для 

меня очень важным и полезным с точки зрения планов дальнейшей 

работы. Особенно же я был рад убедиться, что на этой улице, как и на 
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Кирова, живет очень много активных,  неравнодушных североморцев, 

которым не все равно, что происходит у них в подъезде, в доме и 

дворе. 

Уже летом часть тех предложений, которые мне высказали, 

буду реализовать. В частности, уже наметил, что у домов по ул. 

Гаджиева, 1, 2, 3, 4, 5 постараемся установить новые урны, 

восстановим освещение над подъездами и начнем понемногу 

восстанавливать ограждения. 

В дальнейшем планирую провести встречи с жителями домов 

ул. Гаджиева, 7, 9, 11. Конечно, нетрудно предположить, что проблемы 

в этих домах и на придомовых территориях схожие. Но мой опыт 

подсказывает, что никакое знание общей ситуации и тенденций не 

может заменить живого общения с людьми. Только жильцы знают 

точно, что именно их беспокоит в данный момент больше всего. 

Поэтому нужно не мудрствовать, а идти к людям и разговаривать. И я 

всегда готов выслушать замечания, пожелания и предложения по 

любым вопросам моей работы в округе и вообще улучшения жизни в 

нашем городе. 

З. Кочнев 

Североморские вести. – 2015. – 17 апр. – С. 3. 
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Пятый созыв 
 

 

ВО ИМЯ ОБЩЕГО ДЕЛА 
 

Когда пожарные прибывают на тушение огня, как правило, 

именно они первыми видят пострадавших, и от их быстрых и 

грамотных действий, от  их умения оказать первую медицинскую 

помощь зависит спасение жизни и здоровья людей, попавших в беду 

В недавней истории специальной 

пожарной части № 6 Североморска есть яркое 

тому подтверждение:  когда случилось 

возгорание в жилом доме на ул. Кирова, 

пожарным пришлось бороться не только с 

огнем, но и проводить до приезда врачей 

экстренные реанимационные мероприятия, 

чтобы спасти десятилетнего мальчика. И в 

том, что сделать им это удалось, есть большая 

заслуга врача североморской станции 

«Скорой помощи» Михаила Алексеева. 

Кстати, в конце прошлого года удостоенного 

почетной грамоты министра МЧС России Владимира Пучкова. 

На торжественном собрании в честь дня создания специальных 

подразделений Федеральной противопожарной службы России в адрес 

Михаила прозвучало немало теплых  слов и добрых пожеланий. Было 

видно, что среди сотрудников МЧС Алексеев, что называется, свой 

человек – уважаемый, пользующийся доверием. Что, впрочем, 

неудивительно, ведь врач бригады интенсивной терапии обучает 

пожарных ФГКУ «Специальное управление ФПС № 48 МЧС России» 

приемам оказания первой медицинской помощи без всякого 

вознаграждения, в свободное от основных обязанностей время. 

Сам Алексеев в этом не видит ничего выдающегося. Более 

того, считаем свою добровольную помощь МЧС естественной и очень 

необходимой. Ведь на пожаре врач не всегда может оказаться в 

нужном месте в нужное время. А пожарный – вот он: в эпицентре 

событий. 

- И, как показывают наши знания, - говорит Михаил, - 

сотрудники МЧС тоже прекрасно понимают важность и нужность 

для себя специальной медицинской подготовки. Потому что учеба у 

нас идет, на мой взгляд, продуктивно и успешно. 

Алексеев – потомственный врач. Его отец служил на Северном 
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флоте, был корабельным врачом, а после увольнения в запас пошел 

работать в «скорую помощь». Михаил, получается, стал 

продолжателем его дел. В профессии уже десять лет, из них почти 

шесть – в «скорой помощи», где начинал фельдшером. О своем выборе 

еще ни разу не пожалел. Хотя и считает, что сегодня служба «скорой» 

организована не самым лучшим образом и здесь еще только предстоит 

создать условия, чтобы медики могли выполнять основные 

обязанности максимально эффективно, имели стимулы и возможности 

для быстрого профессионального роста. 

Сотрудничать в деле медицинского просвещения Алексееву 

приходилось не только с МЧС, но и с МВД, и с Минобороны. Но эти 

встречи носили эпизодический характер. А вот на постоянной основе 

взаимодействие получилось только с пожарной службой. 

- У нас полное взаимопонимание, как мне кажется, с 

руководством ФПС, в том смысле, что занятия организуются не ради 

галочки, не в угоду одной раз и навсегда заведенной схеме, - 

рассказывает он. – Иногда в течение одного месяца мы встречаемся с 

пожарными чаще, иногда реже – они ведь тоже очень загружены по 

службе различными задачами и видами подготовки. Во главе угла у нас 

– результат. А для этого нужно не столько больше часов занятий, 

сколько материал продумать и дать в максимально доступной форме. 

И не в виде лекции, голой теории, а обязательно наложить ее на 

практику, подкрепить тренингом. 

Конечно, добиться этого на деле не так просто, как выглядит 

на словах. Но, как показывает опыт уже не одного года совместной 

работы, у Алексеева и сотрудников пожарной службы все получается. 

И секрет тут, пожалуй, один: 

- Общее дело делаем, - улыбается Михаил. 

М. Алексеев, беседовал С. Жданов 

Североморские вести. – 2014. – 17 янв. – С. 4. 

 

 

НУЖНА КАК ВОЗДУХ 

 
Без воды, как известно, жизнь на Земле невозможна. И 

поэтому это один из самых ценных природных ресурсов. 

Благодаря предусмотренному природой круговороту воды, ее 

запасы ошибочно кажутся неисчерпаемыми. О том, как дело обстоит 

во флотской столице, мы поговорили с директором МУП 

«Североморскводоканал» Александром Каменевым. 
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- Александр Викторович, главный вопрос, который 

волнует жителей: насколько безопасная вода течет из наших 

кранов? 

- На предприятии реализуется программа 

производственного контроля, согласно которой 

ежедневно на разных участках берутся пробы 

воды. И на данный момент подаваемая вода 

полностью соответствует санитарным нормам. 

 - Откуда вода поступает в наши дома? 

- Водозабор производится из пяти 

источников. Это реки Малая Средняя, Средняя и 

три озера: Плоское, Большегрязненское и 

Нижневаенгское. Самый проблемный участок – 

Большегрязненское озеро, питающее Сафоново, Сафоново-1 и 

Росляково. Здесь содержание железа в воде находится на грани 

допустимого значения. 

- Каким образом можно снизить содержание железа? 

- Построив станцию водоподготовки. Это дело важное, но 

очень затратное и неминуемо приведет к повышению тарифа на воду. 

- Но ведь рано или поздно такая необходимость все равно 

назреет.  

- Да, но сейчас, кроме этого, остро стоит и вопрос очистки 

сточных вод. Несколько лет назад на предприятии разработали проект 

строительства очистных сооружений в Североморске-3, но его 

реализация оказалась очень затратной – более 300 млн. В ближайшее 

время мы планируем пересмотреть проект, уменьшив смету. 

- Где будете изыскивать средства? 

- Будем участвовать в государственных, областных, 

муниципальных программах, искать спонсоров, вкладывать 

собственные средства, привлекать кредиты. 

- Качество воды зависит не только от природных 

факторов. Каково состояние самой системы водоснабжения? 

- Они, конечно, нуждается в модернизации. За последние 25 

лет масштабных работ не проводилось. За лето мы успеваем заменить 

не более 1-2 км водопроводных труб, а их протяженность более 170 км. 

В прошлом году удалось заменить два самых изношенных 

водопровода: на ул. Восточной и ул. Мурманское шоссе. К счастью, в 

Североморске много чугунных труб. У них одно слабое место – стыки. 

В остальном чугун очень прочный.  

Что касается оборудования, то оно преимущественно старое, 

но в исправном состоянии, имеет многократное резервирование, так 
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что прослужит еще долго. Наша главная задача на сегодня – это 

переход на высокоэффективные энергосберегающие технологии, в том 

числе замена насосов и электродвигателей. Отмечу, что почти все 

насосные станции, за исключением первого подъема в Североморске, 

имеют собственные источники электропитания. Это позволяет 

бесперебойно снабжать водой потребителей этих участков. 

- Водных источников достаточно? 

- На Севере проблем с запасами воды нет. Да и объемы 

потребления в последнее время падают. Это связано с уменьшением 

количества жителей, сокращением флота, закрытием крупных 

предприятий в городе. 

- Александр Викторович, в конце февраля Вы рапортовали 

о завершении работ по оборудованию жилых зданий 

общедомовыми приборами учета. Что дальше? 

- А дальше собственники жилья должны принять решение о 

включении их в состав общего имущества дома. В соответствии со 

статьей 13 ФЗ №261 «Об энергосбережении…» собственники жилых 

помещений многоквартирных домов обязаны компенсировать расходы 

ресурсоснабжающей организации на приобретение и установку 

общедомовых приборов учета. В зависимости от сложности 

коммуникационных систем стоимость узла учета и установки 

составляет от 58 до 75 тыс. рублей. За нанимателей жилья это бремя 

возьмет на себя собственник муниципального жилья. Когда приборы 

будут введены в эксплуатацию, жители будут оплачивать 

исключительно тот объем воды, который потребил дом. Конечно, в 

идеале счетчиками должны быть оборудованы и все квартиры в доме. 

Тогда каждый точно будет платить только за себя, пока же мы по-

прежнему сталкиваемся с ситуациями, когда в квартире прописан один 

человек, а проживают и соответственно используют воду 9. О 

подобных случаях мы сообщаем в полицию и миграционную службу. 

Прояви хозяин сознательность и установи счетчик – все платили бы 

только за реальное потребление. Тем более, что современные 

технологии позволяют сделать все расчеты прозрачными. 

- В прошлом году Вы демонстрировали работу «умного» 

прибора учета, установленного в городской бане, который 

дистанционно передавал показания. Он оправдал себя? 

- Безусловно. Сейчас он в порядке эксперимента работает в 

одном из домов в Североморске-3. Показания автоматически 

поступают на электронную почту отдела начисления и сбора платежей. 

Одно такое устройство позволяет объединить до 256 приборов, причем 

как квартирных, так и общедомовых. Нам понадобится порядка 300 
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таких приборов. К слову, везде, кроме Сафоново и Росляково, 

установлены именно такие «умные» приборы. Замечу, что устройство 

способно рассылать показания счетчиков на неограниченное 

количество электронных адресов и номеров мобильных телефонов. 

Другими словами, жители смогут сами контролировать расход воды и 

проверять правильность начислений. Эта система также исключает 

человеческий фактор, когда люди ошибаются в расчетах, неправильно 

или не вовремя передают показания. 

- Какие планы у предприятия в ближайшее время? 

- Во-первых, продолжить модернизацию насосных станций, 

сделать их максимально эффективными. Во-вторых, перейти на 

обеззараживание гипохлоритом натрия, оставив хлорирование воды в 

прошлом. И, в-третьих, начать строительство станции водоочистки в 

Росляково и очистного сооружения в Североморске-3. 

- Будем надеяться, все получится. Спасибо за беседу! 

А. Каменев, записала И. Паламарчук 

Североморские вести. – 2014. – 21 марта. – С. 7. 

 

 

И КНИГА ОТКРОЕТ ДЛЯ ВАС СВОИ ДВЕРИ… 
 

У сегодняшнего гостя нашей рубрики начальника 

информационно-технического отдела АХТО депутата городского 

Совета Ольги Рыбак за плечами опыт работы в военной газете, 

глянцевом журнале… Но читать наша героиня любит не меньше, чем 

писать. Ольга считает, что важная роль книги в жизни человека 

заключается в развитии личности. 

- Ольга, можете ли Вы сказать, что 

какие-то литературные произведения 

заметно повлияли на Ваше мировоззрение? 

- Да, конечно. Например, повесть-

притча Ричарда Баха «Чайка по имени 

Джонатан Ливингстон». Она помогла 

пересмотреть мою жизненную позицию и найти 

новые пути для развития. Впервые я прочитала 

ее еще в  студенческие годы, но, перечитав 

недавно, восприняла совершенно по-другому. 

Потрясающий роман Хорхе Букай «Любить с 

открытыми глазами». Он написан им не просто как писателем, а 

психотерапевтом, занимающимся взаимоотношениями мужчины и 

женщины. Прочитав его, я открыла для себя новый взгляд на семейные 
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взаимоотношения. А еще мне нравятся книги, в которых человек 

может найти для себя что-то особенное, нравятся сюжеты, которые 

интересно обсуждать с другими людьми: собеседник вдруг увлеченно 

рассуждает о том, на что ты не обратил никакого внимания – и тебе 

открывается совершенно новое. 

- А была в Вашей жизни книга, которая помогла в какой-

то конкретной ситуации? 

- Да, была. Это книга Лесли Кэмерон-Бэндлер и Майкла Лебо 

«Заложник эмоций». До нее я не понимала, почему, к примеру, когда у 

меня замечательное настроение, окружающим кажется, что я 

грустная… Благодаря этой книге я открыла для себя, что мы не всегда 

корректно посылаем импульсы во внешнюю среду. Я последовала 

советам авторов – и все очень быстро переменилось в лучшую сторону. 

- Ольга, а какие книги Вы любили читать в детстве? 

- Яркое впечатление оставила сказка «Незнайка на Луне» 

Николая Носова. Она поразила мое воображение. Кстати, недавно я 

снова наткнулась на эту книгу и подумала: как Носов смог все так 

предугадать? Вещи, описанные им и казавшиеся во время моего 

детства чем-то фантастическим, материализовались в нашей жизни и 

стали довольно обыденными. Сегодня, в эпоху хомо-гаджетикуса, как 

называют современного человека некоторые СМИ, наверное, детям эту 

книгу будет не так интересно читать, как мне в свое время. 

- Как Вам кажется, какое место занимают книги в жизни 

современного человека? 

- Новые гаджеты, конечно дают новые возможности, и это 

здорово. Ведь замечательно, когда ты путешествуешь и у тебя нет 

возможности взять с собой целую библиотеку, можно скачать книги и 

читать их. Через всемирную сеть можно найти практически любую 

книгу. Но ни с чем нельзя сравнить то ощущение, когда ты берешь в 

руки новую бумажную книгу. Гаджеты удобны для работы, учебы, а 

для души я предпочту чтение книги традиционной, бумажной. 

- Ольга, у Вас как у человека делового и творческого 

наверняка есть настольная книга. 

 - Да, верно. Я взяла ее сегодня с собой, это «Интеллект-карты 

для бизнеса» Тони Бьюзен. Эту книгу можно использовать и для 

работы, и для жизни. Многие из нас часть составляют список дел на 

день-неделю на листочке, чтобы не забыть. Автор этой книги 

предлагает кардинально другой подход к планированию. Я 

попробовала последовать этому новому для меня методу – и он 

оказался по-настоящему действенным. Причем его можно 

использовать как школьнику, так и людям разных профессий для 
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решения множества различных задач. Не буду раскрывать подробности 

– всегда лучше узнать их из первых уст. Так что приходите в 

библиотеки, выбирайте себе книги по душе и наслаждайтесь! Уйти из 

наших библиотек с одной книгой невозможно. Здесь работают 

профессионалы, которые смогут сориентировать, какие бы области 

тебя не интересовали. Расскажут о новинках, подскажут, какие книги 

пользуются популярностью. 

- С какими книгами посоветуете познакомиться нашим 

читателям. 

- Недавно наткнулась на интересное изречение английской 

писательницы-фантаста Дорис Лессинг. Она пишет: «Есть только один 

способ читать книги, а именно: надо ходить по библиотекам и 

книжным лавкам и пролистывать множество книг, выбирая из них те, 

которые вас привлекают, и читать надо только их, бросая их, когда вы 

почувствуете скуку, перескакивая через те части, которые покажутся 

вам затянутыми, - и никогда, никогда не читайте книги из ложного 

чувства долга или из-за того, что  они принадлежат какому-то течению 

или направлению. Помните о том, что книга, которая кажется вам 

скучной в двадцать или тридцать лет, откроет для вас свои двери,  

когда вам будет сорок или пятьдесят, - и наоборот. Не читайте книгу, 

если ее время для вас еще не настало». Так вот, я с Лессинг полностью 

солидарна. 

- Спасибо за беседу! 

О. Рыбак, беседовала И. Филиппова 

Североморские вести. – 2016. – 15 янв. – С. 5. 

 

 

«ГОРБЛИНСОВЕТ» ПРОВЕЛ ПРИЕМ 
   

Кто бы мог подумать, что банальные палатки с блинами на 

праздновании Масленицы в городском парке могут произвести 

настоящий фурор. В этом году гулянья в Североморске по случаю 

проводов зимы отличались от привычных сразу несколькими 

фишками, главная из которых заключается в том, что депутаты 

городского совета на пару-тройку часов перевоплотились в пекарей и 

устроили бесплатную раздачу собственноручно приготовленных 

блинов. 

«ГорБлинСовет» - смешное название, придуманное самими 

депутатами, теперь нескоро забудется. Ведь благодаря ему у 

североморцев была возможность по-новому посмотреть на привычную 

составляющую праздника. А очередь за депутатскими блинами в три 
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палатки «ГорБлинСовета» сразу выстроилась огромная - не 

протолкнуться. Одним хотелось эксклюзивного угощения, другим 

было интересно сфотографировать народных избранников в поварских 

колпаках, фартуках и 

перчатках. В общем, 

наверняка коммерсанты, 

торговавшие в этот день 

выпечкой, сладкой ватой 

и попкорном в парке, 

остались недовольны из-

за того, что дерзкие 

новички отбили у них 

всех клиентов. 

- Очень 

необычное и приятное 

чувство: когда-то здесь была танцплощадка, куда люди приходили 

отдохнуть, потанцевать, пообщаться, а теперь мы жарим здесь блины, а 

люди все так же идут сюда поговорить и отдохнуть, - рассказал глава 

ЗАТО Североморск и председатель горсовета Александр Абрамов, 

пытаясь перевернуть первый блин. - Я сегодня утром целую стопку 

нажарил дома. Нужно же было вспомнить, как это делать. 

Первый блин получился не комом, но все равно - не 

ресторанный вид. Зато каждый последующий выходил все лучше и 

лучше. Александр Павлович даже потом пошутил, что теперь и в 

столовой работать сможет (мало ли что в жизни приключится).  

- Я и не знал, в какую очередь стою. Толпа-то большая, сразу 

не поймешь. Оказалось, прямо от главы блин получил. Вкусный! 

Хорошая акция, веселая. И не в бесплатной еде дело, а в атмосфере. 

Так депутаты, и правда, ближе кажутся, - поделился североморец 

Александр Скотников. 

Важно, что даже опытные хозяйки в этот день столкнулись с 

рядом неудобств. Депутат Ольга Ефименко, например, уж очень хотела 

ускорить процесс, но плита этого позволить не могла. 

- Подождите немного. Сейчас еще чуть-чуть должен 

подрумяниться, - объясняла Ольга Анатольевна стоящим в очереди 

горожанам, прежде чем ответить на мой вопрос о том, нравится ли ей 

на новой кухне. - Я вообще очень люблю готовить. И блины дома пеку 

регулярно. Но дома делаю это одновременно на двух-трех 

сковородках, причем на чугунных. Так получается гораздо быстрее. А 

тут походные условия, с домашними не сравнить. Только что 

поделаешь? 
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Будем честными, у депутатов-женщин процесс приготовления 

шел быстрей и качественней, чем у мужчин, все-таки им у плиты 

приходится стоять куда чаще. Но при этом блины, испеченные 

мужчинами, вызывали у североморцев намного больше эмоций. 

- Я вот сюда 

встану: тут Алексеев 

жарит! Попробуем, 

что у него получается! 

- объяснял молодой 

североморец Сергей 

Шутов, вставая в 

очередь к палатке, где 

готовил 

зампредседателя 

горсовета Евгений 

Алексеев. 

Как потом 

признался сам 

Евгений Платонович, за свою жизнь он больше пяти-десяти минут у 

плиты не стоял. Так что испытание для него было непростым. 

- Жена всю неделю пекла блины, но я только вчера немножко 

потренировался. В принципе, сегодня с качеством, кажется, все в 

порядке, а вот с количеством - нет. Не всем хватило. Но для нас же это 

впервые, мы не ожидали, что будет такой ажиотаж, - признался 

депутат. - Акция оказалась для нас полезной - как еще одна форма 

общения с населением.  

Правда, в этот день никто из горожан не воспользовался 

случаем и не пожаловался на проблемы своего участка. На такой вот 

прием в «ГорБлинСовет» все шли не за решением неурядиц, а за 

угощением.  

А. Вихрова 

Мурманский вестник. – 2016. – 16 марта. – С. 3.  

(В сокращении) 
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САФОНОВЦЫ ЗАЖГЛИ 
 

А в воскресенье праздник по случаю зажжения огней на 

новогодней ѐлке состоялся в п. Сафоново-1. Это мероприятие скромно 

анонсировалось как включение иллюминации. А на деле получился 

настоящий праздник! Впрочем, как и всегда. 

Представление для сафоновцев подготовили и провели 

артисты ДК семейного досуга. Не обошлось без фейерверка и 

ароматных шашлыков. Ну а соревноваться с пушистой красавицей по 

популярности смогла только поселковая горка, та самая которую 

возвели силами сотрудников МУП «Североморскводоканал», 

начальника участка в п. Сафоново-1 Юрия Бражникова и местных 

жителей Андрея Демьянова, Павла Каратай и Владимира Кузнецова. 

Технику для такой приятной работы выделил директор предприятия 

Александр Каменев, в связи с чем на его имя в редакцию «СВ» даже 

пришла благодарность от лица сафоновцев… 

И. Кузьмина 

Североморские вести. – 2016. – 23 дек. – С. 22. 

(В сокращении) 

 

 

ИЗ СТОРОННИКОВ – В ПАРТИЙЦЫ 
 

23 января в общественной приемной партии «Единая Россия» 

состоялось заседание местного совета сторонников Североморского 

отделения Всероссийской политической партии «Единая Россия».  

В начале встречи перед собравшимися выступил глава ЗАТО 

Североморск Александр Абрамов, руководитель Североморского 

местного отделения партии «Единая Россия». Он рассказал о недавнем 

участии в работе 16 съезда партии, о его итогах и личных впечатлениях 

(более подробно о работе площадки и итогах съезда читайте в 

интервью на стр. 4). 

Продолжалось заседание местного совета сторонников партии 

выступлением председателя регионального Координационного совета 

сторонников Мурманского регионального отделения партии «Единая 

Россия» Юлии Величко, которая отметила хорошую работу 

североморских сторонников, не только поддерживающих инициативу 

регионального Координационного совета, но и реализующих свои 

проекты. Среди них работа «Школа молодого оратора», «Школа 

грамотного потребителя», участие в проверке качества продуктов в 

магазинах флотской столицы. 
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Заместитель председателя Совета депутатов Евгений Алексеев, 

который к тому же руководит Общественной приемной партии 

«Единая Россия», рассказал о ее работе, о реализации в Североморске 

сразу нескольких партийных проектов, среди которых особое место 

занимает проект «Детские сады детям», позволивший построить три 

детских садика. Кроме общероссийских партийных проектов, 

североморские единоросы вот уже пять лет реализуют партийный 

проект «Собери ребенка в школу», помогая многодетным семьям. 

Депутат Совета депутатов Ольга Рыбак, недавно возглавившая 

местный совет сторонников, рассказала о его деятельности, а затем в 

ряды партии были приняты Екатерина Нестерова и Антон 

Коробейников. 

Ю. Банько 

Североморские вести. – 2017. – 27 янв. – С. 2. 

 

 

ПОМНИМ, КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ 
 

Для Совета депутатов флотской столицы этот год особенный: 

4 марта исполняется 20 лет с начала работы представительного органа 

ЗАТО г. Североморск. 

И все эти 20 лет – пять созывов – неизменно избиратели 

отдавали свои голоса депутатам Евгению Алексееву, Алевтине 

Дворцовой и Ольге Ефименко. Поэтому кому как не им рассказывать о 

том, как все начиналось. И первому слово, конечно, Евгению 

Платоновичу, который был председателем Совета со дня выборов и 

вплоть до 2011 года,  когда с изменением законодательства возглавлять 

Совет депутатов стал глава ЗАТО: 

 - По моему мнению, напряженными и интересными для 

первого созыва депутатского корпуса были первые годы работы 

городского Совета депутатов. Особенность этого периода заключалась 

в том, что до этого времени три года представительной власти в городе 

не существовало и все приходилось делать заново. Первые депутаты 

были избраны за пять месяцев до отмечаемой даты, то есть в ноябре 

1996 года. 

Накануне выборов была создана инициативная группа 

желающих идти на выборы. Для многих, в том числе и для меня, это 

был первый опыт участия в выборах. Поэтому мы, а это была группа из 

12 человек, собирались, как правило, после работы и обсуждались 

вопросы предвыборной агитации, формы и методы работы с 

избирателями. Следует отметить, что участниками этой группы были 
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руководители предприятий и учреждений, предприниматели. К этому 

времени и я готовился к увольнению в запас из рядов Вооруженных 

сил. Но прошедшие 17 ноября 1996 годы выборы не позволили 

сформировать Совет депутатов: из необходимых 15-ти депутатский 

мандат получили 9 человек – и были вновь объявлены выборы по тем 

избирательным округам, где они не состоялись. 

Несмотря на то, что для работы городского Совета не было 

кворума, мы не сидели сложа руки. Первый документ, над которым 

начали работать, был  Устав города. 

К этому времени в отдельных 

городах Мурманской области уже 

были избраны по новому закону и 

работали представительные органы, 

были избраны главы городов. 

Главной задачей при 

написании устава любого города 

было грамотно перераспределить 

полномочия между 

представительной и исполнительной 

властью, построить их так, чтобы не блокировать работу друг друга, но 

и в то же время быть в курсе работы каждого. Для того, чтобы 

выполнить эту задачу, я посетил те города, где уже сложилось 

конструктивное взаимодействие между органами местного 

самоуправления, взял все полезное, и мы, обсудив положительный 

опыт других на заседаниях рабочей группы, реализовали его в своем 

уставе. Следует сказать, что это равновесие сохранено в нашем Уставе 

ЗАТО до сих пор. Такая конструктивная работа позволила в короткий 

срок подготовить проект этого документа, и после того, как Совет 

депутатов в феврале (после выборов) стал правомочен, устав был 

принят и горсовет приступил к работе. 

В первую очередь мы начали работать над вопросами, которые 

находятся в исключительном ведении Совета депутатов. А это вопросы 

контроля за ходом формирования, исполнения и контроля за 

исполнением бюджета, подготовки и утверждения отчета о его 

исполнении. Длительной и детальной была проработка вопросов, 

связанных с порядком управления и распоряжения муниципальной 

собственностью. Практически по несколько раз в месяц мы обсуждали 

вопросы, связанные с жилищно-коммунальным хозяйством, 

утверждением программ, связанных с социальной защитой населения. 

Такая программа была признана лучшей в Российской Федерации. 

Многое удалось сделать в городе в связи с присвоением ему 
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статуса ЗАТО. В этом большая заслуга главы Виталия Ивановича 

Волошина. 

Многое было сделано по ремонту объектов здравоохранения, 

приведения в порядок жилого фонда. В этот период приходилось 

проводить заседания по несколько раз в месяц. За прошедшие годы у 

Совета депутатов всегда были конструктивные деловые отношения с 

администрацией города. 

Депутаты совершенствовали опыт своей работы с населением. 

Мы стали общаться с людьми в домоуправлениях, на предприятиях и в 

учреждениях, информируя их о работе органов местного 

самоуправления и отвечая на жизненно важные вопросы. Это 

позволило нам держать руку на пульсе города и оперативно 

реагировать на запросы и нужды населения. 

В отдельных избирательных округах города депутаты 

создавали общественные советы с целью наведения порядка на 

территории округа и информирования населения об изменениях 

законодательства. Опять же с целью информирования о городских 

делах и работе Совета на средства депутатов стали издавать 

«Депутатский вестник». 

Сегодня работает пятый созыв депутатского корпуса. В его 

составе представители шести политических партий. Это позволяет при 

принятии решений  учитывать палитру мнений всех депутатов. 

Я сознательно не называл фамилий своих коллег по 

совместной работе, они все без исключения заслуживают добрых слов, 

а этот материал вырос бы в несколько раз. 

Накануне юбилея Совета депутатов хочу поблагодарить за 

совместную работу депутатов всех пяти созывов и пожелать своим 

коллегам плодотворной работы на благо жителей нашего города. 

Е. Алексеев 

Североморские вести. – 2017. – 3 февр. – С. 4. 

 

 

СТАНИСЛАВ ЧЕРНАВЦЕВ:  

«ВСЕ В РАБОЧЕМ ПОРЯДКЕ» 
 

В марте 20-летие отметит Совет депутатов ЗАТО Североморск. 

В прошлом номере «СВ» про его образование и первые годы работы 

рассказал заместитель председателя Совета депутатов Евгений 

Алексеев. С этого выпуска под рубрикой «Слово депутату» народные 

избранники расскажут о своей работе. 
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И первым слово берет Станислав Чернавцев, депутат 

горсовета четвертого и пятого созывов. Интересы округа – поселков 

Североомрск-3 и Щукозеро – ему близки и 

понятны, ведь он живет рядом со своими 

избирателями в режиме круглосуточной 

доступности. В Североморске-3 Чернавцева 

знают в лицо и обращаются напрямую, по-

соседски. 

-Вышел из подъезда – «доброе утро», 

«как дела»… Пока дошел до работы – узнал сразу 

все проблемы. С Юрием Григорьевичем 

встретились, обсудили, как помочь людям (Юрий 

Григорьевич Юрченко – помощник главы 

администрации, представляющий муниципальную власть в поселке – 

прим. ред.). Все проблемы решаются в рабочем порядке, - 

рассказывает Станислав Юрьевич. – Ведь если у избирателей что-то не 

так с отоплением, то и у меня тоже. Если дорога плохо почищена, то и 

я езжу по ней вместе со всеми. 

Естественно, сейчас большие проблемы с уборкой снега. В 

Североморске-3 дорога от КПП до остановки в идеальном состоянии, а 

во дворах – не проехать. Но тут я во многом понимаю СЖКХ и  

«Автодор»: автомобилей очень много, очистить дворы просто 

невозможно. Заключен договор, бегает небольшой трактор, где есть 

возможность почистить – он почистит. А вообще считаю: можно 

ругаться сколько угодно, но если бы каждый вышел и помог в меру  

своих сил, было бы гораздо лучше. 

Я постоянно доступен, мои телефоны известны, порой звонят и 

ночью. Основные проблемы, с которыми обращаются, - это вопросы 

жилищно-коммунальной сферы. Люди зачастую уже взведенные, 

потому что им где-то отказали, и ждут молниеносного решения. А 

полномочия депутата не настолько широки, чтобы давать указания. Но 

если я и не всегда могу помочь, то выслушать проблему человека и 

подсказать путь ее решения – обязательно. 

Тем не менее, если за первый период исполнения полномочий 

депутата мне удалось решить вопрос с управляющей компанией о 

ремонте пяти подъездов практически за пять лет, то буквально за этот 

год сделано больше. И все потому, что жильцы начали обращаться в 

Государственную жилищную инспекцию, писать жалобы – и дело 

сдвинулось с мертвой точки. Есть законодательные рычаги 

воздействия, которыми население и должно пользоваться. 

Очень много проблем было с щукозерцами из шестого дома по 
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ул. Агеева. Там из 45 квартир люди проживали в 10, огромные суммы 

уходили на содержание дома – за счет бюджета оплачивалось 

пустующее жилье. В прошлом году все-таки удалось расселить всех 

людей. Кто-то переехал с радостью, кто-то сомневался или был 

недоволен. Но в результате это принесет экономию бюджету. Заодно 

немного навели порядок с неплательщиками: чтобы получить другое 

жилье, они все были вынуждены заключить соглашения об оплате 

своих коммунальных долгов. 

Порой кто-то нуждается в личной помощи, и если удается 

помочь одному человеку, я этому рад. Этой осенью получилось 

парнишке-сироте устроиться на учебу в техникум. Дай бог, чтобы все у 

него в жизни сложилось хорошо. 

Постоянно взаимодействую со школами как в третьем 

Североморске, так и в п. Щукозеро. Зародилась у нас такая добрая 

традиция в четвертом созыве – Кубок депутата. Провожу его каждый 

год в конце учебного года, по совокупности успехов выбираем «самый 

классный класс» из начальной школы. На моем округе состязания 

проходят ежегодно и кубки закуплены на много лет вперед. Детям это 

интересно. 

Проблем у людей очень много, обращаются по разным 

вопросам. На основные – для поселка Щукозеро – строительство новой 

котельной на ул. Приозерной и дорога на ул. Агеева. Это два самых 

наболевших вопроса, которые хотелось бы решить. Надеюсь, к концу 

этого года дорога наконец перейдет в ведение муниципалитета, и тогда 

появится возможность заложить деньги в бюджет на ее содержание и 

ремонт. Ее смогут обслуживать и, наконец, заасфальтировать за 

столько лет. 

Для третьего Североморска самая главная проблема – детский 

сад. Сейчас за работу примется уже третий подрядчик, может быть, у 

него все-таки получится закончить это строительство. 

Важно, что удалось решить вопрос со статусом поселков, 

теперь Североморск-3 и Щукозеро официально называют «сельский 

населенный пункт». На это ушло практически три года. Такая 

необходимость возникла потому, что Министерство обороны отказало 

персоналу, работающему в медучреждениях, детском садике в 

получении надбавки за сельскую местность. Надеюсь, данное решение 

позволит людям в судебном порядке восстановить выплату. 

Проблемы в поселках есть, стараемся их решить. Большое 

спасибо избирателям за доверие и активность. 

С. Чернавцев, записала Е. Захарова 

Североморские вести. – 2017. – 10 февр. – С. 4. 
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ДЕЛА ПРОСТЫЕ, ЖИТЕЙСКИЕ 
 

Продолжаем серию публикаций, посвященных предстоящему 

20-летию североморского Совета депутатов. Наш нынешний гость – 

депутат двух последних созывов Андрей Третьяк. Большинство 

североморцев знает его как предпринимателя, а жители улиц 

Инженерной и Падорина – как человека, способного помочь в решении 

запутанных житейских проблем. 

Первый раз Андрей 

Владимирович прошел в Совет 

депутатов после довыборов, когда 

из горсовета в областную думу 

ушел Юрий Шадрин. И особо 

конкуренции тогда не было. А вот 

на последних выборах по округу 

претендовали уже 5 кандидатов. 

Но доверие избиратели все же 

оказали Третьяку. 

- Основное, с чем обращаются сегодня, - очистка дворов от 

снега. Весь город завален, и понятно, что разово невозможно все 

вывезти и освободить улицы. Существует график уборки территорий. 

Жалко, конечно, что до моего округа он доходит в последнюю очередь. 

Вообще, существует порядок, что придомовую территорию 

убирает управляющая компания, с которой собственники заключили 

договор. Если участок не убирается, я предлагаю действовать так: с 

двумя-тремя активными жителями микрорайона составить акт при 

моем участии и отправить в жилищную инспекцию. Для этого она и 

создана, чтобы воздействовать на управляющие компании. Но в 

основном бывает так, что мне на электронную почту приходит от 

избирателя письмо с упреками в плохой уборке.  Предлагаю 

встретиться на месте и попытаться решить проблему сообща – а в 

ответ тишина. Видимо, некоторым просто хочется высказаться – крик 

души. Мол, что вы, депутаты, там делаете? 

А депутаты заняты следующим: принимают законодательные 

акты, утверждают бюджет, вносят изменения в Устав ЗАТО, вникают 

во все эти вопросы. Хотя народные избранники находятся на 

общественной работе и не получают зарплаты, мы обязаны ежегодно 

предоставлять декларации о доходах на всех членов семьи. 

Помимо этого за помощь в частном порядке ко мне постоянно 

обращаются избиратели. Моя электронная почта и контактный телефон 

есть на сайте администрации, также существует отдельный день 



98 

 

 

 

приема. 

А вопросы у людей самые разные. Вот, допустим, обратилась 

женщина-инвалид с ул. Чабаненко, 9: на крыльце и в подъезде там 

нужен пандус. После долгих согласований удалось внести его в план 

на 2017 год. 

Другая женщина-инвалид продала в Североморске квартиру, 

купила жилье в другом регионе – то есть уезжала не по программе 

переселения. Обратились ко мне с вопросом «положен ли ей 

бесплатный контейнер?». Стал выяснять. Оказалось, для ее категории 

есть такая возможность. Муниципалитет выделяет небольшую сумму, 

но, тем не менее, женщина этим воспользовалась. 

На Падорина, 13, было затопление – забилась ливневка, залило 

подъезд до квартир первого этажа. Пригласил туда комиссию с главой 

администрации. После этого ливневку прочистили. 

Очень много частных вопросов: женщины, оказавшиеся в 

сложной семейной ситуации, просят помочь устроиться на работу или 

разобраться после развода с разделом имущества. Если могу – помогаю 

или подсказываю, как правильно поступить, могу дать контакты 

грамотных специалистов. Часто обращаются с проблемой устройства в 

детские сады. Начинаешь вникать в вопрос и понимаешь, что женщина 

подходит, допустим под льготную категорию матери-одиночки. Люди 

просто не знают своих прав. 

Однажды обратилась избирательница: разошлась с мужем, в 

«наследство» остался разукомплектованный автомобиль, за который 

приходилось платить налог. Подсказал, что надо пойти в ГИБДД, 

написать заявление, чтобы его утилизировали. Вопрос быстро закрыли. 

Кстати, за время исполнения моих депутатских полномочий с участка 

убрали шесть разукомплектованных автомобилей. 

В общем все, с чем обращаются, - простое, житейское. Ничего 

сверхъестественного нет. Но простым гражданам бывает сложно 

справиться самим. Люди зачастую вообще не в курсе, как действовать. 

Я живу в городе давно, с 1988 года, знаю структуру администрации, 

кто за что отвечает, поэтому мне проще понять, кто может решить тот 

или иной вопрос. Хотя депутат, скажем откровенно, не всемогущий, и 

ему тоже приходится обращаться к кому-то: к главе администрации, в 

отделы. Если не знаю, как решить вопрос, сначала звоню и спрашиваю. 

А после главное – грамотно объяснить человеку схему действий, чтобы 

у него все получилось. 

А. Третьяк, записала Е. Захарова 

Североморские вести. – 2017. – 17 февр. – С. 4. 
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ДОБРО НА ДОБРО ОТКЛИКАЕТСЯ 
 

Алевтина Дворцова представляет интересы североморцев в 

Совете депутатов нашего ЗАТО с марта 1997 года, с самого первого 

созыва. И в течение всего этого времени под ее опекой одни и те же 

улицы, с незначительными передвижками: это ул. Сивко (дома 1-13), 

ул. Сафонова (от 1 до 17 дома), верхняя часть ул. Душенова. 

Неизменно и основное место работы Алевтины Ивановны – 

муниципальная аптечная сеть, для сохранения и развития которой она 

в свое время и решилась баллотироваться в депутаты. 

 - Самый первый созыв проходил в очень трудное время. 

Многие предприятия закрывались, и для того чтобы приспособиться к 

новым экономическим условиям, сохранить коллектив и уникальное 

аптечное производство, нужны были новые знания, новые полномочия. 

А депутатский мандат давал возможность решать проблемы более 

эффективно. И шла я в горсовет не за должностью, не за зарплатой – 

все 20 лет работала на общественных началах. 

Как депутат от здравоохранения я внесла более 20 

предложений в закон «О лекарственном обеспечении Мурманской 

области». Многие из них нашли отражение в законе, который работает 

до сих пор. Я вносила шесть поправок в Закон «Об улучшении 

лекарственного обеспечения городов Заполярья» в Совет Федерации. 

В условиях жесткой конкуренции, когда на каждом углу 

открываются частные аптеки, как руководитель я, наверное, должна 

была отказаться от убыточного аптечного производства и отпуска 

препаратов специального хранения и учета, но как депутат я не могла 

оставить людей без этих фармацевтических услуг и заставить их ездить 

в Мурманск на перекладных. Поэтому искала, как окупить 

выпадающие убытки. А так как Совет депутатов занимается еще и 

контролем за использованием муниципальных помещений, мне 

удалось добиться выделения площадей для еще четырех розничных 

аптек. Своим товарооборотом они помогли содержать убыточные 

социальные виды деятельности. Также на моих плечах осталось 

лекарственное обеспечение отдельных гарнизонов. 

В 1998 году мне удалось отстоять программу дополнительного 

лекарственного обеспечения для пенсионеров и льготников. И те люди, 

которые имели общую льготу, дополнительно получали лекарства в 

нашей аптечной сети. Эта помощь ежемесячно оплачивалась из 

местного бюджета. Потом, когда социальная служба была 

переподчинена областному центру, мне удалось добиться в 

Министерстве здравоохранения РФ выделения гуманитарной помощи 
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нашему муниципалитету. Мы тогда получили из федерального 

бюджета инновационные медикаменты, сердечно-сосудистые, 

обезболивающие препараты на 350 тыс. руб. По тем временам это была 

значительная сумма. Затем включились в губернаторскую социальную 

программу: отпускали пенсионерам и малоимущим гражданам 100 

препаратов по фиксированным ценам. 

Основная работа Совета депутатов заключается в 

нормотворческой деятельности. Нужно уметь очень быстро вникать во 

все вопросы, которые затрагивают самые разные стороны жизни ЗАТО, 

разбираться в бюджетном процессе,  налоговом законодательстве. Для 

того, чтобы глубоко понимать работу отделов администрации, 

депутаты участвуют в различных комиссиях. Я несколько лет входила 

в Программно-целевой совет при администрации, второй срок подряд 

работаю в Общественном совете при главе администрации ЗАТО, как 

медработник вхожу в противоэпидемиологическую городскую 

комиссию. 

Помимо этого вместе с коллегами мы выезжаем в трудовые 

коллективы. Эта форма работы хороша тем, что чувствуешь обратную 

связь с населением: это прямой разговор с жителями. Люди 

открываются и поднимают проблемы, которые ты мог и не замечать. 

Наиболее важные из них выносятся на депутатские слушания и 

решаются более оперативно. 

Еженедельно по средам я веду прием граждан. Ко мне 

приходят люди с совершенно разными вопросами: не всегда человек 

может сам за себя постоять, достучаться в какую-либо инстанцию – это 

требует времени, знаний. Особенно непросто пожилым людям. Кому-

то помогаешь оформить документ, написать обращение. Или берешь 

выполнение этой функции за человека на себя. 

Работать с людьми бывает непросто. Например, на ул. Сивко 

между домами 1, 3 и 5 очень просили установить детскую площадку. 

Года два я боролась чтобы на нее выделили деньги, и наконец эту 

площадку установили. А через полгода приходит вторая делегация с 

просьбой площадку убрать, так как на ней собирается молодежь, 

мешает вечером отдыхать. Вот и попробуй найти золотую середину. 

Но бывают действительно тяжелые ситуации. Три месяца 

занималась вопросом переселением в интернат для престарелых 

одинокой бабушки, которая не могла за собой ухаживать. Свет, газ и 

воду ей уже отключили, квартира захламлена, запах, мухи к соседям 

летят. К сожалению, у нас нет службы, которая занималась бы 

подобными проблемами. Пришлось обратиться в социальный отдел, в 

КРГХ, в Роспотребнадзор, в ЦРБ, в полицию – и найти решение: 
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бабушку положили в ЦРБ, пока не решился вопрос с интернатом. А 

чего стоило ее квартиру в порядок привести! Только вздохнула с 

облегчением – приходят жители Кортика с такой же проблемой… 

Когда избираешься впервые, можно наобещать хоть звезд с 

неба. Но тому, кто своих предыдущих обещаний не выполнил, не 

откликнулся, не помог, люди вновь голоса не отдадут. И если жители 

округа уже в пятый раз пришли и поставили галочку напротив твоей 

фамилии – это дорогого стоит. В эти моменты я понимаю, что какую-

то пользу своему городу принесла. И повторное голосование – это 

отклик добра на добро, оценка моего труда. Я это воспринимаю 

именно так. 

 Спасибо моим избирателям и с наступающими праздниками! 

А. Дворцова, записала Е. Захарова 

Североморские вести. – 2017. – 22 февр. – С. 4. 

 

 

РАБОТА ДЕПУТАТА – ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ 
 

Округ у депутата североморского городского Совета Ольги 

Ефименко большой, с двумя избирательными участками. 

Соответственно, и людей, нуждающихся в помощи и участии депутата, 

здесь живет много. Благо, опыта Ольге Анатольевне не занимать: 

полномочия в Совете депутатов ЗАТО она исполняет 20 лет – с 

момента его основания. 

Первые 10 лет занимала должность заместителя председателя, 

потом вернулась к любимой работе – руководить Североморской 

централизованной библиотечной системой. С тех пор трудится 

депутатом на общественных началах. 

 - Не скрываю, что осенью 1996 года меня сподвигла на 

депутатскую деятельность Анна Владимировна Ведерникова, она тогда 

уже решила баллотироваться. А ситуация была очень сложной: 

библиотеки не получали средств на комплектование фондов, денег не 

было ни на что, зарплату по полгода задерживали. Посоветовалась с 

коллективом: может, будучи депутатом, я быстрее помогу. Коллектив 

меня поддержал, избирательную кампанию делали вместе: разработали 

стратегию, собрали свой штаб. 

Это были тяжелые выборы, кроме меня было семь кандидатов. 

И тогда я еще не понимала, как это сложно – избираться без денег. Я 

же не предприниматель. Но осознавала, что без связи с людьми 

никогда не пройду. 

Мы распределили дома на округе и пошли по квартирам. А это 
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были 90-е годы, люди не очень-то спешили открывать двери. Но когда 

слышали, что пришли библиотекари, нам открывали и чай предлагали. 

Это было очень трогательно. Ведь все знают, что библиотекарь – 

бессребреник, он по призванию работает. И люди отдали за меня свои 

голоса. 

Первые два созыва – это была команда единомышленников. 

Александр Арсентьевич Сазонов, Сергей Иванович Бабыкин, Геннадий 

Юрьевич Серьга, Анна Владимировна Ведерникова, Алевтина 

Ивановна Дворцова, Ирина Николаевна Бойкова, Владимир 

Дмитриевич Шаталов… Все из социальных отраслей. Мы были на 

одной волне, делали общее дело. 

Я считаю, что для депутата местного уровня главное – это 

работа с избирателями. Законотворческая деятельность, безусловно, 

имеет очень большое значение, но мы ведь не в областной думе 

работаем и не в государственной. Поэтому для меня всегда была очень 

важна связь с людьми, живущими на моем округе. 

В первый созыв, помимо улиц Саши Ковалева, нижней части 

Сизова, в мой округ входила ул. Гаджиева. Там очень сложная система 

отопления.  И когда зимой его не было, и в домах замерзали стены, мы 

с жителями с мегафоном митинговали на улице в тридцатиградусные 

морозы. Избиратели до сих пор это помнят. Вместе с ними мы сажали 

деревья, пытались как-то облагородить территорию. И самое главное – 

наладить отопительную систему. Это удалось только на третьем или 

четвертом году исполнения депутатских полномочий. 

Обратную связь депутаты получают и через коллективы. С 

самого начала мы ходили в депутатские рейды по учреждениям 

образования, здравоохранения, выявляли проблемные места в 

торговле, на транспорте. Это очень важно, чтобы принять бюджет «по 

болевым точкам». Хорошо, что выездные приемные и депутатские 

рейды не прекратились и сегодня. 

Чтобы во всех этих вопросах разбираться, депутаты пошли 

учиться. Первым – Евгений Платонович Алексеев, за ним Алевтина 

Ивановна Дворцова и я. Многие депутаты окончили Академию 

государственной службы при Президенте РФ. 

В Совете депутатов я занималась социальной сферой, 

участвовала в разработке программы соцподдержки, которая 

впоследствии была признана лучшей на Северо-Западе. Наш опыт был 

обобщен в журнале «Муниципальная власть». Долгое время входила в 

комиссию по переселению, где в первую очередь отстаивала интересы 

именно своих избирателей. И конечно, никогда не забывала, что в 

Совете я представляю культуру. 
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В 1998 году областная дума впервые рассмотрела закон о 

библиотечном деле Мурманской области. Мне позвонил Павел 

Александрович Сажинов, он тогда был спикером думы, и пригласил 

выступить в части поправки к закону о выслуге лет библиотечным 

работникам. Библиотекари всегда получали копейки, никаких надбавок 

не было. Некоторые регионы уже приняли поправки и утвердили 

надбавки, а депутаты Мурманской областной думы того созыва хотели 

такую поправку отклонить – в бюджете не было на это денег. Мне 

удалось эту надбавку отстоять, депутаты проголосовали единогласно. 

Потом выносили на голосование закон о работниках домов культуры и 

музейных работников подобного содержания. Я снова выступила в 

поддержку – и меня услышали. Как могла, я своей отрасли помогла, 

эти законы действую и сейчас. 

На последних выборах мне добавили две улицы: Колышкина и 

Пионерскую. Как всегда, пошла по квартирам знакомиться. От 

Пионерской я просто в восторге! Это же московский дворик 60-х 

годов: пенсионеры на лавочках, подъезды чистенькие, коврики, 

цветочки… Такое в нашем городе редко где встретишь. 

И когда я увидела на итогах выборов, что многие избиратели с 

Пионерской дошли до участка и проголосовали, меня это очень 

тронуло. 

Радует, что удается помогать пожилым и больным. Удалось 

добиться, чтобы пожилой женщине с больными ногами бесплатно 

выделили ходунки. С помощью КРГХ установили поручни на входе в 

подъезд, где живет инвалид. Невелика помощь, но я рада, что удалось 

это сделать. 

Всегда поздравляю своих избирателей-юбиляров, начиная с 50 

лет. Со многими мы дружим, приглашают на золотые свадьбы. 

Помогаю и на похоронах, если обращаются. 

Вообще, люди как шли, так и идут с коммунальными 

проблемами. Конечно, были и есть вопросы, которые не решить, - по 

закону не положено. Но когда человеку полагается, он за все исправно 

платит, а ему не меняют в подъезде стояк, не убирают двор – это уже 

дело депутата. Правда, человек сначала должен сам постараться 

сделать что-то для решения своей проблемы. 

Каждый раз перед выборами встает вопрос «зачем тебе это 

надо?». Есть желание помогать людям, есть возможности: я многих 

знаю, меня слышат работники администрации – спасибо им за это, 

поэтому мне иногда проще решить тот или иной вопрос. И мне никогда 

не трудно решать чужую проблему. Ведь работа депутата – помогать 

людям. 
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О. Ефименко, записала Е. Захарова 

Североморские вести. – 2017. – 3 марта. – С. 4. 

 

 

БУДЕМ ЖИТЬ ХОРОШО 
 

Депутатский стаж в Североморском горсовете у директора 

школы №5 Евгении Гордеевой невелик – всего 1,5 года. Но за это 

время она уже успела ощутить, что это значит, когда на тебя надеются 

и рассчитывают жители округа. Именно об этой работе и рассказывает 

Евгения Ивановна: 

- Живу в Сафоново с 1986 года, здесь же окончила школу, а 

потом вернулась в нее преподавать 

информатику. И пошла в депутаты потому, что 

неравнодушна к своему поселку. Конечно, было 

страшно, потому что директор я тоже молодой – 

всего шесть лет. Казалось, что в школе работы 

непочатый край, а тут еще ответственность за 

поселок. Но коллеги поддержали, и я подумала: 

возраст и силы позволяют – надо попробовать. 

Долгое время на нашем округе депутат 

был не местный, не жил здесь. Для чужого 

человека проблемы поселка были не столь 

актуальны. А я по пути на работу уже знаю, где нет света, где не 

почищено. Благо, Роман Николаевич Анофриев (руководитель ГЦ 

ЖКХ – прим. ред.) очень отзывчив, при всей загруженности быстро 

реагирует на наши просьбы. 

В решении глобальных проблем стараюсь работать на 

опережение. Не выслушивать от жителей, что где-то плохо, а заранее 

посмотреть самой.  Два раза в неделю делаю обход поселка. Решаю 

вопросы практически круглосуточно. И телефон у меня в общем 

доступе, и социальных сетях я есть – у людей много способов со мной 

связаться. Как правило, жители не ждут приемных часов, подходят 

прямо на улице. Сначала было сложно работать в таком режиме, а 

потом привыкла. 

Очень помогают коллеги, оперативно сообщают о поселковых 

проблемах. Все-таки учителя – наиболее активные члены общества. 

А проблем у нас немало. Жилищный фонд старый, возникают 

вопросы, начиная от слабо греющих батарей, заканчивая качеством 

воды. Отдельная проблема – брошенное жилье. За этими квартирами 

копятся долги, а главное, их не могут получить те, кто нуждается, у нас 
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уже образовалась очередь. 

Необходимо сносить старые дома. Несмотря на то, что их 

консервируют, окна и двери заколачивают, они представляют 

огромную опасность для детей. Радует, что два дома были снесены 

летом 2015 года – впервые за многие годы. Серьезного ремонта 

требует здание амбулатории. 

Большая проблема у нас с мусором, и не всегда потому, что 

плохо вывозят. К сожалению, есть жители, которые не доносят его до 

контейнеров. Многое ведь зависит от внутренней культуры человека. 

Приходится с этим бороться – объяснять детям, взрослым. Но 

постепенно мы наведем чистоту и порядок. 

Жители обращаются ко мне по личным проблемам, как 

правило, связанным с ЖКХ. Бороться с эти трудно, но мы пытаемся: 

составлено уже много обращений в жилищную инспекцию. Одна я тут 

ничего не сделаю. В первую очередь надо научить жителей 

юридической грамотности, объяснять, что на сегодняшний момент 

данные вопросы администрация может только курировать, никакой 

власти над ЖКХ она не имеет. И гражданам самим нужно брать в руки 

инициативу. А депутаты в этом деле помощники: могут объяснить, 

рассказать, дать контакты, если надо – куда-то сходить, дозвониться. 

Но только вместе. Хотя депутат, безусловно, может ускорить решение 

проблемы. Бывает, что даже не доводим дело до жилищной инспекции 

– решаем все на местном уровне. И хочется, чтобы люди понимали: 

если в доме текут трубы – без толку ремонтировать подъезды. Бюджет 

жесткий, нужно направлять средства на то, что жизненно необходимо. 

Бывают и безвыходные ситуации, в основном по причине 

юридической безграмотности жителей. К примеру, если женщина 

подписала документы и осталась без квартиры, то на уровне депутата 

это не решить. 

А в целом для поселка уже удалось кое-что сделать: наладить 

освещение на автобусной остановке, центральной детской площадке. 

Летом прошлого года наконец была отремонтирована дорога в 

поселок. Вместе с жителями занимаемся озеленением. 

Большое внимание я уделяю развитию спорта. У нас активно 

работает корт, осенью появилась площадка с тренажерами на ул. 

Елькина, 2. Хотелось бы еще футбольное поле…Я думаю, со временем 

будет. 

Во многом мне помогает активист Владимир Кузнецов – очень 

деятельный, энергичный человек. Я ему очень благодарна за то, что 

работает на благо своего поселка. Он незаменимый помощник в 

организации спортивных праздников, благодаря ему была создана 
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детская хоккейная команда, обустроен корт, где появились раздевалки. 

Понимаю негодование жителей, что снега в этом году много, 

техника и дворники не справляются. Но я всегда говорю: чистите вы 

место для вашей машины – будьте добры, почистите на метр больше. 

Мы с мужем так и делаем. Очень благодарна жителям, которые 

проявляют инициативу: поддерживают чистоту, украшают свои дворы. 

Хочется, чтобы человек, живущий в поселке, понимал, что это – его 

дом. Не отдельная квартира, а именно поселок. 

У нас прекрасные условия для семей с детьми: поселок тихий, 

хороший детский сад, школа, библиотека, Дом досуга. И основная 

масса жителей – хорошие, добрые, отзывчивые, адекватные люди. 

Я очень люблю свой поселок и думаю, что жители видят, 

какой сдвиг произошел за эти полтора года: поселок не умер, он 

развивается. 

Так что жить будем. И будем жить хорошо. 

Е. Гордеева, записала Е. Захарова 

Североморские вести. – 2017. – 10 марта. – С. 4. 

 

 

МЫ ВСЕ В ПАРТИИ СЕВЕРОМОРЦЕВ 
 

15 марта исполнилось ровно шесть лет, как Александр 

Абрамов был избран главой ЗАТО Североморск и стал председателем 

городского Совета депутатов. А с 2001 года он бессменно является 

депутатом округа ул. Комсомольская и Фулика. В день празднования 

20-летнего юбилея горсовета Александр Павлович рассказывает о том, 

чем для него стали годы исполнения депутатских полномочий. 

 

Родная Комсомольская 

-Изначально я себя политиком не видел, пойти на выборы 

предложили коллеги. К тому моменту я занимался общественной, 

благотворительной деятельностью, меня уже знали люди. Это увидели 

те, кто был рядом со мной, и посоветовали перейти на 

профессиональную основу взаимоотношений с городом. Я задумался, 

что такое вообще депутатство, обратился к знакомым депутатам за 

советом, разбирался, какие обязанности и права это дает. И мне 

понравилось, что можно действительно на профессиональном уровне 

продвигать идеи жителей, помогать что-то реализовывать. Очень 

сложным был выбор участка: мне не хотелось конкурировать с кем-то 

из действующих депутатов, очень уважал тех людей. Стал смотреть, 

какие округи свободны. На тот момент свободным был участок ул. 
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Комсомольской и Фулика. В первый созыв на нем работал ныне 

покойный Геннадий Юрьевич Серьга, замечательный человек, который 

мне очень много в жизни подсказал, помог. Во второй созыв он решил 

баллотироваться по другому округу. Когда я пришел к нему за советом 

и сообщил, что есть желание баллотироваться от ул. Комсомольской в 

городской Совет депутатов, он посмотрел на меня внимательно и 

подумавши сказал, что я там утону – очень сложный район. 

Ведь надо помнить, что такое была ул. Комсомольская в 2000 

году: серый район с заколоченными окнами очень многих квартир, 

отсутствием освещения, 

развалинами детского корпуса 

ЦРБ. Там не было дороги, 

соединяющей Комсомольскую 

улицу с Мурманским шоссе. Это 

был действительно проблемный 

участок. А меня, наоборот, это 

очень сильно зацепило. Было 

внутреннее понимание, что 

именно на такой территории 

можно показать, как работает 

депутат, чтобы она изменилась. 

На выборах у меня были 

достаточно серьезные оппоненты, но принял решение и пошел. Сам 

выстроил свою избирательную кампанию, не привлекал никаких 

политтехнологов, сам ходил по квартирам. И был избран в городской 

совет 18 февраля 2001 года вместе с другими депутатами второго 

созыва. 

И сегодня считаю, что нет ничего лучше живого общения. 

Понятно, что порой получаешь от людей негатив и через себя его 

пропускаешь – это очень непросто. Но вместе с тем получаешь 

огромное количество неискаженной информации напрямую. Собирая 

пожелания избирателей, на их основе я строил свою программу. 

Среди массы проблем жителей, как правило, есть и личные: не 

отремонтирован подъезд, много мусора, сломаны почтовые ящики, 

вода в квартире плохо течет – это проблемы, которые надо решать 

индивидуально. А есть проблемы общие для всех, касающиеся 

благоустройства целого микрорайона, - это доступность, безопасность, 

освещение, наличие услуг. Из этого комплекса задач я выстроил 

рейтинговый список, с которым потом работал. 
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Далеко не всегда депутаты слышат слова благодарности в свой 

адрес. Есть пессимисты, для 

которых, что бы ты ни сделал, 

все плохо. Это не большинство 

людей, их немного, но они 

достаточно громко об этом 

заявляют. Гораздо эффективнее 

общение с людьми в трудовых 

коллективах на предприятиях, в 

процессе которого получаешь 

объективную картину. Тебе тоже 

высказывают замечания, но там 

конструктивная критика, с 

пониманием всех существующих сложностей. Это больше даже не 

критика, а пожелания: «…понимаем, что сложно, но, если можно, 

сделайте это, помогите здесь…» 

В 2001 году Комсомольская была улицей, которую «не 

предлагать». Здесь не хотели приобретать жилье. Моей главной 

задачей было переломить эту ситуацию, чтобы из объявлений эта 

надпись ушла. И этого добился. 

Первое, что удалось сделать – соединить улицу с Мурманским 

шоссе. А это быстрый въезд из города и для жителей ул. Полярной, 

Падорина, Сизова. Люди просили, чтобы у них открылся магазин с 

доступными ценами, чтобы было сделано освещение, восстановлено 

асфальтовое полотно, сделаны правильные и безопасные пешеходные 

переходы. Это первое, чему было уделено внимание и на что ушел весь 

второй созыв. 

Совершенству нет предела, проблем и сейчас много, но все же 

улица изменилась кардинально. Безусловно, изменения произошли во 

всем городе, но там этот контраст особенно заметен. 

Конечно, это не только мои усилия – это усилия общие, в том 

числе руководства города, Виталия Ивановича Волошина. Когда я стал 

депутатом и приходил к нему озвучивать какие-то проблемы, он видел, 

что человек проецирует проблематику, занимается людьми. Ведь в 

этом и заключается задача депутата – убедить, что нужно сделать. Эти 

конструктивные отношения сложились с самого начала и 

продолжались на протяжении всей работы. 

Когда что-то делаешь по общим обращениям, это гораздо 

более заметно, больше отзывов. Например, люди очень хотели 

рябиновый сквер на Комсомольской. Сложный путь к нему был, но 

сделали, сейчас есть замечательное место отдыха. До сих пор слышу 
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большое количество добрых слов от жителей. Или общество 

инвалидов, над которым я взял шефство и до сих пор опекаю, а в 2001 

году оно было на грани ликвидации. А частные вопросы, которые 

решает депутат, не на виду, но их огромное количество: от лавочек и 

урн у дома до ремонта крыши. Большей частью люди идут на прием к 

депутату с коммунальными проблемами – это проблема № 1 не только 

в Североморске. Очень долго жилфондом никто не занимался. За эти 

годы многое удалось сделать. К примеру, было заменено очень много 

стояков – и теперь это уже не такая явная проблема, а лет 10 назад 

люди порой жили без воды, она просто не поднималась до верхних 

этажей. Расселение людей, вопросы инвалидов, смена жилья … много 

всего было. 

Радует, что на Комсомольской сегодня живут два почетных 

жителя: Коммунара Николаевна Смолянинова и Павел Сергеевич 

Жидяев, ветеран Великой Отечественной войны Алексей Иванович 

Ерошин. 

Улица Фулика тоже моя, правда, ее постоянно делят: то одна 

половинка, то две. В зависимости от того, как делятся округа. И 

непростое общежитие на Фулика, 9 – тоже моя зона ответственности. 

Активно работаю с 11-й школой и 30-м детским садом, а 

сейчас еще появился 51-й детский сад с библиотекой на Флотских 

Строителей. 

16 лет в Совете депутатов 

Когда я пришел в Совет депутатов, мы с группой 

единомышленников немного встряхнули его. Тогда как раз были 

введены первые комиссии, одну я сразу возглавил. Даже создали 

фракцию «Опора России», не являющуюся политической партией. 

Постоянно претерпевали изменения уставы, и мне эта работа 

нравилась – именно в части законотворчества, полномочий, их 

распределения. Было интересно над этим работать, вносить свои 

предложения, доказывать, убеждать. Не всегда это было легко. Но 

амбициозных планов стать председателем Совета депутатов и главой 

ЗАТО на тот момент не было – вплоть до 2010 г. 

У меня часто спрашивают, чем отличаются созывы депутатов. 

Они все были разные. Считаю, что депутатом просто так не становятся: 

эти люди по сути лидеры, представители общественного мнения – в 

большей или меньшей степени. Так как люди разные, и созывы 

депутатские работали по-разному. Были такие, где работа шла очень 

дружно, единогласно принимались все решения, не было больших 

споров – таким был второй совет. А в третьем, четвертом уже было 

достаточно много споров, появилась оппозиция. Партийных фракций 
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еще не было, просто депутаты, имевшие свое устойчивое мнение. И 

отличие североморского Совета депутатов в том, что их мнение всегда 

было услышано. Здесь никогда не лишали права слова, давали 

возможность доказать свою правоту. Другой вопрос, что потом 

последует коллегиальное голосование – и решение большинства может 

не совпасть с отдельной точкой зрения. А депутат обязан этому 

решению подчиниться. 

Сейчас Совет депутатов совершенно другой, многопартийный. 

Это первый созыв, в котором присутствуют шесть политических 

партий. То есть помимо собственного мнения существуют интересы 

политической силы, которая имеет свою платформу, свой подход к 

некоторым вопросам. На мой взгляд, это внесло интересную грань в 

работу. Хотя мое мнение: все равно мы все – партия североморцев. 

Потому что, к каким бы политическим силам на уровне 

муниципалитета мы ни относились, мы отстаиваем интересы 

североморцев. 

Кроме моих добрых слов в адрес Совета депутатов, есть 

статистика, которая говорит, что объем нормотворческой 

деятельности, количество проводимых заседаний, постоянных 

комиссий из года в год постоянно увеличивается. И с учетом того, что 

23 депутата из 25 делают это на непрофессиональной основе, не 

получая зарплату, - это очень большая дополнительная нагрузка. 

Поэтому хочу сказать простое человеческое спасибо депутатам 

городского Совета пятого и четвертого созывов, он также был под 

моим руководством, за плодотворную работу в интересах жителей 

города. Какой бы ни была критика, уверен, что все депутаты стремятся 

сделать так, чтобы было лучше. 

Впереди еще три с половиной года работы, поэтому желаю, 

чтобы та планка, которая была задана в предыдущих созывах, 

держалась на достойном уровне. И оценки жителей о работе 

депутатского корпуса были в большей части положительными. 

А. Абрамов, записала Е. Захарова 

Североморские вести. – 2017. – 17 марта. – С. 3. 

 

 

С ВЕРОЙ В ЛЮДЕЙ! 

С ЛЮБОВЬЮ К СЕВЕРОМОРСКУ! 
 

Являясь парламентарием уровня местного самоуправления и 

работая в Совете депутатов ЗАТО г. Североморск 20 лет (с 1996 года), 

считаю необходимым подвести некоторые итоги депутатской 
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деятельности. 

Сразу хочу заметить, что, избираясь пять раз по 

одномандатному округу в конкурентной борьбе (а не по пресловутым 

партийным спискам), я заслужила доверие большей части моих 

избирателей. Это тем более приятно, что округ у меня не простой: он 

объединяет 6 улиц сложного в отношении рельефа местности 

северного города (только одних трапов – восемь). 

За прошедшие годы выстроилась система работы с жителями 

округа: это постоянные еженедельные приемы у себя в кабинете, 

ежеквартальные - по месту жительства избирателей (чаще всего в 

библиотеках микрорайона), незамедлительная реакция на проблемы 

конкретного человека (будь это вопросы ЖКХ или устройства ребенка 

в детский сад), оформляемая в соответствующие инстанции в виде 

депутатского запроса. 

Следует пояснить, что из 20 лет моего депутатского стажа 10 я 

работала заместителем председателя Совета депутатов ЗАТО г. 

Североморск на постоянной основе. Именно в эти годы мною были 

предложены и активно внедрены в практику депутатские рейды и 

общественные приемные в коллективах. Они до сих пор пользуются 

популярностью и не раз обсуждались как передовой опыт 

законодательных органов различных городов РФ. 

Так как весь срок своих полномочий я являюсь единственным 

представителем от управления культуры нашего ЗАТО, в зоне особого 

внимания у меня находятся библиотеки. Благодаря хорошо 

налаженным личным контактам уже 10 лет при нашей ЦБС работает 

Попечительский совет, в который вошли все крупные 

предприниматели нашего города и депутаты Совета. При его 

поддержке за последние годы удалось кардинально изменить к 

лучшему материально-техническую базу библиотек: теперь они все 

работают в прекрасно отремонтированных помещениях, оснащенные 

современным оборудованием и техникой, идет переход на ЭЧБ, у нас 

созданы великолепные книжные коллекции, благодаря стабильному 

комплектованию. На всех уровнях власти я стараюсь лоббировать 

интересы своей системы, и пока мне это удается. А закономерным 

следствием этой деятельности является тот факт, что уже во второй раз 

Североморская ЦБС становится лауреатом федерального Конкурса 

«100 лучших товаров и услуг». 

В завершение могу привести отзыв о моей работе старейшей 

жительницы города, почетного гражданина Североморска Басалгиной 

В.А.: «Депутат – это сфера деятельности, где особенно требуются: 

талант психолога, житейская мудрость, способность к сочувствию и 
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пониманию, профессионализм. Именно таким депутатом и является 

Ольга Анатольевна Ефименко – депутат нашего округа. Ольгу 

Анатольевну уважают за безграничную любовь к своей работе, к 

своему делу. Избиратели ценят ее за надежность и 

целеустремленность, требовательность и удивительную 

проницательность. Она заслуживает самой высокой признательности и 

уважения. Избиратели уважают природную доброту, женский такт 

Ольги Анатольевны. Она способна вызвать доверие и интерес. Ольга 

Анатольевна – женщина, директор, депутат, мать и просто прекрасный 

Человек!». 

О. Ефименко 

Совет депутатов ЗАТО г. Североморск (2015-2020) : 

информационный сборник.  – Североморск, 2016. – С. 4-5. 

 

 

ДЕНЬ ПРАЗДНИЧНЫЙ – РАБОЧИЙ 
 

17 марта свое 20-летие с момента образования Совет депутатов 

ЗАТО Североморск встретил на рабочих местах… 

… В связи с досрочно прекращенными полномочиями 

депутата Ольги Рыбак, поступившей на муниципальную службу, 

вакантный мандат депутата Совета депутатов ЗАТО Североморск 

пятого созыва был передан зарегистрированному кандидату из списка 

избирательного объединения «Североморское местное отделение 

политической партии «Единая Россия» Вячеславу Годунову, 

помощнику командующего СФ по работе с ветеранами… 

А вечером в Центре досуга молодежи состоялись 

торжественные мероприятия, посвященные этой замечательной дате. 

Кроме действующих депутатов, представителей правительства 

Мурманской области, Мурманской областной думы, Северного флота, 

администрации, предприятий и учреждений на мероприятие были 

приглашены депутаты всех пяти созывов. 

Выступая с докладом, глава ЗАТО Александр Абрамов 

остановился и на предыстории создания Совета депутатов, и на работе 

депутатского корпуса за последние два десятилетия. Особую 

признательность он выразил депутатам городского Совета первого 

созыва, которым удалось за довольно короткий срок создать 

собственную нормативно-правовую базу, основанную на федеральных 

законах, но приспособленную к местным условиям. 
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За 20 лет Советом были приняты важнейшие документы, 

позволившие провести необходимые преобразования практически во 

всех сферах жизни флотской столицы. Благодаря тесному и 

плодотворному сотрудничеству законодательной и исполнительной 

властей  Североморск признавался лучшим городом России с 

населением 100 тысяч человек, был удостоен наград VIII 

Международного смотра-конкурса городских практик городов СНГ и 

ЕАЭС «Город, где хочется жить» в семи номинациях. 

В Совете депутатов разных созывов работали Герой России 

Игорь Сергеевич Кожин, кавалер двух орденов Мужества, 

заслуженный военный летчик России Сергей Викторович Чечеров, два 

кандидата экономических наук – Виктор Иванович Курашов и Игорь 

Владимирович Козинский, два заслуженных врача России – Анна 

Владимировна Ведерникова и Вячеслав Павлович Петров, один 

заслуженный работник 

культуры России – 

Ольга Анатольевна 

Ефименко, два 

заслуженных учителя 

России – Нина 

Сергеевна Шарова и 

Елена Анатольевна 

Завадская. Н.С. 

Шарова к тому же 

награждена орденом 

«Трудовой славы 3 

степени». Всего 

орденами награждены 

пять депутатов 

горсовета. 

Многие депутаты были награждены за свой общественно-

полезный труд почетными грамотами и благодарственными письмами 

губернатора Мурманской области и Мурманской областной думы. 

Депутаты трех, четырех и пяти созывов были награждены медалью "За 

вклад в развитие местного самоуправления". 

Завершая свой доклад, Александр Абрамов предложил почтить 

память ушедших из жизни депутатов Геннадия Юрьевича Серьга, 

Александра Моисеевича Сафроненкова, Сергея Ивановича Бабыкина и 

Виктора Саввовича Кельц. 

В этот вечер состоялось поощрение всех без исключения 

депутатов и работников аппарата Совета депутатов. Награды 
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губернатора Мурманской области вручил заместитель губернатора 

Игорь Бабенко, Мурманской областной думы – депутат Юрий Шадрин. 

С особой теплотой были встречены выступления Павла 

Александровича Сажинова, Виталия Ивановича Волошина и Евгения 

Платоновича Алексеева, которые в свое время возглавляли Совет 

депутатов. А глава администрации Ирина Норина, ее заместители и 

начальники управлений не только выступили с поздравлением, но и 

вручили торт с 20-ю свечами. 

Номерами художественной самодеятельности участников 

торжественного мероприятия поздравили артисты Центра досуга 

молодежи. 

Н. Столярова, Ю. Банько 

Североморские вести. – 2017. – 24 марта. – С. 4. 

(В сокращении) 

 

 

НАМ БУДЕТ НЕ ХВАТАТЬ ЕГО ОПТИМИЗМА 

 
Александра Павловича Абрамова я знал 20 лет, мы 

познакомились с ним в 1990-е годы, когда он был предпринимателем. 

Это было непростое время, тогда каждый искал новые подходы, 

выбирал свой путь. Его успехи уже с тех времен определялись тем, что 

он быстро сходился с людьми, будучи невероятно общительным. 

Кроме того, он отличался настойчивостью. Главной же его чертой был 

позитивный настрой, он заряжал окружающих своей энергией. Когда 

Александра Павловича избрали руководителем города, я нисколько не 

сомневался, что у него все получится. Работая у него заместителем, 

многому научился, несмотря на его молодость. И в то же время, 

хочется верить, что служил ему надежным плечом и опорой.  

Благодаря его работе Североморск стал узнаваем за пределами 

Мурманской области. Об Александре Абрамове знали в Госдуме и 

Совете Федерации, он дважды признавался самым открытым главой 

муниципальных образований страны. К примеру, он первым 

осуществил такой проект, как «СМС главе», когда каждый житель 

города мог обратиться к нему с просьбой или пожеланием. 

Александр Павлович выдвигал много других инициатив, его 

усилиями была сделана набережная, благоустроена Приморская 

площадь, идет преобразование городского парка. Он общался с 

руководителями других муниципалитетов с тем, чтобы привнести в 

свой город что-то новое, интересное, полезное. 

Как руководитель Совета депутатов он обладал 
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непререкаемым авторитетом, вникая во все тонкости принимаемых 

решений, многое при этом делая для того, чтобы эти решения 

претворялись в жизнь. 

За шесть лет на посту главы ЗАТО Александр Павлович 

многое успел, еще больше осталось у него нереализованных планов. К 

сожалению, неизлечимая болезнь, унесшая его жизнь, уже не даст 

воплотить задуманное… 

Е. Алексеев 

Североморские вести. – 2017. – 25 авг. – С. 2. 

(В сокращении) 

 

 

ЕСТЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
 

10 октября состоялось очередное заседание Совета депутатов 

ЗАТО Североморск.  

Восемь вопросов повестки дня были рассмотрены при участии 
народных избранников, главы ЗАТО Владимира Евменькова, 
председателя Мурманской областной думы Сергея Дубового, депутата 
Мурманской областной думы Юрия Шадрина, консультанта 
Управления по внутренней политике правительства Мурманской 
области Александра Смирнова. Присутствие чиновников столь 
высокого ранга объясняется рассмотрением вопроса об избрании 
председателя Совета депутатов ЗАТО Североморск. 

По Уставу ЗАТО председатель Совета избирается из состава 
депутатского корпуса путем открытого голосования большинством 
голосов. На пост 
председателя были 
выдвинуты две кандидатуры - 
Евгений Алексеев и Вячеслав 
Годунов. В поддержку 
кандидатуры Евгения 
Алексеева выступили Сергей 
Дубовой, Юрий Шадрин и 
несколько депутатов 
городского совета, в том 
числе Вячеслав Годунов. 

- Все изменения, которые сегодня происходят в структурах 
власти закрытых муниципальных образований, наше ЗАТО 
переживает одним из первых в стране, и я приветствую поддержку 
областной власти в этот переходный момент, а также хотел бы, 
чтобы рядом со мной стоял опытный, мудрый человек, такой как 
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Евгений Платонович Алексеев, - отметил глава ЗАТО Владимир 
Евменьков. 

В итоге 19 депутатов проголосовали «за» Евгения Алексеева, 
один воздержался. 

- Спасибо за доверие, - обратился к депутатам Евгений 
Алексеев, - свою работу планирую строить в тесном сотрудничестве 
с главой ЗАТО, с жителями Североморска, продолжу деятельность в 
Общественной приемной политической партии «Единая Россия». 
Депутатский корпус станет активней работать с городской 
проблематикой, так как депутаты войдут в число постоянных членов 
межведомственных комиссий при администрации, станут 
участниками рейдов на своих округах… 

Н. Столярова 
Североморские вести. – 2017. – 13 окт. – С. 5. 

(В сокращении) 

 

НЕ ЗАМПРЕД, НО ДЕПУТАТ 
 

10 декабря состоялось внеочередное заседание Совета 

депутатов ЗАТО г. Североморск. 

Повестка дня включала всего один вопрос: «О прекращении 

исполнения полномочий на постоянной основе заместителем 

председателя Совета депутатов ЗАТО г. 

Североморск Сахаровой Т.А.». 

В работе заседания принял 

участие глава ЗАТО г. Североморск 

Владимир Евменьков. Депутаты 

рассмотрели заявление Татьяны 

Сахаровой и согласовали просьбу 

освободить ее от исполнения 

полномочий заместителя председателя 

Совета депутатов ЗАТО г. Североморск, 

осуществляемых на постоянной основе, 

без прекращения статуса депутата в 

связи с трудоустройством на постоянной 

основе в региональный исполнительный 

комитет Мурманского регионального отделения партии «Единая 

Россия». 

Татьяна Анатольевна выразила слова благодарности всем 

депутатам за совместную слаженную работу, особо отметив 

сотрудничество с главой ЗАТО Владимиром Евменьковым и 

председателем Совета депутатов Евгением Алексеевым. 
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Глава в свою очередь поблагодарил Татьяну Анатольевну за 

совместную работу, подчеркнув, что она показала пример того, как 

должен работать и депутат, и сотрудник администрации: по-новому, 

современно, слушая людей, вникая в их нужды и запросы, оперативно 

реагируя на их просьбы. Евгений Алексеев отметил вклад Татьяны 

Сахаровой в организацию работы по реализации проектов по 

благоустройству флотской столицы, созданию советов домов, 

взаимодействию с общественными организациями, с избирателями и 

вручил ей почетную грамоту Совета депутатов ЗАТО г. Североморск. 

Ю. Банько 

Североморские вести. – 2019. – 13 дек. – С. 3. 

 

 

БЮДЖЕТ, ЗАМПРЕД И ВЫБОРЫ 

 
21 января под председательством Евгения Алексеева 

состоялось первое в 2020 году заседание Совета депутатов ЗАТО 

Североморск… 

Утверждено Положение об удостоверении и нагрудном знаке 

депутата Совета депутатов ЗАТО  Североморск 6-го созыва. 

Еще одним знаковым решением стало избрание из числа 

действующих депутатов Совета депутатов ЗАТО заместителя 

председателя Совета, работающего на постоянной основе. 

Большинство голосов было отдано Игорю Владимировичу 

Козинскому. 

- Необходимость избрания зампредседателя, работающего на 

постоянной основе, продиктована временем, - прокомментировал 

Евгений Алексеев. – Впереди напряженная выборная работа, да и 

такие простые вещи, как мой отпуск, командировка, - необходим 

человек, работающий на постоянной основе. Сегодня из двух 

кандидатов депутаты большинством голосов избрали Игоря 

Козинского. Это человек, который работал в системе жилищно-

коммунального хозяйства, в ГЦ ЖКХ, имеет он и опыт политической 

работы… 

- Предстоит большой объем работы и по текущим вопросам, 

и по грядущим выборам, - отметил избранный заместитель 

председателя Совета депутатов Игорь Козинский. – Многие работы по 

благоустройству, по формированию комфортной городской среды, 

инициативному бюджетированию начались при моем 

непосредственном участии, эту работу я знаю изнутри. Общаясь с 

жителями как депутат и как руководитель ЖКХ, знаю, что 80% 
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проблем – это проблемы жилищно-коммунальной сферы, поэтому это 

направление будет для меня ключевым. Есть у меня задумки по 

внедрению новых форматов работы с избирателями, которые 

помогут нашим народным избранникам стать более узнаваемыми, 

ближе к жителям ЗАТО. 

В начале 

сентября североморцам 

предстоит участие в 

выборах в Совет 

депутатов ЗАТО 

Североморск шестого 

созыва. Одно из 

изменений, вносимых в 

Устав ЗАТО, будет 

касаться именно 

выборной системы. 

- Возвращение к мажоритарной системе голосования 

своевременно, - отметила депутат Совета депутатов, директор 

Североморской ЦБС Ольга Ефименко. – Причем первые созывы 

Совета депутатов ЗАТО были избраны именно по этой системе, и 

только пятый – по смешанной: когда 10 депутатов прошли по 

партийным спискам и 15 по мажоритарной системе. Сегодняшнее 

решение назрело давно, когда ввели норму голосования по партийным 

спискам, я была против. Депутат – лицо подотчетное своему 

избирателю, посредник между избирателем и властью, он обязан 

работать с людьми, знать их нужды и потребности. В свою очередь и 

избиратели должны знать своего депутата. А когда люди избираются 

в Совет автоматически, только потому  что они принадлежат к 

какой-то партии, это лишено всякой логики. Быть депутатом 

непросто, очень ответственно, депутаты местного Совета не 

получают за свою работу денег, как многие думают. На оплачиваемой 

основе работают в Совете только председатель и заместитель 

председателя. Также считаю, что двухмандатные округа логичней, 

чем одномандатные: легче работать в округе с кем-то в паре – 

проблем в городе хватает. 12 округов, 24 депутата – наиболее 

оптимальная система... 

Н. Столярова 

Североморские вести. – 2020. – 24 янв. – С. 2. 

(В сокращении) 
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ОБСУДИЛИ ПРЕОБРАЖЕНИЕ 
 

Представители депутатского корпуса ЗАТО провели серию 

встреч с жителями флотской столицы. Тема – сбор предложений по 

благоустройству дворовых и общественных территорий ЗАТО в 

рамках реализации федеральной программы «Формирование 

комфортной городской среды». 

Во флотской столице старт ей был дан в 2017 году. За 

несколько лет в Североморске и поселках ЗАТО десятки территорий 

преобразились до неузнаваемости: появились спортивные и детские 

площадки, благоустроенные дворы и общественные места. 

В этом году запланированы работы на семи дворовых 

объектах, среди них старый деревянный трап от ул. Морской, 13, до 

ДОФа. Каким его хотят видеть североморцы? Об этом заместитель 

председателя Совета депутатов ЗАТО Игорь Козинский спросил во 

время встречи, которая прошла 25 марта в д/с №47. Обсуждение не 

получилось долгим, единственное пожелание людей – сделать на 

совесть, чтобы лестница была удобной и надежной. Поэтому решено 

повторить проект по реконструкции трапа между Верхним и Нижним 

Адм. Сизова. Напомним, что он был реализован в прошлом году, в 

перечень проведенных работ включена полная замена железобетонной 

конструкции в основании, укладка деревянного настила, модернизация 

освещения. Так что в ближайшей перспективе – составление проектно-

сметной документации трапа от ул. Морской, 13, до ДОФа. 

В этот же день, 25 февраля, в помещении СШ №2 п. Сафоново 

с жителями населенного пункта пообщался председатель Совета 
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депутатов ЗАТО Евгений Алексеев. Здесь обсуждались предстоящие 

работы во дворах домов № 12 и 14 на ул. Школьной, а также №3, 5, 6, 8 

на ул. Преображенского. 

 26 февраля представители депутатского корпуса обсудили с 

жителями предстоящие работы на детских и спортивных площадках на 

ул. Адм. Чабаненко, 9, Адм. Сизова, 14, и Елькина, 2, 3, 5, 6, 8. На 

следующий день говорили о благоустройстве территории на ул. 

Гаджиева, 8, 10, 11, и пятака на ул. Комсомольской от дома №3 до 

дома №27а… 

Л. Чебану 

Североморские вести. – 2020. – 28 февр. – С. 2. 

(В сокращении) 

 

 

ДЕПУТАТ РАБОТАЕТ 
 

В детском саду № 30 прошла встреча депутата Совета 

депутатов ЗАТО Североморск Игоря Соловьева и жителей 

микрорайона улиц Комсомольской и Генерала Фулика. 

Каждый вторник месяца Игорь Соловьев ведет личный прием 

граждан на базе библиотеки по адресу ул. Флотских Строителей, 5. 

Однако, чтобы сделать обратную связь более эффективной, решено 

разработать новый формат встреч в дополнение к традиционному. 

- В моем округе есть общеобразовательные учреждения, где 

можно провести встречи с гражданами, - рассказывает Игорь Соловьев. 

– Первая прошла в детском саду №30, прибыли сотрудники и 
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родители. Я рассказал о проделанной работе на своем избирательном 

участке за почти два года и поинтересовался проблемами. Оказалось, 

что вопросов немало, но люди стесняются обращаться ко мне 

напрямую по телефону или не знают графика приема. Пояснил, что все 

те, кто ко мне обращался, не остались без внимания. Если не хватает 

моих полномочий, то я обращаюсь к коллегам по депутатскому 

корпусу, коммунальщикам, главе и т.д. Вижу, что многие проблемы 

необходимо отрабатывать точечно… 

Н. Столярова 

Североморские вести. – 2020. – 28 февр. – С. 3. 

(В сокращении) 

 

 

И ВСЁ ПО ДЕЛУ 
 

Десятиклассники школ ЗАТО и депутаты флотской столицы  

сыграли в деловую игру «Дебаты». Площадкой для ее проведения 

стала Центральная детская библиотека им. С. Михалкова, а 

организатором выступила североморская молодежная избирательная 

комиссия. 

Учащиеся шести школ флотской столицы разделились на семь 

команд, куратором каждой выступил депутат горсовета. В тандеме с 

ребятами они подготовили проекты, направленные на улучшение 

качества жизни в Североморске. 

Перед защитой проектов удачи ребятам пожелал председатель 

Совета депутатов Евгений 

Алексеев. Деловая игра 

стартовала с презентации 

идей. На это командам 

было отведено всего три 

минуты. Первыми слово 

взяли ребята из гимназии 

№1 «Патриоты России». 

Они поделились идеей 

создания в Североморске 

современной молодежной 

площадки для занятий 

спортом – скейт-парка с 

шестью различными спортивными объектами. По их задумке зимой 

объект может использоваться для сноубординга и лыж. 

- Девочки разработали проект сами, я только подсказывала, 
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куда можно обратиться за информацией, - рассказывает куратор 

команды депутат Совета депутатов ЗАТО Виктория Чеботарь. – Меня 

поразило их умение взаимодействия с представителями 

администрации, потенциальными подрядчиками. Проект проработан 

до мелочей, вся информация в нем достоверна, а смета просчитана до 

рубля. Я хочу сказать, что за такими детьми будущее. 

Также командам предлагалось организовать в ЗАТО 

межшкольный обмен учениками 10-11-х классов, разработать 

специальную карту города для озеленения Североморска, 

модернизировать работу отдела ЗАГСа и расширить спектр 

предоставляемых им услуг, очищать ультрафиолетом воду, которая 

поступает в наши дома, проводить во флотской столице экскурсии в 

виде квестов. Привлек внимание участников деловой игры проект 

команды «Роза ветров» СШ №9 и их куратора депутата Совета 

депутатов Владимира Марыгина. Они предложили сделать под 

открытым небом спортивный комплекс с футбольным полем, двумя 

мини-трибунами, детскими и тренажерными площадками. Подумали и 

о создании на его территории вело- и беговой дорожки, скейт-парка, 

баскетбольной площадки, биотуалетов, скамеек, урн и велопарковки. 

Разместить спортивный комплекс ребята предложили в «каменном 

городке». Его расчетная стоимость – около 17 млн. рублей. 

- Подобная площадка есть в Мурманске, захотелось, чтобы 

такую же построили и в Североморске, - рассказывает капитан 

команды «Роза ветров» Ангелина Воронцова. – Готовили проект долго 

и усердно, в основном при помощи интернета. Учли недочеты, 

которые есть на площадке в Мурманске: недостаточное освещение, 

отсутствие биотуалетов, неприспособленность к северным условиям 

некоторых тренажеров. 

На наш взгляд, 

построить такую в 

Североморске вполне 

реально. 

Первый этап 

деловой игры вызвал 

бурные обсуждения в 

зале – у каждой команды 

и у судей было право 

задать вопрос 

выступавшей команде. 

Дискутировали, по 

большей части, школьники. Причем довольно активно и 
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воодушевленно. Обсуждали они целесообразность, актуальность, 

стоимость, а также насколько реально воплотить в жизнь предлагаемые 

идеи. 

- Первый конкурс был очень интересным. Представить 

проект, защитить его и доказать, что он достоин того, чтобы на 

него обратили внимание и, возможно, применили на деле, очень 

сложно. Вы молодцы! – сказала представитель Североморской 

территориальной избирательной комиссии, заведующая ЦГБ, один из 

членов жюри деловой игры Людмила Черткова. – Все проекты были 

интересными, но, с моей точки зрения, в них не хватало четкой 

аргументации. Предварительно смету составили только две команды. 

- Замечательно, что мы обсуждали проекты с вами – нам 

вместе строить будущее, - отметил куратор команды СШ №5 

«Зеленые» Игорь Козинский. 

Жюри присудило третье место команде «Сивковцы» (СШ №1, 

куратор Вениамин Стрекаловский), второе – «Драйв» (СШ №7, 

куратор Ольга Ефименко), первое – «Роза ветров». Победители 

отмечены дипломами и подарочными сертификатами. Но лучшей 

наградой для них станет, если их проекты, полностью или частично, 

возьмут в работу и профинансируют. 

Еще большее оживление вызвал второй этап, в котором 

подростки играли против депутатов. Ведущие озвучили командам 

шесть тезисов о школьной жизни. Ребята приводили аргументы 

«против», а народные избранники – «за». Таким образом, участники 

озвучили все плюсы и минусы бесплатного питания, формы, 

использования гаджетов в стенах образовательных учреждений, а 

также ЕГЭ и увеличение продолжительности школьных каникул. Как 
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отметил Евгений Алексеев, ребята держались достойно, их позиция 

была хорошо аргументирована и ничуть не уступает выступлению 

депутатов.  

- Мы обратили внимание, какая у нас хорошая молодежь. Я 

уже поняла, кто из вас станет достойной сменой нашему 

депутатскому корпусу, - отметила руководитель РИК Мурманского 

регионального отделения партии «Единая Россия» Татьяна Сахарова. 

Во время третьего этапа игры ребята порассуждали о том, 

нужны ли школьные парламенты… 

Л. Чебану 

Североморские вести. - 2020. – 6 марта. – С. 14. 

(В сокращении) 

 

 

НОВОЕ НАЗНАЧЕНИЕ 
 

21 апреля на должность помощника главы ЗАТО Североморск 

назначен Станислав Чернавцев. Он будет представлять администрацию 

муниципалитета в поселках Североморск-3 и Щукозеро. 

Станислав Юрьевич был депутатом Совета депутатов 

Североморска двух созывов, с 13 марта 2010 года представлял 

интересы своих избирателей по поселкам Североморск-3 и Щукозеро. 

- 14 марта 2020 года я сложил свои полномочия, так что 

позади целое 10-летие работы народным избранником, - отмечает 

Станислав Юрьевич. – Понимаю, что главное в работе и депутата, и 

помощника главы – взаимодействие с жителями, с командирами в/ч, 

руководством управляющих компаний, организаций и учреждений, 

находящихся на территории подведомственных поселков. В одиночку 

такой пласт общественной работы не поднять, поэтому я благодарен 

за активность и неравнодушие к поселковым проблемам моим 

помощникам – Ольге Гладенко и Татьяне Солдатовой. 

По работе моего предшественника на посту помощника главы 

– Юрия Григорьевича Юрченко, с которым я и служил, и работал на 

гражданском поприще, я видел, насколько важно быть рядом с 

людьми, вникать не только в общие вопросы, но и в то, что волнует 

конкретного человека. Поэтому я не устанавливаю времени по 

личному приему граждан: если у человека возникла проблема сейчас, ее 

надо решать сейчас, а не ждать приемных дней… 

Н. Столярова 

Североморские вести. – 2020. – 24 апр. – С. 3. 

(В сокращении) 



125 

 

 

 

ОЧЕРЕДНОЕ, НО ПОСЛЕДНЕЕ 

 
8 сентября состоялось очередное заседание Совета депутатов 

ЗАТО Североморск. Оно стало финальным для депутатского корпуса 

пятого созыва. 

Перед обсуждением повестки дня глава ЗАТО Североморск 

Владимир Евменьков вручил удостоверение и ленту Почетного 

гражданина города Североморска Павлу Александровичу Сажинову. 

Решение Совета о присвоении Павлу Александровичу этого почетного 

звания вышло еще несколько месяцев назад, однако в связи со сложной 

эпидобстановкой торжественную церемонию смогли провести только 

сейчас. 

- Одна из первых моих встреч в статусе главы ЗАТО 

Североморск была именно с Павлом Александровичем, - сказал 

Владимир Евменьков. – Оглядывая кабинет главы, он вспомнил 1987 

год, когда случилась авария на теплотрассе, была «разморожена» 

большая часть города, и он возглавлял мероприятия по ликвидации ЧС. 

Павел Александрович вспомнил, как он неделю спал на работе на 

столе, пока не восстановили теплоснабжение: «И у меня теперь есть 

мерило сложности ситуации: пока не сплю на столе – все нормально». 

Еще один момент: уже будучи председателем облдумы, Павел 

Александрович был инициатором и разработчиком закона о том, 

чтобы всем, кто носит погоны, выплачивались «полярки». Конечно, у 

власти этот закон не вызвал восторга, так как это была 

значительная финансовая нагрузка, но именно этот шаг остановил 

отток кадров из армии и правоохранительных органов. Спасибо, 
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Павел Александрович, за Вашу заботу о северянах, профессионализм и 

полную отдачу делу. 

Почетным знаком «За заслуги перед Североморском» 

награждены председатель Совета депутатов пятого созыва Евгений 

Алексеев, директор североморского МФЦ Елена Завадская… Почетная 

грамота Совета депутатов вручена директору Североморской 

централизованной библиотечной системы Ольге Ефименко… 

С докладом об итогах пятилетней работы депутатов пятого 

созыва выступил председатель горсовета Евгений Алексеев. Глава 

ЗАТО Североморск Владимир Евменьков обратился к депутатскому 

корпусу со словами благодарности за плодотворную совместную 

работу, отметив мудрость и дипломатичность народных избранников в 

работе с трудовыми коллективами, администрацией ЗАТО, 

избирателями. 

- Благодаря нашей совместной слаженной работе 

Североморск – это островок стабильности, - отметил глава ЗАТО. – 

Желаю всем, кто участвует в выборах, удачи, а тем, кто не 

участвует, - продолжать быть активными жителями Североморска. 

О конструктивной работе североморского Совета говорил и 

депутат Мурманской областной думы Юрий Шадрин. 

Далее депутаты утвердили новый Регламент Совета депутатов, 

по которому будут работать их коллеги уже в составе шестого 

созыва…  

Н. Столярова 

Североморские вести. – 2020. – 11 сент. – С. 3. 

(В сокращении) 
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Шестой созыв 
 

 

«САД ПАМЯТИ – САД ЖИЗНИ» 

 

 
Североморск присоединился к Международной акции, 

посвященной 75-летию Великой Победы. 

В рамках этого проекта в России и государствах СНГ с 18 

марта по 22 июня планируется высадить 27 миллионов деревьев в 

память о каждом, кто погиб во время Великой Отечественной войны. 

Во флотской столице озеленили территорию около обелиска 

«В честь мужества, героизма североморцев и во славу российского 

флота», расположенного на площади Мужества. Здесь североморцы 

посадили 75 саженцев березы, черемухи и рябины. 

- Акция дает возможность посадить свое дерево и сделать 

этот мир зеленее, лучше, красивее. Наверное, неслучайно мы сажаем 

деревья возле знаковых мест, надеюсь, что люди, которые приняли 

участие в акции, будут приходить и заботиться о своих саженцах. Я 

знаю, что некоторые из них, даже дали имена своим растениям, - 

говорит руководитель 

Регионального исполнительного 

комитета Мурманского 

регионального отделения партии 

«Единая Россия» Татьяна 

Сахарова. 

Участие в акции приняли 

более 200 человек от мала до 

велика. Люди приходили сажать 

деревья семьями, а также в 

компании коллег и друзей. Все они 

работали в едином порыве, дружно 

и слажено делали общее дело. 

Неслучайно многие из участников 

акции называют ее объединяющей. 
- Приятно, что сегодня 

пришло много людей. Трепетно 
было наблюдать за тем, как 
слажено они работали. Мне бы 

хотелось, чтобы дерево, которое я сегодня посадила, росло высоким и 
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радовало не одно поколение североморцев, - говорит директор МФЦ 
Североморска Елена Завадская. - Акация «Сад памяти» стала 
определенным началом нашей новой истории. Все меняется: мы 
взрослеем, дети растут, но я уверена, что эта традиция будет 
продолжена. 

- Считается, что построить дом и посадить дерево - 
прерогатива мужчин, но я думаю, что знать, что в городе растет 
дерево, посаженное собственноручно, это очень приятно. Очень бы 
хотелось, чтобы этот сад сохранился, чтобы люди бережно 
относились к нему, - отметила директор Централизованной 
библиотечной системы Североморска Ольга Ефименко. 

«Сад памяти» - место, где хранится память обо всех тех, чьи 
жизни унесла Великая Отечественная война. 

Л. Чебану 

Североморские вести. – 2020. – 19 июня. – С. 15. 

 

 

ИГРОВАЯ В МАСШТАБЕ МИКРОРАЙОНА 

 
На площадке между домами верхней и нижней части ул. 

Адмирала Сизова продолжаются работы по оборудованию игровой и 

спортивной площадок. 

Состояние дел проверили депутат Мурманской областной 

думы Юрий Шадрин, председатель Совета депутатов ЗАТО 

Североморск Евгений Алексеев, депутат горсовета Ольга Ефименко, 

представитель общественности, житель микрорайона Олеся 

Францискевич. 

- Депутаты продолжают контролировать реализацию 

проектов в рамках программы «Формирование комфортной городской 

среды», эта площадка – самый большой и затратный объект, общая 

смета составляет 15 млн. руб., - отметил Евгений Алексеев. – 

Подрядчик на сегодня выполнил более 60% запланированной работы. 

Учтено пожелание жителей близлежащих домов – уложено 

прорезиненное покрытие, заменившее песочное. 

- Месяц назад мы были на этом объекте, покрытие еще не 

было уложено, игровые и спортивные элементы не закреплены. 

Сегодня все на своих местах, - прокомментировала Ольга Ефименко. – 

Меня больше тревожит сохранность всего, так как есть печальный 

опыт создания площадки, установленной несколько лет назад на этом 

же месте и разоренной и уничтоженной вандалами. Так что считаю 

необходимым смонтировать камеры видеонаблюдения. 
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О востребованности этой площадки говорит то, что она 

переживает третье рождение. Изначально она была оборудована вместе 

с возводимыми домами и со временем обветшала. В 2015 году жители 

при поддержке Юрия Анатольевича Шадрина восстановили ее, а 

сейчас площадку реанимирует город в рамках софинансирования с 

областью. 

- Я, наверное, самый большой критик этой площадки, помню, 

как жители без техники, своими руками выгребали большие валуны, 

ровняли покрытие, - вспоминает Юрий Шадрин. – Сегодня, в общем, 

мне нравится подход к организации игрового пространства, но я не 

вижу спортивной площадки для молодежи. Надеюсь, что после 

открытия контролировать соблюдение здесь чистоты и порядка 

муниципалитет будет совместно с жителями. 

- К этой площадке приковано внимание жителей как верхней, 

так и нижней части ул. Адмирала Сизова, все ждут этого объекта с 

нетерпением, - отметила представитель совета МКД ул. Сизова, 13, 

Олеся Францискевич. – У муниципалитета получилось защитить 

этот объект, добиться включения его в программу «Формирование 

комфортной городской среды» и получить финансирование на 

реконструкцию всего объекта целиком, а не поэтапно. Жители это 

оценили. Уже сейчас дети оккупируют эту площадку, с нетерпением 

ждут открытия. У меня как у мамы троих детей есть предложение 

оборудовать спортивную площадку для подростков, мини-поле для 

футбола, баскетбола, подвижных спортигр… 

Н. Столярова 

Североморские вести. – 2020. – 14 авг. – С. 2. 

(В сокращении) 
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СЕВЕРОМОРСК И ПОСЕЛКИ: 

ДВИЖЕНИЕ НАВСТРЕЧУ 
 

Бизнесмен, член Общественного совета при главе ЗАТО г. 

Североморск Константин Сафронов заручился поддержкой жителей 

Щукозеро и Североморска-3 и готов представлять их интересы в 

Совете депутатов шестого созыва. 

В 1975 году семья Сафроновых отправилась с побережья 

Черного моря к скалистым берегам Баренцева и обосновалась в 

шумном тогда поселке Щукозеро. Константин окончил в поселке 

начальную школу, после третьего класса продолжить учиться в 

Североморске – в школе №9. Его 

мама работала в теплице, отец на 

плавбазе. 

В 1993 году его призвали в 

армию, сначала служил в родной 

Щуке, а через полгода «учебки» 

отправился на Новую Землю, в 

Отдельный дорожно-строительный 

батальон. 

После Новой Земли 

Константин  продолжил службу в 

армии, затем трудился грузчиком, 

был начальником склада, а с 2002 

года – дорожным рабочим. Годом 

позже он начал свое дело. 

- Мы начинали с одной 

машины, росли, развивались, пробовали разные виды деятельности, - 

рассказывает Константин Сафронов. – Сейчас, много лет спустя, мы 

клином метем одну улицу, а самосвалы ждут в стороне. А тогда одна 

машина на все про все. С сороковых годов на Кольском полуострове 

как грибы росли гарнизоны – поближе к большой земле или в районах, 

на первый взгляд непригодных для жизни. Но маленькие и дружные 

военные городки в девяностые с уходом войсковых частей начали 

угасать, один за другим с карты области стали пропадать 

населенные пункты. А те, что остались, требуют к себе особого 

внимания. 

И все начинается с пути в эти зачастую отдаленные гарнизоны. 

- Дорога в третий Североморск и Щуку – испытание для 

подвески. Но дорогу эту можно победить – нужно добиваться 

ежегодного финансирования и ремонтировать ее участками. Не 
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делать перерывов на год-другой, - отмечает Константин Сафронов. 

Отдаленность и обветшание отражается и на жилфонде. 

Нерасселенные дома требуют ухода, а проверки в поселки приезжают 

нечасто. 

- Контроль за работой управляющих компаний должен быть 

не слабее, чем в городе, – уверен Константин Сафронов. – Платят 

жильцы, как в Североморске, - значит, и требовать должны так же. 

Дети в поселках живут вдали от больших спортшкол, 

освещенных лыжных трасс и крытых кортов, но это не значит, что все 

это им не нужно. Есть энтузиасты-тренеры, есть увлеченные ребята, 

которым необходима поддержка муниципалитета. 

Интересы жителей отдаленных поселков должны представлять 

и отстаивать на уровне ЗАТО их представители. 

Работа Константина Сафронова не пугает, да и большой опыт 

в дорожной сфере Совету только на благо. Все-таки, чтобы добраться 

до спортивных площадок и домов, нужно потрястись по ухабам 

«бетонки». 

Североморские вести. – 2020. – 21 авг. – С. 5. 

 

 

СВЯТОСЛАВ МОРДАСОВ: 

«ПОСЕЛОК ДОЛЖЕН ПРОЦВЕТАТЬ» 
 

Поселок Сафоново за время своего существования переживал 
разные периоды. В советское время это был довольно уютный и 
развитый гарнизон с достаточно большим населением.  

- Я проживаю в Сафоново с 1986 года. Когда приехал в 
гарнизон, он был самым цветущим по советским меркам. У нас была 
детская площадка «Городок сказок», поиграть на которую приезжали 
дети из Североморска, - вспоминает Святослав Мордасов, известный в 
поселке предприниматель. – В 90-е годы воинские части позакрывали, 
поселок заметно опустел.  

В 1990-х населенный пункт вошел в состав ЗАТО 
Североморск. Эти годы стали для поселка непростыми: 
консервировались военные объекты, сокращались военнослужащие, 
люди массово уезжали, закрывались аптеки, магазины, пустели детские 
площадки... Как правило, первыми из небольших населенных пунктов 
стремятся переехать молодые и активные люди. К счастью, это 
происходит не всегда. Поселок давно стал для Святослава Мордасова 
родным, любимым. А значит, надо было брать инициативу в свои руки 
и налаживать быт. Но для этого надо быть не только 
предпринимателем. Надо иметь возможность сплотить людей, сделать 
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так, чтобы тебе верили, прислушивались, обращались с 
предложениями и проблемами. 

- Можно сказать, я всю сознательную жизнь провел в 
Сафоново. Здесь родились мои дети. Я в поселке не временный человек, 
и мне небезразлично, что вокруг меня происходит, - говорит Святослав 
Мордасов. - Хочется, чтобы Сафоново стал комфортным, 
процветающим населенным пунктом. Постепенно наверстываем 
упущенное. 

Ставить перед собой серьезные 
цели и получать достойный результат – 
под таким девизом движется вперед 
Святослав. И глядя на его послужной 
список видно, что это не просто слова. За 
последние несколько лет он построил в 
Сафоново здание для сетевого магазина, 
аптеки, сделал парковку для автомобилей, 
чем разгрузил часть дворов, организовал 
автосервис на месте брошенных гаражей. 
Организовал небольшой спортзал, 
который могут посещать все желающие, 
привел в порядок территорию возле залива 
– теперь здесь вместо свалки небольшая 
набережная для отдыха на природе. 

Внимательно и с пониманием 
Святослав подходит к решению проблем, с которыми к нему 
обращаются жители Сафоново. С некоторыми из них даже по-
родственному теплые отношения сложились. А обращаются к нему 
немало и по любым вопросам. Жители поселка уверены: уж Святослав 
сможет помочь решить любую проблему. 

- Как правило, людей беспокоят вопросы благоустройства 
придомовых и общественных территорий: состояние проходов, 
проездов, уборка территорий и другое. По возможности тут же их 
решаю. В одних случаях - с помощью личного участия, в других - 
указываю ресурсоснабжающим организациям, управляющим 
компаниям или подрядчикам на их недоработки, прошу ответственнее 
подходить к своей работе, - рассказывает Святослав Мордасов. – 
Стараюсь действовать на опережение: не ждать жалоб жителей, а 
самому подмечать, чего еще не хватает в Сафоново, и делать это без 
каких-либо просьб. 

Планов много: продолжить развитие инфраструктуры в 
поселке, по просьбе Североморской епархии помочь со строительством 
храма, восстановить «Городок сказок», отремонтировать проблемные 
дворы и многое другое. 
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- Все карты пока открывать не буду, но есть еще идеи по 
организации досуга для детей разного возраста, проживающих в 
поселке, - говорит Святослав. – Намного вперед, я думаю, мы 
продвинемся и в благоустройстве поселка в целом. Хочется, чтобы 
населенный пункт был не заброшенным, а процветал и радовал его 
жителей. В ближайшее время, я думаю, так и будет. 

С. Мордасов 
Североморские вести. – 2020. – 21 авг. – С. 4. 

 
 

ЕВГЕНИЙ ЗАТОНА:  

«ДЕЛАЕМ МИР ЧИЩЕ И ЛУЧШЕ!» 
 

Евгений Викторович родился 4 октября 1976 года в семье 

военнослужащего в Североморске. 

В 1993 году окончил среднюю школу №1, после чего поступил  
в Мурманский государственный технический университет. Окончил 
его в 1999 году, получив квалификацию «Менеджер» по специальности 
«Менеджмент». 

Однако обучение для Евгения Викторовича заключалось не 
только в получении образования, но и в 
приобретении международного опыта: 
«Я очень много путешествовал. Причем 
именно пешком, с рюкзаком за плечами. 
Таким образом мне удалось побывать в 
Китае, Иордании, Сирии. Это, 
безусловно, интересный опыт, 
позволяющий значительно шире 
взглянуть на мир и узнать что-то новое о 
самом себе». Зарубежный опыт 
интересовал Евгения Викторовича 
всегда. Много лет он занимался 
изучением экологической безопасности 
на основе опыта скандинавских стран, 
общался с коллегами из Санкт-
Петербурга. Параллельно принимал 

участие в реализации многих строительных проектов в Североморске: 
от установки детских и   спортивных   площадок   до реконструкции  
ЗАГСа.  Накопленный  опыт  позволил  создать в 2008 году компанию 
ООО «Севстрой», которую с момента основания и до настоящего 
времени возглавляет Евгений Затона: «Вот уже больше десяти лет мы 
вывозим мусор, содержим свалку, участвуем в проектах по 
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благоустройству, строим - в общем, в меру сил и возможностей делаем 
мир чище и лучше!». 

Проблем в Североморске, как и в любом городе, довольно 

много. Однако стоит учесть, что флотская столица — город закрытый, 

а значит, есть своя  специфика. По мнению Евгения Затоны, все, кто 

живут в Североморске, отчасти служат на благо Родины: «Все мы 

находимся в одной обойме и решаем задачи, направленные на 

поддержание боеготовности Северного флота, обороноспособности 

нашей страны». Тем не менее, ключевые потребности простых людей 

должны выходить на первый план в работе органа власти любого 

уровня: «В городе живут люди, а не роботы! Не стоит забывать и о 

том, что нас окружают суровые северные условия. В этой непростой 

действительности все люди хотят спокойствия, безопасности, 

комфорта, чистоты, доступной и качественной инфраструктуры». 
У каждого человека есть мечты, желания, стремления. Евгений 

Затона мечтает о том, что важно для  каждого человека: «Я хочу, чтобы 
североморцы вечерами не сидели дома, не зная, чем себя занять, а 
чтобы они говорили  себе:  «Я  не  успел  сегодня    сходить    туда-то,   
посмотреть то-то, принять участие в этом...». Я хочу, чтобы в нашем 
ЗАТО для людей было столько возможностей, чтобы они просто не 
успевали их реализовывать! К этому не просто можно, но и нужно  
стремиться, и начинать надо с малого». Это «малое», по мнению Ев- 
гения Затоны, могут решить депутаты, донося до власти потребности 
людей: «Депутат должен иметь обратную связь с людьми. С 
избирателями, которые за него голосовали или просто живут в его 
округе. Люди должны быть услышаны! На любой заданный вопрос 
должен быть получен ответ», - уверен Евгений Затона. Достичь этого 
может только сплоченный Совет депутатов, который будет нацелен на 
решение задач, а не на внутренние конфликты и выяснение отношений: 
«Для того, чтобы депутаты чувствовали ответственность за свою 
работу и своих избирателей, считаю, что регулярный, скажем, 
ежеквартальный или полугодовой отчет о деятельности каждого из них 
- довольно неплохой инструмент воздействия. Ничего  не сделал - 
уступи место тому, кто будет работать реально. Таких депутатов, 
которые после избрания просто пропадают на ближайшие пять лет и 
нигде их не видно, не слышно, просто не должно быть в Совете», - 
подчеркивает Евгений Затона. 

Оценивать деятельность предыдущих составов Совета 
депутатов ЗАТО г. Североморск Евгений Викторович считает 
неправильным, поскольку не имеет личного опыта работы в Совете. На 
вопрос о том, почему решил выдвинуть свою кандидатуру на выборы, 
отвечает так: «Я живу в Североморске всю жизнь. Здесь я нашел свою 
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любовь, обрел семью. Здесь подрастают трое моих детей. Уезжать 
отсюда мы не собираемся, ведь здесь наша работа, учеба, близкие 
люди, друзья. Североморск – родной дом! Оставаться безучастным к 
его судьбе, развитию я считаю неправильным. Тем более, сейчас у 
меня есть для этого все возможности. Второе десятилетие мы трудимся 
на благо Североморска. У меня есть опыт, который поможет в 
принятии правильных решения и работе Совета депутатов». 

Приоритеты депутатской работы 

 В полном порядке должны быть улицы и дворы на всей 
территории ЗАТО Североморск. Наш город и поселки нуждаются в 
установке урн, скамеек, ремонте асфальтового покрытия. 

 Качественная работа подрядчиков, которые выполняют работы 
по благоустройству дворов и общественных территорий. 

 Активный отдых и сейчас является обязательным условием 
сохранения здоровья. Об этом нужно заботиться с детства. Нам нужны 
современные, яркие детские и спортивные площадки, которые смогут 
привлечь и детей, и взрослых. 

 Помощь социально не защищенным группам населения. В 
решении социальных вопросов ЗАТО г. Североморск должны 
обязательно участвовать представители бизнес-сообщества. 

 Регулярное общение с жителями ЗАТО г. Североморск на 
приемах, встречах и мероприятиях. Помощью каждому оказывается 
помощь тысячам. 

 Основной нашей задачей является контроль и работа над 
реализацией интересов населения. Люди должны быть услышаны, и 
мы поможем добиться положительных результатов в округе и в городе. 
Обратная связь всегда важна! 

Е. Затона 

Североморские вести. – 2020. – 28 авг. – С. 4. 

 

 

ТРИ ПОКОЛЕНИЯ ПРЕДАННОСТИ СЕВЕРУ 

 
Если кто-то смелый и полюбит это царство льда и непогоды – 

то это навсегда. Сибиряк Данил Федорович Новиков передал 

привязанность к Северу через поколения. 

Семья североморца Андрея Новикова неразрывно связана с 

Севером и флотом. Связь эта установилась в сороковые – тогда из 

Сибири на Северный флот прибыл дед Андрея – Данил Федорович. 

Четыре года в морской пехоте он защищал северные рубежи большой 

страны, трижды был ранен, в 1944-м вернулся с полуострова 

Рыбачьего к родным в Тобольск. 
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Его сын, Николай Данилович, по окончании военного училища 

в Челябинске попросился служить на Север – своими глазами увидеть 

места, в которых воевал отец. И оказался в Западной Лице. В 1969 году 

в семье Новиковых появился на свет сын Андрей. Годом позже они 

переехали в Североморск, 

Николай Данилович заведовал 

автотранспортной службой 

аэродрома, а после стал 

комендантом Авиагородка, 

содержать микрорайон в чистоте и 

порядке была его забота. 

Андрей пошел в десятый 

детский сад, где воспитателем 

работала его мама. Понемногу 

авиагородок становится малой 

родиной семьи Новиковых. 

По окончании девятой 

школы Андрей Новиков трудился 

на вспомогательном флоте, затем – 

срочная служба, армия и снова 

флот, но уже траловый. Однако суша оказалась для него ближе – как и 

отец, он увлечен моторами. 

В начале двухтысячных Андрей стал одним из основателей 

автотранспортного предприятия. По сей день в его ведении десятки 

единиц больших и малых машин, их бесперебойная работа. 

50 лет назад родители привезли Андрея во флотскую столицу – 

он учился, рос, заводил друзей, ждал возвращения из рейсов сюда – в 

Авиагородок. Все это время он жил на Гвардейской, здесь создал 

семью. Андрей, его супруга и дети учились в девятой школе, причем 

все у одного педагога – Татьяны Владимировны Смульской. О том, чем 

живет микрорайон за полосками железной дороги, он знает наверняка. 

Североморские вести. – 2020. – 28 авг. – С. 14. 

 

 

АНАЛИЗИРУЯ ИТОГИ  

 
13 сентября североморцы избрали новый состав Совета 

депутатов ЗАТО Североморск. 

О том, как проходила предвыборная компания, чем удивила и 

чем порадовала, мы побеседовали с главой ЗАТО Североморск 

Владимиром Евменьковым. 
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- Владимир Васильевич, как известно, явка на выборах в 

Совет депутатов ЗАТО Североморск составила чуть больше 23 

процентов. Это мало или все же достаточно? 
- Как показывает практика, на явку избирателей очень влияет 

уровень выборов. К сожалению, местные выборы – это традиционно 

невысокая явка. У людей сложился такой стереотип, что, чем выше 

уровень выборов, тем важнее вопросы там решаются. К примеру, если 

выборы в местный совет совпадают с выборами губернатора, люди 

более активны. Однако в Североморске такой политический календарь, 

что выборы в Совет депутатов ни с какими другими не связаны, иначе 

явка была бы выше. 

- Среди новоизбранных депутатов много новых имен. 

Люди разочаровались в предыдущих избранниках и захотели 

перемен? 

- Действительно, Совет депутатов шестого созыва обновился 

на 67 процентов. Но я думаю, что причина не в том, что люди 

разочаровались. Многие, кто был депутатом в Совете депутатов пятого 

созыва, по тем или иным причинам решили не баллотироваться в этот 

раз. Кто-то сменил место жительства, кто-то устал от такой социальной 

нагрузки. Ведь работа депутата – это действительно тяжелый труд, 

который требует огромных энергозатрат. А у североморцев сейчас 

очень высокий уровень ожиданий – и ему надо соответствовать. Я 

уважаю выбор тех людей, которые решили отойти от дел, понимая, что 

не смогут свою работу усилить. Но если бы они приняли другое 

решение, то, уверен, мандаты распределились бы немного по-другому. 

Нет разговора о том, что люди выдвинули свои кандидатуры, а их не 

выбрали. Практически все депутаты пятого созыва, которые 

участвовали в выборах, получили мандаты. 

- Если рассматривать новый Совет депутатов в 

соотношении количества женщин и мужчин, получается гендерное 

равенство: 12 на 12. Женщины у власти – хорошо или плохо? 

- Как минимум, это неплохо. Это говорит о том, что в городе с 

мужским характером – в столице Северного флота – женщины тоже 

готовы работать на его благо и брать на себя обязательства. Бытует 

мнение, что женщины кропотливее в работе с документами. А в Совете 

депутатов это качество очень кстати. Например, в работе Совета 

депутатов пятого созыва был случай: на стадии предварительного 

обсуждения комиссией рассматривалось одно решение администрации, 

которое касалось работников образования. И в нем был очень спорный 

момент, в случае принятия которого положение молодых специалистов 

значительно ухудшилось бы. Нам подсказали, как правильно сделать, 
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чтобы не было никаких негативных последствий. Так вот, обратили 

внимание на этот важный момент и подсказали, что в таком 

первоначальном виде документ принимать нельзя, четыре человека – и 

это были именно женщины. 

- В новом Совете депутатов есть и представители сферы 

образования, и работники коммунальной сферы, и бизнесмены, и 

сотрудники муниципальных учреждений… 

- Я считаю, что чем шире круг представителей различных 

профессий в Совете депутатов, тем лучше. Вопросы, которые 

рассматривает Совет, очень разноплановые, и специалист, 

погруженный в конкретную сферу, может помочь сориентироваться 

остальным. К тому же, чем больше мнений, тем шире кругозор. И от 

этого все остаются в плюсе.  

- Большинство мандатов в новом Совете депутатов у 

представителей партии «Единая Россия», а некоторые партии в 

этот раз остались вовсе без депутатских кресел. Как Вы думаете, 

почему так получилось? 

- Для меня это был вполне прогнозируемый результат. 

Принадлежность к той или иной партии не была ключевым моментом, 

который повлиял на выбор североморцев. В первую очередь, люди 

смотрели на самого человека, оценивали его деятельность здесь и 

сейчас и уже исходя из этого делали свой выбор. 

- Эта предвыборная компания отметилась судебной 

практикой. Какие были претензии у кандидатов? 

- Действительно, в этом году мы столкнулись с большим 

количеством судебных исков, чего ранее в Североморске не было. 

Были иски по решениям органов местного самоуправления, по 

решениям, принимаемым Территориальной избирательной комиссией, 

и иски между самими кандидатами. Они затрагивали вопросы по 

агитации, по гражданству, по нарезке округов, по дате объявления 

выборов. Впервые в истории выборов кандидат был снят с выборов за 

нарушение авторских прав. Но эти иски не были чем-то неожиданным. 

В этом году было много претендентов на депутатские кресла: на 

каждом округе – минимум два кандидата на место. Многие из тех, кто 

решил баллотироваться, - люди амбициозные, которые не готовы 

просто так опускать руки. Поэтому и были судебные разбирательства. 

Но хочу отметить, что это цивилизованный способ решения спорных 

вопросов, и я даже рад, что у нас все происходило именно так. 

Количество обращений в суд увеличилось, но практически не было 

«грязной» агитации. Не было, как раньше, бесконечных обращений в 

полицию по листовкам, по неправильной агитации, по вбрасыванию 
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или, наоборот, вытаскиванию предвыборных материалов из почтовых 

ящиков и т.д. это говорит о том, что люди, идущие на выборы, готовы 

и умеют решать вопросы цивилизованным путем… 

- Что Вы пожелаете новоиспеченным депутатам? 

- Предвыборная компания – это период неких обещаний 

людям. Я хочу пожелать, чтобы все свои обещания и наказы, 

полученные от граждан, народные избранники выполнили. И сделали 

это не к завершению депутатской пятилетки, а в ближайшем будущем. 

В. Евменьков, беседовала И. Микитенко 

Североморские вести. – 2020. – 25 сент. – С. 3. 

(В сокращении) 

 

 

ОТСЧЕТ ПОШЕЛ 
 

29 сентября состоялось первое заседание Совета депутатов 

ЗАТО Североморск шестого созыва. По традиции его вел старший по 

возрасту из избранных депутатов – Евгений Алексеев. 

Началось заседание с решения Североморской ТИК: выборы 

нового состава Совета депутатов ЗАТО Североморск признаны 

состоявшимися, а избранные в ходе голосования кандидаты с этого дня 

официально объявлены депутатами. Всего же в повестке дня значилось 

11 вопросов, среди которых важные кадровые решения – избрание 

председателя и заместителей председателя Совета депутатов ЗАТО 

Североморск нового созыва. 

Путем открытого голосования председателем Совета 

депутатов шестого созыва был избран Евгений Алексеев. Евгений 

Платонович имеет за плечами большой опыт депутатства – в Совет 

избирается уже шестой раз, должность председателя занимал 

неоднократно. Поэтому в новом Совете сумеет сориентировать тех, кто 

в этом году избрался впервые. 

Заместителем председателя Совета депутатов ЗАТО 

Североморск на постоянной (платной) основе стала Евгения Гордеева. 

В Совете пятого созыва Евгения Ивановна тоже была депутатом и 

представляла интересы жителей п. Сафоново. 

- Принять решение занять этот пост было непросто. 

Бросить своих учеников во время учебного года я не могу, поэтому 

параллельно с деятельность в Совете депутатов продолжу и 

педагогическую деятельность. Буду проводить уроки информатики. А 

вот от должности директора (Евгения Гордеева занимает пост 

директора школы №5 – прим. авт.) придется отказаться, - уточнила 
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депутат. 

Заместителем председателя Совета депутатов ЗАТО 

Североморск на непостоянной (неоплачиваемой) основе единогласно 

избрали Татьяну Сахарову. Татьяна Анатольевна поблагодарила коллег 

за оказанное доверие и обещала продолжать делать все, что в ее силах, 

для города и его жителей. 

На первом заседании взял слово и глава ЗАТО Североморск 

Владимир Евменьков: 

- Каждый из вас хочет сделать жизнь в городе лучше и 

комфортнее. Я, конечно, поддерживаю ваши намерения, но хотелось 

бы напомнить, что это труд нелегкий, требующий обратной связи с 

жителями. Желаю вам мудрости, профессионализма, сплоченности в 

работе, а также плодотворной работы над повышением уровня 

жизни населения нашего ЗАТО. 

По завершении заседания народным избранникам вручили 

нагрудные знаки депутатов… 

И. Микитенко 

Североморские вести. – 2020. – 2 окт. – С. 3. 

(В сокращении) 

 

 

САМОВАР И КУСОЧЕК ЛАВЫ 

 
Кусочек застывшей лавы, засохший калач, самовар, крышка от 

торпедного аппарата, ручка «Montblanc». Нет, это не случайный набор 

слов, а экспонаты  личной коллекции Андрея Орлова. 

При этом коллекционером он себя не считает. Говорит, просто 



141 

 

 

 

любит все старинное, необычное, чего уже не встретишь в 
повседневной жизни. 

Странные, забавные, милые, уникальные вещицы заполнили 
свободное пространство личного кабинета руководителя 
муниципального предприятия «Административно-хозяйственное и 
транспортное обслуживание», перекочевали в соседний, разместились 
на полках квартиры нашего героя. Настолько он увлечен стариной.  И 
щедро делится собранными артефактами с музеями. 

Начало коллекции было положено друзьями Андрея Орлова. 
Сувенир за сувениром – и на одной полке книжного шкафа им стало 
тесно. Самый старый экспонат – осколок колокола, который был 
обнаружен на о. Кильдин. 

- Раньше там находилось подворье Соловецкого монастыря, 
одно из самых богатых в Баренцевом море. Помимо осколка колокола, 
у меня есть найденные там же дверцы от печей и топор. 

К слову, Андрей Орлов – попечитель фонда «Остров 
Кильдин». И сейчас на острове ведется работа по строительству церкви 
Св. воина Феодора Ушакова и возведению духовно-просветительского 
лагеря. Там же планируется создать музей, посвященный острову. 

- А здесь у меня, смотрите, какие красивые камни – природные 
минералы, - продолжает Андрей Вениаминович. – Вот железная руда. 
А это – не простой камень: судя по волнообразному рельефу – 
застывшая лава, тоже с Кильдина. Откуда он там, сказать 
затрудняюсь. Но ведь происхождение острова неясно. Вокруг 
гранитные скалы, а на Кильдине – сланец, совсем другая порода. А это 
знаете, что за капли? Чистый никель! Когда его сливают, он 
застывает – и получается изящный экспонат. 

Радом с минералами – держатель корабельных карт 1925 года. 
Тут же чистая записная книжка депутата Североморского городского 
совета депутатов трудящихся 1960 года, различные значки, медаль 
«Олимпиада - 80», бадминтонная ракетка времен той самой 
легендарной олимпиады. Тут же кружка. Подумаешь! Ан нет: Дулев, 
1950 год. Тарелка – завод Кагановича, 1930-е годы. Разве можно было 
не сохранить эту красоту? 

А вот перекидной календарь 70-х, довоенный фонарик из 
Львова, примус, котелок бойца, поднятый водолазами в Западной 
Лице. 

- А чем написана эта картина, угадаете? – спрашивает 
Андрей Орлов, показывая на солидный пейзаж. – Это пирография – 
техника выжигания. И такая красота! Увидел в гараже у знакомого и 
понял, что ей там не место. Служил на Северном флоте в 70-х годах 
боец по фамилии Александров, который выжигал картины. 

Картин  у Андрея Орлова на мини-галерею точно. Многие из 
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произведений попали в его руки в плохом состоянии. Отреставрировал 
– и на стену. 

- На самом деле, у меня много сподвижников в Североморске. 
С одним из них мы подумываем открыть в нашем городе музей 
советского быта. Экспонатов той эпохи накопилось уже 
достаточно. Еще 20-30 лет назад их можно было увидеть в каждой 
квартире, а сейчас – это уже артефакты. Я вообще считаю, что у 
предметов, особенно старинных, своя энергетика. 

Особая любовь к флотской атрибутике. 
- Однажды мой друг меценат Владимир Муратов пригласил 

меня на открытие памятника в Отрадном Самарской области. 
Высокие гости презентовали дорогие подарки, а я рассказал о том, 
как наш отряд кораблей вернулся из Сирии и передал в дар школьному 
музею пилотку. Вы не представляете, какой шквал аплодисментов на 
меня обрушился. Кому в итоге досталась пилотка, не знаю, но этот 
эпизод стал одним из толчков к созданию в местном музее мордовской 
культуры имени Федора Ушакова экспозиции, посвященной истории 
русского флота и Северного флота в частности. 

Да, где-то в российской глубинке с мордовскими прялками 
теперь соседствуют иллюминатор боевого корабля, телефоны, 
штурвал, различная амуниция, списанное аварийно-спасательное 
оборудование. Все это бережно собирает и отправляет в Отрадный 
Андрей Орлов. 
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- Крышка торпедного аппарата тоже туда отправится, - 
говорит Андрей Вениаминович. - Особой популярностью у детей в 
этом музее пользуется военная форма. Один из экспонатов - форма 
моего товарища, ныне покойного, Юрия Григорьевича Юрченко, 
летчика, помощника главы по работе с отдаленными гарнизонами. 
Юные посетители с удовольствием жмут руку манекена офицера, 
одетого в эту форму. Бережно хранятся в музее также линейки и 
карты, по которым летал Юрий Григорьевич. Есть идея оборудовать 
одно из помещений музея под корабль. То, что у нас, в Североморске, 
воспринимается как обыденность, для жителей Поволжья - в 
диковинку. Я рад, что и в Самарской области теперь знают и любят 
Северный флот. 

Еще одна мечта Андрея Орлова - найти родственников членов 
экипажа эсминца «Стремительный», погибшего 20 июля 1941 года. 
Корабль стоял на якоре на рейде Екатерининской гавани Полярного 
между мысами Сизым и Чижевским, когда вражеские 
бомбардировщики начали внезапную атаку. Четыре бомбы попали в 
цель - корабль разломился пополам и затонул. По неточным данным, 
погибло 120 человек. Часть имен увековечены на мемориальных 
плитах у памятника эскадренному миноносцу в Полярном. В 2016 году 
водолазы Северного флота подняли со дна сейф эсминца. 

- В мои руки попали личные дела порядка 200 бойцов 
«Стремительного», 75 лет пролежавшие под водой. Представляете, 
чернила сохранились! Я взял первое попавшееся дело краснофлотца 
Михаила Прохоровича Кожина - и нашел его племянника, живущего в 
Тамбовской области. Михаил Кожин приехал из Тамбовской губернии в 
Мурманск и оттуда призвался на флот. Надо было слышать голос 
человека, когда он узнал по телефону, что найден его дядя, пропавший 
во время войны. Он сказал, что отец, тоже воевавший, всю жизнь 
искал брата. В итоге племянник смог побывать на могиле дяди в 
Полярном. 

В поиске родственников других членов экипажа сейчас 
участвует музей Полярного. 

- Буду рад, если и североморцы присоединятся к поисковому 
движению! 

И. Кузнецова 

Североморские вести. – 2020. – 13 нояб. – С. 9. 
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ПРОБЛЕМНЫЕ ТОЧКИ ОКРУГА №5 

  
- Мы посетили избирательный округ №5, где в этом году 

впервые жителями избраны депутаты Светлана Евтушенко и Роман 
Павликовский, - отметил председатель Совета депутатов ЗАТО 
Североморск Евгений Алексеев в ходе депутатского рейда по ул. 
Гаджиева и Северная Застава, который состоялся 17 ноября. 

- На округе есть проблемы, есть над чем работать. На 
следующий год по программе "Формирование комфортной городской 
среды" запланирован масштабный ремонт дворовых проездов вдоль 
домов №14, 18, 40 по ул. Северная Застава, полностью обновится 
спортивная площадка во дворах домов №4, 6, 8, 8а, – продолжает 
Евгений Платонович. 

Светлана 
Евтушенко и Роман 
Павликовский 
обратили внимание 
представителя ГЦ 
ЖКХ Ивана Гладских 
на трап, ведущий 
почти отвесно вниз от 
ул. Северная Застава, 
28, к ул. Гаджиева. 
Здесь вандалы 
разбили светильники, 
отсутствуют полозья 
для колясок, да и сам трап слишком узкий. Иван Гладских заверил, что 
в ближайшее время освещение будет восстановлено. А впереди 
большая работа по составлению проектно-сметной документации и 
модернизации всего трапа: замене металлических опор, расширению 
лестничных пролетов, монтажу пандусов. 

Не оставят без внимания и детскую игровую площадку возле 
дома №36 по ул. Северная Застава, здесь поставят дополнительное 
освещение. Чтобы кардинально что-то поменять, необходимо провести 
собрание собственников жилья и «завести» двор на программу 
«Формирование комфортной городской среды», с этим обещали 
помочь депутаты округа. 

От крупных вопросов перешли к частным. Единственная в 
ЗАТО металлическая лестница у крыльца подъезда находится в доме 
№8а по ул. Северная Застава и совсем не радует жильцов: в морозы и 
дожди она очень скользкая. Как отметил директор ООО «СЖКХ» 
Кирилл Чудинов, решено настелить на ступени прорезиненное 
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покрытие, противоскользящий материал уже заказан в Санкт-
Петербурге. 

- Что касается козырька над этим подъездом, то его 
увеличить не получится, так как близко окна жилой квартиры и 
газовая труба, - объяснил Кирилл Чудинов. – Специалисты подрядной 
организации готовы выполнить ремонтные работы по фасаду: к ним 
обратились жильцы, опасаясь, что откалывающиеся от угла куски 
упадут им на голову. На следующий год в этом микрорайоне 
запланирован большой ремонт асфальтобетонного покрытия, 
бордюрного камня, реконструкция ливневой канализации, которая 
почему-то упирается в дорогу. И такой объем работ и 
финансирования не потянула бы ни одна УК. Поэтому включение в 
программу ФКГС – выход для всех, и возможным это стало благодаря 
активности жителей. 

Как подытожил Евгений Алексеев, подобные депутатские 
рейды должный войти в еженедельную практику Совета депутатов, это 
позволит народным избранникам, особенно впервые работающим в 
этом статусе, лучше знать ситуацию на избирательном округе, 
оперативно реагировать на обращения граждан. 

Н. Столярова 

Североморские вести. – 2020. – 20 нояб. – С. 3. 
 

 

РАБОТАЮТ В ОКРУГЕ 

 
Очередное мероприятие под названием «Депутат работает в 

округе» состоялось 25 ноября. 

Председатель Совета депутатов ЗАТО Североморск Евгений 

Алексеев вместе с депутатом от избирательного округа №4 Ольгой 

Ефименко посетили проблемные участки, на которые указывали в 

своих обращениях избиратели. 

Евгений Платонович и Ольга Анатольевна побывали на улице 

Кирова, Душенова, Саши Ковалева и Адмирала Сизова. 

На улице Кирова председатель совета дома №2 Петр Харичко 

обратил внимание депутатов на необходимость ремонта асфальтового 

покрытия проездов и установки освещения на детской площадке. 

Присутствующие здесь местные жители просили вывесить знак, 

запрещающий сквозной проезд через дворовую территорию. 

На улице Душенова у дома № 8/8 находится спортивная 

площадка, востребованная детворой, которая нуждается в ремонте 

ограждения и укладке искусственного покрытия. 

У домов №1 и №2 по улице Саши Ковалева и Ольга Ефименко, 



146 

 

 

 

и местные жители обратили внимание на необходимость ремонта 

ступеней у подъездов. Были обращения и по поводу дооснащения 

игровыми элементами детской площадки, но, к сожалению, под 

территорией, на которой она установлена, проходит высоковольтный 

кабель. Что касается трапа от Северной Заставы к улице Саши 

Ковалева, то решен вопрос о его ремонте и очистке от снега в зимний 

период. Этим будет заниматься управляющая компания. 

На придомовой территории у домов №1 и №2 по улице 

Адмирала Сизова находится площадка, на которой можно оборудовать 

или автопарковку, или детскую площадку. Но этот вопрос находится в 

компетенции самих жильцов этих двух домов. 

Подобные посещения городских микрорайонов позволят 

депутатам лучше понимать ситуацию в избирательном округе, 

оперативно реагировать на обращения граждан. Евгений Алексеев 

подчеркнул, что после посещения всех избирательных округов будет 

подготовлен обобщенный доклад, который представят главе ЗАТО 

Североморск для того, чтобы включить объекты благоустройства в 

программу по комфортной городской среде и учесть финансирование 

этих работ при формировании бюджета флотской столицы на 2021 год. 

Ю. Банько 

Североморские вести. - 2020. – 27 нояб. – С. 2. 
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ВЕСЕННЯЯ СЕССИЯ ГОРСОВЕТА 
 

16 марта состоялось очередное заседание Совета депутатов 

ЗАТО Североморск. Провела его и.о. председателя Совета Евгения 

Гордеева, в работе заседания принял участие глава ЗАТО Североморск 

Олег Прасов. 

В повестке 

из 17-ти вопросов – 

корректировка 

бюджета на 2021 год 

и на плановый 

период 2022 и 2023 

годов, ставшая 

необходимой в связи 

с новыми 

поступлениями из 

областного 

бюджета… 

Решением 

Совета утвержден новый уровень среднемесячного дохода и стоимости 

налогооблагаемого имущества для признания граждан малоимущими в 

целях постановки на учет для предоставления жилых помещений по 

договорам социального найма в ЗАТО. Теперь это среднемесячный 

совокупный доход на каждого члена семьи – 23 тыс. 983 руб.; а размер 

стоимости налогооблагаемого имущества, находящегося в 

собственности семьи, - 642 тыс. 964 руб. 

Народные избранники согласовали кандидатуру Елены 

Завадской на должность директора МФЦ (она продолжит возглавлять 

учреждение). А кандидатуры Максима Кузнецова – на должность 

директора СШ №9. Также решено присвоить звание «Почетный 

гражданин города Североморска» Людмиле Андреевне Мынзул 

(директор СШ №11) и Лидии Андреевне Павловой (директор Детской 

музыкальной школы им. Э. С. Пастернак). 

Депутаты утвердили положение «О депутатской этике Совета 

депутатов ЗАТО Североморск»… 

Н. Столярова 

Североморские вести. – 2021. – 19 марта. – С. 3. 

(В сокращении) 
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ПЛОЩАДКИ ОБНОВЯТ 

 
Летом некоторые детские и спортивные площадки в 

Североморске обретут современный вид. В минувший четверг 
депутаты во главе с председателем Совета депутатов ЗАТО г. 
Североморск Евгением Алексеевым осмотрели две из них – на ул. 
Пионерской и ул. Сев. Застава.  

Обе будут модернизированы по программе «Формирование 
комфортной городской среды». Первая остановка – на ул. Пионерской, 
14. Здесь новая жизнь будет дана спортплощадке. Как пояснил 
заместитель директора ГЦ ЖКХ Иван Гладских, уже в мае начнется 
демонтаж поврежденного покрытия и ограждения. Обустройством 
нового объекта летом займется автономная некоммерческая 
организация «Центр городского развития Мурманской области». 

Депутаты округа Светлана Ефремова и Виктория Чеботарь 
обратили внимание на необходимость дополнительного освещения 
соседней детской площадки и продолжение благоустройства – просьба 
жителей об установке здесь же уличных тренажеров будет услышана. 

– Начинается активная фаза работ по реализации программы 
«Формирование комфортной городской среды». Жители 
проголосовали более чем за 20 различных участков, общественных и 
дворовых территорий. Средств на то, чтобы благоустроить все за один 
год, безусловно, не хватит. Площадка с тренажерами будет 
обязательно включена в план реализации программы на будущий год, – 
заверил председатель Совета депутатов Евгений Алексеев. – Будем 
решать вопрос обеспечения дополнительного освещения и покраски 
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игровых элементов на детской площадке. 
На ул. Северная Застава, 14, планируется полностью обновить 

детскую площадку. Как пояснила зампредседателя Совета депутатов 
Евгения Гордеева, здесь появится резиновое покрытие, три скамейки, 
две канатные конструкции, качели, ксилофон и качалка на пружине. 

– Жители готовы озеленить пространство вокруг детской 
площадки: высадить деревья, кустарники, цветы, – говорит депутат 
округа Светлана Евтушенко. – Хотелось бы решить и вопрос с 
ливневкой вдоль площадки, где все время стоит вода и собирается 
мусор. 

И. Кузьмина 
Североморские вести. – 2021. – 30 апр. – С. 2. 

 

 

ПЛЮС МИНУС ДОРОГА 
 

11 мая под председательством Евгения Алексеева состоялось 

заседание Совета депутатов ЗАТО Североморск… 

… депутаты рассмотрели 15 вопросов повестки дня. Были 

внесены изменения в порядок выдвижения, внесения, обсуждения и 

рассмотрения инициативных проектов ЗАТО Североморск. Дело в том, 

что при реализации проектов иногда собираются суммы, 

превосходящие затраты. Возникает вопрос: что делать с деньгами, 

собранными сверх необходимого? Решить вопрос с 

невостребованными средствами теперь сможет инициативная группа. 

Внесены изменения в порядок предоставления жилых 

помещений муниципального специализированного жилищного фонда. 

В частности, это касается предоставления жилья детям-сиротам. 

Депутаты одобрили возможность неоднократного заключения 

договора на предоставления жилья в случае неадаптации такого 

гражданина после 5-летнего срока действия предыдущего договора. 

Изменено Положение о порядке вывоза движимого имущества, 

самовольно установленного в охранной зоне тепловых и электрических 

сетей. В таких случаях сотрудники Комитета имущественных 

отношений направляют уведомление собственнику и размещают его в 

СМИ, чтобы собственник в течение 30 дней демонтировал строение, 

если он этого не сделает, то демонтирует муниципалитет. 

Дорожные вопросы решены депутатами единогласно. Принято 

решение о передаче автодороги «Североморск – Североморск-3» 

протяженность 27000 м из муниципальной собственности в 

собственность Мурманской области. В свою очередь в муниципальную 
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собственность принят «Автоподъезд к городу Североморску» 

протяженностью 7044 м от ручья Варламово в сторону города… 

По решению народных избранников из государственной в 

муниципальную собственность передается объект недвижимого 

имущества «Часть здания - амбулатория» площадью 690, 1 кв. м, 

расположенный по адресу: п.г.т. Сафоново, ул. Панина, 69. В данном 

помещении ранее располагалась амбулатория, в настоящее время 

объект пустует. 

Далее депутаты согласовали передачу сразу нескольких 

муниципальных помещений в безвозмездное пользование 

организациям, ведущим социально значимую деятельность… 

Завершающим вопросом повестки стало досрочное 

прекращение полномочий депутата Совета депутатов ЗАТО 

Североморск Елены Анатольевны Завадской по ее собственному 

желанию. 

- Уважаемые жители округа №9, родного для меня, близкого! 

Сегодня мое заявление о сложении депутатских полномочий по 

собственному желанию принято Советом депутатов. Я понимаю, 

что для большинства североморцев такое мое решение непонятно. Но 

я хочу, чтобы вы мне поверили, что, если я сделала этот шаг, значит, 

у меня были очень весомые основания. Оставаясь жителем города 

Североморска, я сделаю все возможное, чтобы ваши наказы и 

пожелания были реализованы в городе. С этим я и обратилась к главе 

ЗАТО Североморск, к Совету депутатов. Я уверена, что наши общие 

задумки, дорогие избиратели, будут претворены в жизнь. Спасибо, 

что почти год назад вы отдали за меня свои голоса на выборах, 

поддерживали меня. С большинством моих избирателей мы 

поддерживаем очень хорошие отношения, надеюсь, что так и будет 

продолжаться. У нас с вами все получится, все будет хорошо!.. 

Н. Столярова 

Североморские вести. – 2021. – 14 мая. – С. 4. 

(В сокращении) 

 

 

ОЦЕНИЛИ ФРОНТ РАБОТ 

 
Летом в Североморске появятся новые и будут 

реконструированы старые детские и спортивные площадки в рамках 

реализации проекта «Формирование комфортной городской среды». 

11 мая председатель Совета депутатов ЗАТО Североморск 

Евгений Алексеев, его заместитель Евгения Гордеева, депутаты Юрий 
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Мороз и Сергей Сипягин осмотрели детскую площадку у дома №4 по 

ул. Корабельной. 

Муниципалитет 

подготовит основание, а 

за счет областного 

бюджета эта площадка 

общей площадью 350 

квадратных метров будет 

покрыта резиновыми 

плитами. На ней 

появится игровой 

комплекс с горкой, 

конструкция для лазания, 

качели, ксилофон, 

балансир, качалка на 

пружине и вертушка 

«Чаша-1». По периметру будут установлены пять скамеек и столько же 

урн. 

На детской площадке по ул. Падорина также предстоит 

выполнить работы по благоустройству. Здесь вместе с Евгением 

Алексеевым и Евгенией Гордеевой с предстоящими работами 

ознакомилась и депутат Галина Пузикова. На данной площадке будет 

установлено аналогичное оборудование и искусственное покрытие. 

Ю. Банько 

Североморские вести. – 2021. – 14 мая. – С. 2. 

 

 

ОЦЕНИЛИ ПО ЗАСЛУГАМ 

 
Губернатор Мурманской области Андрей Чибис наградил 

председателя Совета депутатов ЗАТО г. Североморск Евгения 

Алексеевича Почетным знаком «За заслуги перед Мурманской 

областью». 

Евгений Платонович 24 года трудится в представительном 

органе власти Североморска (а его общий трудовой стаж, включая 

службу в Вооруженных силах РФ, насчитывает 52 года). За это время 

избиратели оказали ему доверие шесть раз, выбирая своим депутатом 

по округу. А коллеги по депутатскому корпусу – избирая 

председателем Совета депутатов. 

Более 20 лет Евгений Алексеев является первым заместителем 

председателя Координационного Совета руководителей 
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представительных органов 

власти Мурманской области, 

а также работает в 

Координационном Совете 

руководителей 

представительных органов 

власти городов России. 

- На площадках 

Координационных Советов 

обсуждаются многие важные 

вопросы местного 

самоуправления. В середине 90-х годов мы помогали муниципалитетам 

создавать свои представительные органы власти, писать Уставы 

муниципальных образований, - рассказывает Евгений Платонович. – 

Теперь обсуждаем и решаем текущие проблемы, сообщаем о них в 

вышестоящие органы власти. Неоднократно наши предложения и 

замечания учитывались при внесении изменений в действующие 

законы и создании новых. Это постоянная живая работа. 

Е. Рощина 

Североморские вести. – 2021. – 28 мая. – С. 5. 

 

 

РАБОТАТЬ ОДНОЙ КОМАНДОЙ 

 
В сентябре в Североморске пройдут довыборы в Совет 

депутатов ЗАТО г. Североморск шестого созыва по двухмандатному 

избирательному округу №9. Кто может участвовать в выборах, а также 

о правах и обязанностях народных избранников мы поговорили с 

председателем представительного органа флотской столицы Евгением 

Алексеевым. 

- Евгений Платонович, что представляет собой Совет 

депутатов ЗАТО г. Североморск сегодня? 

- В системе органов местного самоуправления Совет депутатов 

занимает особое место. С одной стороны, он выступает как 

представительный орган: депутаты представляют в органах власти 

интересы избирателей (жителей), а с другой – как законодательный 

орган. Именно по принятым на заседаниях Совета депутатов 

решениям, нормативным правовым актам Мурманской области и 

Российской Федерации строит свою работу исполнительная власть – 

администрация муниципалитета. 

Совет состоит из 24 депутатов. В настоящее время это 
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представители трех политических партий: «Единой России», КПРФ и 

ЛДПР. Считаю, что это плюс. На обсуждениях мы имеем возможность 

узнать разные мнения по тому или иному вопросу, дискутируем друг с 

другом. А чем больше точек зрения, тем эффективней обсуждение, тем 

ближе мы к принятию правильного решения. Это хорошо. В итоге мы 

приходим к взвешенному, конструктивному решению, которое 

направлено на развитие города, а это наша главная задача. 

- Не так давно по собственному желанию депутатские 

полномочия сложила Елена Завадская, которая была депутатом 

шестого созыва по двухмандатному избирательному округу №9. 

Место вакантно? 

- В Североморске 12 двухмандатных округов, и на каждом 

работает по два депутата. Поэтому в сентябре на избирательном округе 

№9 пройдут довыборы. О старте приема заявлений от кандидатов 

будет сообщено дополнительно. 

- Кто может участвовать в довыборах? 

- В соответствии с законом принимать участие в выборах как в 

качестве избирателя, так и в качестве кандидата в представительный 

орган можно по достижении 18 лет на день голосования. Не имеют 

права быть избранными граждане РФ, имеющие гражданство 

иностранного 

государства либо вид на 

жительство или иной 

документ, 

подтверждающий право 

на постоянное 

проживание на 

территории 

иностранного 

государства. Также 

ограничения 

распространяются на 

тех, кто признан судом недееспособным. Не имеют права избираться и 

те, кто находится в местах лишения свободы по приговору суда, либо 

имеет неснятую или погашенную судимость по целому ряду статей УК 

РФ – за совершение тяжких и особо тяжких преступлений. 

Если вышеперечисленных ограничений нет, любой желающий 

может собрать пакет документов и представить их в территориальную 

избирательную комиссию. Подробную консультацию можно получить 

в Североморской ТИК. 

Однако хочу подчеркнуть, что депутат – это скорее 
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общественная деятельность. Человек должен четко понимать, что 

статус депутата Совета депутатов не дает никаких материальных благ. 

Депутат не получает зарплату, не имеет льгот. Однако на нем лежит 

большая ответственность перед избирателями. 

Кроме того, я убежден, что Совет депутатов должен работать 

как единый организм. Неважно, какую политическую партию 

представляю депутаты, важно, чтобы все они работали слаженно, 

одной командой. В основе эффективной работы – диалог, а не монолог. 

Если есть что сказать, надо говорить, искать компромиссные решения, 

потому что одно и то же решение для одного избирателя будет благом, 

для другого – нежелательным. Депутат должен осознавать, что за ним 

стоят жители. 

- Каковы главные задачи депутата? 

- Если кратко и по существу, основная цель работы Совета 

депутатов ЗАТО г. Североморск – представлять интересы населения и 

принимать от его имени решения, действующие на территории 

муниципального образования. 

Депутаты утверждают бюджет, могут вносить изменения, 

увеличивая или уменьшая финансирование конкретных направлений: 

будь то спорт, культура или образование. Они отвечают за 

муниципальное имущество, решая, что стоит сдать в аренду, 

приватизировать, предоставить в безвозмездное пользование. Кроме 

того, в сфере ответственности Совета депутатов решения о создании, 

реорганизации и ликвидации муниципальных предприятий и 

учреждений, об установлении тарифов на их услуги и многое другое. 

А еще нам, депутатам, необходимо как можно лучше знать 

проблемы пожелания населения от первого лица, для чего надо чаще 

выходить к жителям, уметь слушать, знать чаяния граждан, помогать 

населению в решении больших и малых проблем. 

Полномочия депутатов четко прописаны в нашем Уставе. 

Поэтому всем депутатам и кандидатам в депутаты советую 

внимательно изучить этот документ. Наверное, это первое, с чего стоит 

начинать свою работу, чтобы потом не возникало лишних вопросов и 

недоразумений. 

- В чем заключается контрольная деятельность депутата? 

- Опять-таки – это все четко прописано в Уставе ЗАТО г. 

Североморск. В частности, с целью осуществления контроля 

представительный орган муниципального образования участвует в 

работе комиссии администрации, заслушивает ежегодные отчеты 

главы  и должностных лиц администрации о результатах их 

деятельности. Может формировать временные (специальные) 
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комиссии, рабочие группы, привлекая к работе специалистов, 

экспертов, аудиторов; заслушивать отчеты, сообщения и информацию 

главы муниципалитета, должностных лиц органов администрации по 

осуществлению полномочий по вопросам местного значения. 

- Евгений Платонович, каким Вы видите сотрудничество 

Советов депутатов и руководства администрации ЗАТО? 
- И у главы ЗАТО, и у Совета депутатов одни и те же задачи – 

улучшение уровня жизни и благосостояния каждого жителя ЗАТО г. 

Североморск. Все должны работать на одну цель. 

- Спасибо за беседу! 

 

Е. Алексеев, беседовала Я. Арбузова 

Североморские вести. – 2021. – 11 июня. – С. 3. 

 

 

ДОБРОЕ ДЕЛО 

 
Депутаты ЗАТО г. Североморск продолжают оказывать 

помощь отделению сестринского ухода. 

10 июня депутат Сергей Сипягин передал от фракции КПРФ в 

Совете депутатов бритвенные станки, жидкое мыло, шампуни, 

подгузники для взрослых, стиральный порошок, туалетную бумагу. 

- Я не первый раз участвую в подобной акции, ранее такое 

мероприятие уже проводилось. И считаю, что они должны быть 

продолжены на регулярной основе, - отметил Сергей Сипягин. 

Депутат 

передал огромное 

спасибо нянечкам и 

медсестрам, которые 

ухаживают за 

пациентами 

сестринского 

отделения, отметив, 

что надо иметь много 

сострадания и 

ответственности, 

ухаживая за чужими 

людьми. 

- В ЦРБ ЗАТО г. Североморск имеется отделение 

сестринского ухода на 10 коек, - рассказал заместитель главного врача 

по медицинской части ЦРБ Сергей Шалабодов. – Оно предназначено 
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для оказания паллиативной помощи, улучшения качества жизни 

неизлечимо больных пациентов. Зачастую они неконтактны, 

находятся в лежачем положении, требуют постоянного ухода, 

зондового питания. Мы благодарны любой помощи, спасибо большое! 

Как отметил врио заведующего отделением сестринского 

ухода Ольга Иванова, сегодня в отделении пятеро мужчин и пятеро 

женщин, основная часть – лежачие пациенты, часть – с 

неврологическими нарушениями. 

- Медикаментами больница располагает, и таким пациентам 

нужна минимальная базовая терапия, а средства личной гигиены 

расходуются быстро и в большом количестве, - отмечает Ольга 

Иванова. – Поэтому помощь нам всегда нужна. 

Подобные акции Совета депутатов будут продолжены. 

Н. Столярова 

Североморские вести. – 2021. – 11 июня. – С. 3. 

 

 

ВЫБОРЫ СОСТОЯЛИСЬ 

 
17, 18 и 19 сентября в ЗАТО Североморск прошли выборы 

депутатов Госдумы и Мурманской облдумы, а также дополнительные 

выборы депутата по двухмандатному избирательному округу №9 в 

Совет депутатов ЗАТО Североморск. 

Опять 24 

О результатах выборов местным СМИ рассказала председатель 

Североморской территориальной избирательной комиссии ЗАТО 

Североморск Ирина Жуковская. 

- 19 сентября в 20.00 завершилось голосование на выборах 

депутатов Государственной Думы Федерального Собрания РФ 

восьмого созыва и депутатов Мурманской областной Думы седьмого 

созыва. Выборы состоялись, результаты признаны действительными, 

– отметила Ирина Владимировна. – Выборы прошли корректно, в 

соответствии с нормами действующего выборного 

законодательства. Также североморцы выбирали депутата по 

двухмандатному избирательному округу №9 на дополнительных 

выборах в Совет депутатов ЗАТО Североморск. Выборы признаны 

состоявшимися, результаты действительными, большинство голосов 

избиратели отдали Валентину Ивановичу Сердюку… 

Напомним, за депутатский мандат в Совете депутатов ЗАТО 

Североморск боролись четыре кандидата. По итогам голосования 

победу одержал Валентин Сердюк, главный врач Североморской ЦРБ, 



157 

 

 

 

набравший 347 голосов избирателей. С небольшим отрывом и 335 

голосами закончил выборную гонку Петр Колпакчи, на третьем месте с 

248 голосами Максим Смирнов, на четвертом – Игорь Козинский, 

набравший 238 голосов. 

Н. Столярова 

Североморские вести. – 2021. – 24 сент. – С. 5. 

(В сокращении) 

 

 

НОВЫЕ РЕШЕНИЯ В НОВОМ СОСТАВЕ 
 

В новом формате и в новом составе североморские депутаты 

открыли в минувший вторник осеннюю сессию. 

Первое в этом сезоне заседание представительного органа 

прошло в капитально отремонтированном зале: новая мебель, 

стильный дизайн, рециркуляторы воздуха, планшеты с электронными 

версиями вместо многочисленных бумажных копий. Обновленное 

помещение станет местом проведения значимых мероприятий. 

Перед началом заседания глава ЗАТО г. Североморск Олег 

Прасов вручил заместителю председателя Совета депутатов 

муниципального округа Евгении Гордеевой почетную грамоту 

губернатора Мурманской области. Далее народные избранники 

приняли 17 решений.  Они касались изменения состава самого Совета 

депутатов, назначения руководителей учреждений культуры и 

образования, внесение изменений в Прогнозный план приватизации 

муниципального имущества, решения о введении налога на имущество 

физических лиц, награждения благодарственными письмами. 

Первым это заседание в статусе депутата стало для главного 

врача Североморской ЦРБ Валентина Сердюка, победившего на 

довыборах по избирательному округу №9. Его полномочия 

официально признаны решением Совета. Валентин Иванович – 

подполковник медицинской службы запаса, врач высшей категории, 

заслуженный врач РФ. Прибыл в Североморск в 1997 году. Второй год 

возглавляет районную больницу флотской столицы. 

- Спасибо депутатам, что поддержали мою кандидатуру, 

жителям – за то, что оказали мне доверие. Постараюсь не подвести, 

- обещал Валентин Иванович. 
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На региональном уровне интересы североморцев теперь будет 

представлять Татьяна Сахарова, прошедшая на минувших выборах в 

Мурманскую областную думу по партийному списку от «Единой 

России». Во вторник решением народных избранников она досрочно 

лишена полномочий депутата горсовета. 

- Стать депутатом – особая честь. За шесть лет сделано 

много, и многое еще предстоит сделать. Задачи, еще не выполненные 

на вверенной мне как депутату территории, держу на контроле. Мы 

обязательно их решим: на ул. Сафонова, 2 и 13, ул. Душенова, 14 и 26. 

Благодарю вас, дорогие коллеги, за совместную работу, за то плечо, 

которое я чувствовала рядом, за неравнодушие к тем вопросам, 

которые мы с вами рассматривали, хотя порой решения вызывали 

резонанс, но мы понимали, для чего это нужно. А нужно для развития, 

- считает Т. Сахарова. – Спасибо каждому из вас! Буду продолжать 

работать на благо нашего города, нашей области… 

И. Кузьмина 

Североморские вести. – 2021. – 1 окт. – С. 3. 

(В сокращении) 
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Приложение №1 
 

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ПЕРВОГО СОЗЫВА 

4.03.1997 – 17.02.2001 
 

Выборы в представительный орган власти флотской столицы 

были назначены на 17 ноября 1996 года. Для волеизъявления граждан 

были образованы 15 одномандатных округов. На 15 депутатских 

мандатов претендовало 64 кандидата. По итогам выборов в состав 

городского Совета было избрано 9 депутатов: 

Е.П. Алексеев, И.Н. Бойкова, А.В. Ведерникова, О.А. 

Ефименко, Г.Ю. Серьга, О.Ю. Цыганков, Н.С. Шарова, В.Д. 

Шаталов, Ю.Г. Юрченко. 

16 февраля 1997 года в городской Совет были доизбраны 

депутаты: А.И. Дворцова, А.А. Сазонов, О.Ю. Серкин. 

В процессе исполнения полномочий депутатами городского 

Совета первого созыва 

менялся состав 

депутатского корпуса. В 

его состав были 

доизбраны депутаты: Б.В. 

Афонин, И.С. Кожин, 

В.И. Курашов, В.А. 

Хориков. 

4 марта 1997 года 

городской Совет 

приступил к работе, 

избрав председателем городского Совета депутатов – Евгения 

Платоновича Алексеева, заместителя председателя – Ольгу 

Анатольевну Ефименко. Депутаты утвердили наименование 

представительного органа местного самоуправления – городской 

Совета депутатов ЗАТО г. Североморск. 

Депутатами городского Совета первого созыва в основном 

создана нормативно-правовая база муниципального образования ЗАТО 

г. Североморск. Главным же итогом следует считать разработку и 

принятие Устава ЗАТО – своего рода Конституции города. 
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СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ВТОРОГО СОЗЫВА 

18.02.2001 – 12.02.2005 
 

18 февраля 2001 года состоялись выборы депутатов городского 

Совета второго созыва. Были избраны депутаты: Е.П. Алексеев, Б.В. 

Афонин, А.П. Абрамов, С.И. Бабыкин, А.В. Ведерникова, А.И. 

Дворцова, О.А. Ефименко, С.В. Костров, С.А. Лизунов, Е.Ф. 

Прокудин, А.А. Сазонов, О.Ю. Серкин, Г.Ю. Серьга, С.В. 

Старостенков, В.Д. Шаталов. 

Из 15 депутатов второго созыва, 9 были избраны повторно. 

Председателем городского Совета депутатов второй раз избирается 

Евгения Платонович Алексеев, заместителем председателя – Ольга 

Анатольевна Ефименко. 

Совет депутатов демонстрировал инициативность, 

информационную открытость, искал пути установления обратной 

связи с населением и улучшения взаимопонимания между жителями 

ЗАТО и местной властью. Депутаты регулярно проводили приемы 

избирателей на своих округах, ввели в практику работы выездные 

приемные на предприятиях и в учреждениях. Это позволило депутатам 

лучше вникать в суть проблем, использовать советы и пожелания 

населения в своей работе, разъяснять избирателям требования законов 

и нормативных актов разного уровня. 

Совет депутатов за личные средства депутатов стал выпускать 

«Депутатский вестник», в котором рассказывается о деятельности 

представительного органа власти. 
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Депутатам удалось обеспечить гласность в вопросах 

утверждения бюджета ЗАТО, его большую социальную 

направленность, наладить контроль над его исполнением. Многие 

нормативные акты были направлены на решение проблем, защиту прав 

и интересов пенсионеров, в том числе, военных, малообеспеченных 

семей, инвалидов, работников бюджетной сферы, детей и молодежи. 

В сфере ЖКХ предпринимались меры, чтобы свести к 

минимуму рост тарифов, компенсируя часть затрат из бюджета, введя 

систему субсидирования малоимущих граждан. Ежегодно 

утверждались программы по социальной поддержке населения. 

Не случайно, программа социальной поддержки населения 

вошла в десятку лучших в масштабах нашей страны, а флотская 

столица признавалась лучшим городом России по благоустройству 

среди городов с численностью населения до 100 тысяч человек. 

 

 

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ТРЕТЬЕГО СОЗЫВА 

13.02.2005 – 18.02.2010 

 
Итоги выборов депутатов городского Совета третьего созыва в 

масштабах Мурманской области аналогий не имели. В его состав были 

избраны 12 депутатов из предыдущего состава городского Совета. 

Депутатами стали: Е.П. Алексеев, А.П. Абрамов, С.И. Бабыкин, А.В. 

Ведерникова, А.И. Дворцова, О.А. Ефименко, С.Б. Мякишев,  О.Ю. 

Еремин, В.С. Кельц, В.В. Кокорко, С.В. Костров, В.А. Кузнецова, 

В.Е. Кустышев, Е.Ф. Прокудин, А.Н. Русакова, А.А. Сазонов, Г.Ю. 

Серьга, С.В. Старостенков, Ю.А. Шадрин, В.Д. Шаталов, В.Г. 

Шелыгина. 

Председателем городского Совета депутатов вновь избран 

Евгений Платонович Алексеев, а его заместителем – Ольга 

Анатольевна Ефименко. 

В Совете депутатов третьего созыва работает 21 депутат, из 

которых 7 избраны третий раз подряд, 5 – повторно. 

Совет депутатов ЗАТО г. Североморск состоит из грамотных в 

профессиональном плане специалистов, владеющих основами 

экономики, хорошо знающими городские проблемы, что помогает им в 

работе, служит залогом поиска верных решений и претворения в 

жизнь. 

В составе депутатского корпуса 20 депутатов имеют высшее 

образование, 10 из них два или более дипломов об окончании высших 

учебных заведений. Среди народных избранников 14 – руководители 
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или должностные лица муниципальных предприятий и учреждений, 3 

– руководители предприятий и учреждений других форм 

собственности, 1 – предприниматель, 2 – военнослужащие. Депутатами 

избраны 6 женщин. 

В составе Совета депутатов представлены работники 

здравоохранения, образования, культуры, социального обслуживания, 

жилищно-коммунального хозяйства, предприниматели, 

военнослужащие. Многие из них награждены орденами и медалями, 

удостоены почетных званий. 

Во главу угла депутаты городского Совета продолжают 

ставить общегородские проблемы, интересы жителей флотской 

столицы. 

За период полномочий Совета депутатов третьего созыва 

народными избранниками проведено более четырех десятков 

заседаний Совета депутатов, на которых принято 236 решений, 

затрагивающих все сферы жизнедеятельности предприятий и 

учреждений Североморска, жителей нашего города. В соответствии с 

действующим законодательством были внесены изменения и 

дополнения в Устав муниципального образования ЗАТО г. 

Североморск, продолжается реализация Федерального закона № 131-

ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в 

Российской Федерации». 

Согласованная работа исполнительной и представительной 

власти позволила сохранить в Североморске стабильную обстановку, 

добиться успехов в решении социально-экономических проблем, 



163 

 

 

 

выполнить большой комплекс работ по благоустройству флотской 

столицы, строительству новых и реконструкции уже имевшихся 

социально значимых объектов. 

 

 

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ЧЕТВЕРТОГО СОЗЫВА 

14.03.2010 – 12.09.2015 
 

Состав Совета депутатов ЗАТО г. Североморск четвертого 

созыва был избран 14 марта 2010 года. Жители флотской столицы 

оказали доверие Абрамову А. П., Алексееву Е. П., Бабыкину С. И., 

Бойковой И. Н., Варламову С. В., Дворцовой А. И,  Ефименко О. 

А., Завадской Е. А., Кострову С. В., Кочережко Н. Л., Кочневу З. И., 

Кустышеву В. Е.,  Лизунову С. А., Марыгину В. А., Орлову А. В., 

Решетняк С. А., Сафроненкову А. М.,  Серьга Г. Ю.,  Чернавцеву 

С. Ю., Чечерову С. В.  

В составе депутатского корпуса в 2011 году произошли 

изменения. Летом 2011 года ушел из жизни депутат Серьга Г. Ю., 

вместо которого на выборах 4 декабря 2011 года в состав Совета 

депутатов избран Старостенков С.В. На этих же выборах депутатом 

Мурманской областной Думы избран депутат Шадрин Ю. А., вместо 

которого в октябре 2012 года избран Третьяк А. В. В январе 2014 года 

на 61 году жизни скончался депутат Совета депутатов Александр 

Моисеевич Сафроненков, полномочия которого по 15 избирательному 

округу временно исполняет А. П. Абрамов. 

В 2011 году было принято важнейшее решение, изменившее 
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структуру местной власти. После всенародного обсуждения на 

Публичных слушаниях изменений в Устав ЗАТО г. Североморск 

депутатами Главой муниципального образования ЗАТО г. Североморск 

был избран Абрамов Александр Павлович. Он же возглавляет Совет 

депутатов ЗАТО г. Североморск. Заместителем председателя Совета 

депутатов избран Алексеев Евгений Платонович. 

 

 

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ПЯТОГО СОЗЫВА 

13.09.2015 – 12.09.2020 
 

Работающий состав Совета депутатов ЗАТО г. Североморск 

избран 13 сентября 2015 года. Пятый созыв Совета депутатов состоит 

из 25 депутатов: 15 избранных по одномандатным округам и 10 от 

политических партий.  

Жители флотской столицы оказали доверие 15 депутатам по 

одномандатным округам Орлову А. В., Дворцовой А. И., Сахаровой 

Т. А., Соколовой Т. Л., Кочневу З. И., Кострову С. В., Ефименко О. 

А., Третьяк А. В., Алексееву Е. П., Алексееву М. А., Абрамову А. 

П., Баранцевой Н. П., Чечерову С. В., Гордеевой Е. И., Чернавцеву 

С. Ю., а также 10 депутатам от политических партий Каменеву А. В., 

Карапетяну К. В., Козинскому И. В., Марыгину В. А., Обуховой О. 

Г., Романову В. В., Рыбак О. Г., Стрекаловскому В. В., Халатову С. 

А., Чеботарь В. В. 
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Депутатами Совета депутатов ЗАТО г. Североморск пятого 

созыва Главой муниципального образования ЗАТО г. Североморск был 

избран Абрамов Александр Павлович. Он же возглавляет Совет 

депутатов ЗАТО г. Североморск. Заместителем председателя Совета 

депутатов избран Алексеев Евгений Платонович. 

В августе 2017 года А. П. Абрамов ушел из жизни, вместо него 
депутатом по избирательному округу № 11 стал Соловьев Игорь 

Валерьевич. 26 сентября 2017 года депутатами пятого созыва 
единогласно был избран новый глава флотской столицы – Владимир 
Васильевич Евменьков. 

3 марта 2020 года решением Совета депутатов пятого созыва 

после общественных обсуждений в Устав муниципального 

образования ЗАТО г. Североморск были внесены изменения в части 

смены избирательной системы со смешанной на мажоритарную с 

образованием одномандатных и (или) двухмандатных избирательных 

округов. Пятый созыв Совета депутатов был избран по смешанной 

избирательной системе, однако было принято решение вернуться в 

мажоритарной системе с формированием двухмандатных округов, что 

обуславливает альтернативность выборов. Численный состав Совета 

депутатов предлагается сократить на одну единицу – с 25 до 24. 

 
 

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ШЕСТОГО СОЗЫВА 

13.09.2020 – 2025 
 
13 сентября 2020 года был избран работающий состав Совета 

депутатов ЗАТО г. Североморск. Шестой созыв горсовета состоит из 
24 депутатов по двухмандатным избирательным округам №№ 1-12. 
Жители флотской столицы оказали доверие следующим депутатам: А. 
В. Орлову, Е. В. Затоне, Т. А. Сахаровой, Т. П. Смирновой, Ю.Н. 

Морозу, С. В. Сипягину, О. А. Ефименко, Е. Ю. Данькиной, С. Г. 
Евтушенко, Р. Н. Павликовскому, С. В. Ефремовой, В. В. Чеботарь, 

Е. П. Алексееву, О. Н. Францискевич, Г. Н. Пузиковой, Е. А. 
Самородину, И. В. Соловьеву, Е. А. Завадской, В. А. Марыгину, А. 

Н. Новикову, К. В. Сафронову, Т. И. Солдатовой, Е. И. Гордеевой, 
С. В. Мордасову. 

Депутатами избран председатель Совета депутатов ЗАТО г. 
Североморск шестого созыва. Им стал Евгений Платонович 

Алексеев. Заместителем председателя, осуществляющего свои 
обязанности на постоянной (оплачиваемой) основе, избрана Евгения 

Ивановна Гордеева, а заместителем председателя,  осуществляющего 
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свои обязанности на непостоянной (не оплачиваемой) основе, стала 
Татьяна Анатольевна Сахарова.   

12 мая 2021 года  Е. А. Завадская (избирательный округ №9) 
по собственному желанию досрочно прекратила полномочия депутата 
Совета депутатов ЗАТО г. Североморск шестого созыва. 19 сентября 
состоялись довыборы по избирательному участку № 9. Североморская 
ТИК своим решением № 27/128 от 20 сентября 2021 года признала 
депутатом Сердюка Валентина Ивановича, получившего 
наибольшее число голосов избирателей.  

Решением Совета депутатов Т. А. Сахарова (избирательный 
округ №2) досрочно лишена полномочий депутата горсовета и 
освобождена от должности заместителя председателя Совета депутатов 
в связи с ее избранием в Мурманскую областную Думу седьмого 
созыва по партийному списку от Всероссийской политической партии 
«Единая Россия». 
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